
ПРОЕКТ В УПК детально 
пропишут, за что нельзя 
заключать под стражу

Кому решетка 
не грозит

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чтению законопроект, де-
тально прописывающий условия, при которых уголов-
ное дело становится «экономическим», а значит, са-
жать обвиняемого за решетку запрещено. Инициативу 
рассмотрел и рекомендовал к принятию Комитет по 
госстроительству и законодательству.

Закон уже достаточно давно запретил держать 
в СИЗО обвиняемых в экономических преступлениях. 
Однако на практике бизнесмены по-прежнему не-
редко оказываются в следственных изоляторах. При-
чина в споре по вопросу: что именно считать экономи-
ческим преступлением?

Естественно, что защитные меры не действуют при 
обычной уголовщине, скажем, убийстве, изнасилова-
нии, ограблении. Не имеет значения, кто разогнался 
на дорогом автомобиле до безумной скорости и сбил 
насмерть пешехода или даже несколько человек. Вино-
ват — должен отвечать, кем бы ни был по профессии.

В таких делах ни у кого не возникает вопросов, если 
по делу проходит предприниматель. Но в ряде статей 
Уголовного кодекса грань между экономическим пре-
ступлением и обычной уголовщиной оказывается до-
статочно тонкой. Например, нередко выясне-
ние правовых отношений по данному пункту 
начинается в делах о мошенничестве.

Рынок аренды хотят
вывести «из тени» —
в следующем году 
в Москве должны 
появиться несколько 
доходных домов 

ЛЕТО Родители в шоке: на каникулах первоклассникам 
рекомендовано читать «Илиаду» и «Одиссею»

Гомеры приняты

Владимир Баршев 

Д
епутаты предлагают вер-
нуть Госавтоинспекции 
полномочия по согласо-

ванию схем организации до-
рожного движения. Это позво-
лит избавиться от необосно-
ванных ограничений и штра-
фов. А также повысить безопас-
ность на дорогах. Ведь понят-
ная всем водителям организа-
ция движения сокращает коли-
чество необдуманных манев-
ров. 

Депутаты Госдумы обрати-
лись с таким предложением 
к главе правительства Дмит-
рию Медведеву. Как сообщил 
один из авторов, глава Комите-
та Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов, в письме 
предложено разработать такие 
поправки в законодательство. 

Если их поддержат. Депутаты 
получили ответ от первого за-
местителя министра внутрен-
них дел Александра Горового, 
который полностью поддержал 
их инициативу, а также от ми-
нистерства транспорта. Но 
этот ответ ставит больше во-
просов.

Но обо всем по очереди. На-
блюдая беспорядок на улицах: 
криво нанесенную разметку, 
неправильно установленные 

знаки или их отсутствие, води-
тели в первую очередь сообща-
ют об этом в ГИБДД. Но вот 
беда, ГИБДД с некоторых пор, 
а точнее, с 2013 года, к этому 
делу не имеет ни малейшего от-
ношения. В том году были изме-
нены некоторые обязанности 
ГИБДД. В том числе Госавтоин-
спекция лишилась полномочий 
по согласованию схем органи-
зации движения. Этот ответст-
венный груз был переложен на 

плечи местных властей. Они 
его и несут. По мере своих воз-
можностей.

Именно по этой причине, 
считают и многие эксперты, 
и просто водители, на дорогах 
вдруг стали появляться знаки, 
которые ограничивают ско-
рость до 50, а то и 40 км/ч, хотя 
раньше было разрешено 90. И, 
как правило, за такими ограни-
чителями сразу стоят камеры. 

Между тем даже ГОСТ позво-
ляет снижать скорость посте-
пенно. А именно — на 20 км/ч. 

Вообще организация дорож-
ного движения меняется стре-
мительно, и часто без уведом-
ления водителей. Поэтому на 
улице, где накануне парковка 
была разрешена, ночью могут 
появиться знаки, ее запрещаю-
щие. И с утра порань-
ше начнут активно ра-
ботать эвакуаторы. 

Ксения Колесникова 

П
е р в о к л а с с н и к 
с «Одиссеей» в ру-
ках? Это не шутка. 
Читатель «Россий-
ской газеты» при-
слал в редакцию 
список книг, реко-
мендованных его 
ребенку для чтения 

летом. В перечне — несколько 
сотен авторов и произведений. 
Народные баллады и русские 
классики, научно-познава-
тельная литература, книги 
о войне и о сверстниках… 

Комментарий учителя: «Чи-
таем по списку, он рассчитан 
на три года». В том числе малы-
шам предлагается ознакомить-
ся с эпической французской 
поэмой «Песнь о Роланде», 
«Илиадой» и «Одиссеей» Гоме-
ра, «Энеидой» Вергилия, «Дон 
Кихотом» Сервантеса…Это 

часть «дневника юного читате-
ля», предназначенного для 1–4-
х классов. Почему в нем так 
много произведений, которые, 
скажем откровенно, осилит да-
леко не каждый взрослый? По 
какому принципу подбирается 
литература? В этом корреспон-
денты «РГ» разбирались вме-
сте с родителями, учителями 
и преподавателями вузов — 
участников Проекта 5-100.

— Список рекомендован для 
чтения в начальной школе ав-
торами О.В. Узоровой и Е.А. Не-
федовой. Этими методически-

ми пособиями пользуются учи-
теля по всей России. Причем 
независимо от того, по какой 
программе преподают, — ком-
ментирует замдиректора лицея 
№ 44 г. Липецка, почетный ра-
ботник общего образования РФ 
Наталья Колганова. — Подчер-
кну, что список именно реко-
мендованный. А рядом есть 
другой перечень книг — уже для 
внеклассного чтения. Он гора-
здо короче. К примеру, там 
предлагаются Андерсен, Барто, 
Бианки, Носов, Осеева, рус-
ские народные сказки и сказки 

Пушкина... Это классика дет-
ской литературы. Уверена: все 
эти произведения малыши про-
читают вместе с родителями 
с удовольствием. А что касает-
ся рекомендованных Гомера 
и Вергилия — я бы отнеслась 
к ним с долей здорового юмора. 
Авторы этого учебного посо-
бия, судя по всему, руководст-
вовались принципом: дай ре-
бенку максимум — и минимум 
он точно возьмет.

По словам специалиста, все 
дети развиваются очень по-
разному. Есть программы для 
обычных школ, есть — для про-
двинутых гуманитарных гим-
назий. И действительно, неко-
торые ребята уже к концу чет-
вертого класса могут осилить 
если не всю «Илиаду», то от-
рывки из нее — вполне. То же са-
мое — с «Дон Кихотом» Серван-
теса, который изначально был 
написан уж точно не для школь-

ников. Дело еще и в том, что 
в подобных рекомендованных 
списках многие произведения 
даются детям «на вырост». 
Ту же «Илиаду» ребята будут 
проходить на уроках истории. 

— Если вы видите в списке 
для начальной школы произве-
дения Гомера и   Вергилия, 
то, конечно, читать в академи-
ческом издании их не надо, та-
кое не каждому студенту на-
правления филологии под 
силу, — уверена старший пре-
подаватель Гуманитарного ин-
ститута НГУ Людмила Будне-
ва.  — Есть адаптированные 
 издания, предназначенные спе-
циально для детского чтения. 
То же касается, напри-
м е р ,  к н и г  Д .   Д е ф о 
и Д. Свифта.

АВТО Депутаты предложили вернуть ГАИ право голоса
при организации дорожного движения 

Подорожная грамота
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Смартфоны 
в школах: 
запретить 
или оставить?

05
В июле
интерес росси-
ян к грузинской 
недвижимости 
начнет стреми-
тельно падать

06
Поляки
вывозят 
из Британии 
свой золотой 
запас

06
США хотят 
защитить
американские 
артефакты 
на Луне

07
За нарушение 
гражданами 
правил поведе-
ния в судах 
планируется 
сажать 
на 15 суток

10
В Красноярске 
поставили 
оперу, посвя-
щенную 
Ермаку 

11
Как поступить 
в топовый вуз, 
если не хватает 
баллов ЕГЭ

НЕДВИЖИМОСТЬ

Ребенок должен радоваться книгам. 
Не стоит бездумно заставлять его 
«проглатывать» произведения 
из какого-либо списка.

А К Ц Е Н Т

Организация дорожного движения 
меняется стремительно, и часто
без уведомления об этом водителей, 
хотя такое требование есть в законе

А К Ц Е Н Т

Гомер в начальной школе? Почему бы 
и нет: есть издания, адаптированные 
специально для детей

Австралийский доллар 44,1555
Азербайджанский манат 37,0339
Армянский драм** 13,1743
Белорусский рубль 30,9239
Болгарский лев 36,2038
Бразильский реал 16,7931

Венгерский форинт** 21,7278
Вон Республики Корея*** 53,2502
Гонконгский доллар* 80,2524
Датская крона* 94,8361
Доллар США 62,8280
Евро 70,8574

Индийская рупия** 91,6428
Казахстанский тенге** 16,4018
Канадский доллар 48,2217
Киргизский сом** 90,2701
Китайский юань* 91,3716
Молдавский лей* 35,5111

Новый туркменский манат 17,9765
Норвежская крона* 73,5691
Польский злотый 16,5830
Румынский лей 14,9587
СДР   86,9075
Сингапурский доллар 46,3197

Таджикский сомони 66,6257
Турецкая лира 10,9985
Узбекский сум**** 73,2615
Украинская гривна* 24,4396
Фунт стерлингов   78,8931
Чешская крона* 27,6580

Шведская крона* 67,0265
Швейцарский франк 63,8691
Южноафриканский рэнд* 45,2244
Японская иена** 58,2442

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.07.19

Максим Орешкин лично
проверил дорогу от Москвы
до Тольятти
на своем
Lada Xray 

По 5000 рублей заплатят 
москвичам за фото
мусоровоза, оператор
которого сгрузил «раздельные 
отходы» в одну кучу

Visa намерена снизить
межбанковские
комиссии
за оплату
картой

Мужская сборная России
по волейболу
второй год подряд
выиграла
Лигу Наций
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ГОСУСЛУГИ Россиян 
предупредят, что они 
стали льготниками

До пенсии — 
пять лет

Ольга Игнатова

В России появилась новая госуслуга — информирова-
ние граждан о наступлении предпенсионного возра-
ста. Оказывает ее Пенсионный фонд России (ПФР).

Вступило в силу постановление правительства об 
утверждении административного регламента предо-
ставления такой услуги. Напомним, что само понятие 
«предпенсионер» появилось только в этом году после 
вступления в силу закона о поэтапном увеличении 
пенсионного возраста. 

Статус предпенсионера человек получает за пять 
лет до официального выхода на пенсию. Соответствен-
но, в этом году с учетом переходного периода женщи-
ны считаются предпенсионерами с 51 года жизни, 
а мужчины — с 56 года. То есть женщины 1968 года ро-
ждения и старше и мужчины с 1963 года. И за пять лет 
до пенсии эти люди имеют право на льготы.

Убедиться в присвоении статуса предпенсионера 
можно несколькими способами. Как пояснили «Россий-
ской газете» в ПФР, можно это сделать через личный ка-
бинет на сайте фонда, заказав необходимую справку 
в разделе «Пенсии». Но надо обязательно иметь под-
твержденную учетную запись в Единой системе иденти-
фикации и аутентификации на сайте госуслуг 
(ЕСИА). Если такой записи нет, тогда за справ-
кой придется обратиться лично.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
уточнил имущественные 
права супругов, состоящих 
в гражданском браке

Наследство 
без брака

Наталья Козлова

Необычное дело рассмотрела Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда РФ. Спор ка-
сался наследственных прав женщины, которая назы-
вала себя гражданской женой. 

Ситуация в нашем случае была, с одной стороны, 
жизненная — мужчина и женщина прожили вместе 
долго — больше десяти лет, но брак не был зарегистри-
рован. Но, с другой стороны, иск был нестандартным, 
потому что в отечественном законодательстве нет 
ни гражданских жен, ни гражданских мужей. Зна-
чит ли это, что прав на наследство у таких «нераспи-
санных» граждан нет?

Дело, о котором идет речь, заключалось в следую-
щей ситуации — когда мужчина умер, на все, чем он 
владел при жизни, предъявили права его законные 
 наследники. Точнее — наследницы. Одной из которых 
оказалась мать умершего мужчины.

Но тут появилась женщина, которая решила потре-
бовать и себе часть наследства, заявив, что 
она не просто гражданская жена умершего, 
она — его иждивенец.
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СОВФЕД Валентина Матвиенко поделилась секретом счастья

Гармония сфер
Галина Мисливская, 
Солнечногорск

Т
емой встречи спикера Со-
вета Федерации Валенти-
ны Матвиенко с участни-

ками образовательной смены 
всероссийского форума «Терри-
тория смыслов» стало счастье. 
Глава верхней палаты подели-
лась своими рецептами счастья 
и просила слушателей расска-
зать, что делает их счастливыми.

Председатель СФ отметила, 
что в России делается много для 
поддержки талантливой моло-
дежи и подготовки условий для 
ее профессионального роста. 
«Есть замечательный проект 
«Лидеры России», который ох-
ватил всю нашу страну и создает 
реальные социальные лифты 
для талантливой молодежи», — 
привела она пример. «Таких 
проектов, как здесь, в Москов-
ской области, уже тоже много. 
По всей стране практически, во 
многих регионах проходят по-
добные молодежные форумы. 
Этим государство хочет подчер-
кнуть, что вы востребованы, что 
вы нужны, на вас рассчитывают, 
вам строить будущее нашей 
страны», — добавила сенатор.

Участниками второй смены 
«Территории смыслов» стали 
молодые представители сферы 
образования. Многие из них го-
ворили о том, что им нравится 
делиться знаниями, помогать 
другим учиться и развиваться. 
Валентине Матвиенко такой 
подход к жизни близок, она, к 
слову, процитировала высказы-
вание Бернарда Шоу о том, что 
нельзя потреблять счастье, не 
производя его. «Я вообще счаст-
ливый человек, я считаю. Сча-
стье для меня — это то, что я всю 
жизнь занимаюсь любимым де-
лом, где добилась определенных 
успехов», — рассказала глава 
Совфеда и добавила, что ее тру-
довой стаж составляет 47 лет. 
При этом она подчеркнула, что 
никакие карьерные успехи не 
могут заменить человеку семьи. 
«Счастье — в гармонии, у меня 
замечательная семья: сын, 
внучка», — сказала спикер, до-
бавив, что благодарна своим 
близким за поддержку, которую 
они оказывают ей на протяже-
нии всей трудовой жизни.

Для счастья, уверена предсе-
датель СФ, необходимо также 
постоянно развиваться, работать 
над собой и избавляться от недо-
статков. «Никогда не быть злым, 
злопамятным, желать кому-то 
вреда, не надо конфликтовать, не 
надо завидовать. Потому что все 
эти плохие качества разрушают 
человека изнутри. Бог меня ми-
ловал — у меня, к счастью, не было 
этих качеств», — считает она.

Участники встречи поинте-
ресовались, как будет совер-
шенствоваться законодательст-
во в сфере интернета, не будет 
ли оно ограничивать возможно-
сти пользователей.

Интернет — очень полезная 
вещь, которая стала неотъемле-
мой частью современной жиз-
ни, отметила Валентина Матви-
енко. «Но вместе с огромной 

пользой интернет несет и целый 
ряд угроз», в том числе возмож-
ности распространения нарко-
мании, суицидов, экстремизма. 
«Их надо убирать, чтобы не на-
растала агрессия, чтобы не 
было негативных последствий, 
и это делается», — добавила она. 
«Мы приняли закон о суверен-
ном рунете, но это не ограниче-
ние, это защита нашего сегмен-
та интернета от кибератак, ки-
бервойны, которая все больше 
разворачивается. Это защита от 
тех угроз, которые несет интер-
нет, потому что сейчас через ин-
тернет можно, например, оста-
новить атомную электростан-
цию, парализовать экономиче-
скую и социальную жизнь стра-
ны», — пояснила Матвиенко.

«Хочу вас заверить, что ни-
каких намерений у правитель-

ства РФ, у Федерального Собра-
ния ограничивать ваши воз-
можности в интернете нет и не 
будет», — заявила она.

Себя глава Совфеда назвала 
внутренне свободным челове-
ком и противником ненужных 
запретов.

Валентина Матвиенко также 
пояснила суть своего предложе-
ния по ограничению использо-
вания мобильных телефонов в 
школах. Она подчеркнула, что 
предлагала не ввести полный 
запрет, а продумать порядок ис-
пользования гаджетов, чтобы 
они не мешали ни детям полу-
чать знания, ни учителям эти 
знания доносить. Спикер Софе-
да попросила участников встре-
чи проголосовать, кто за регу-
лирование, а кто против. Боль-
шинство молодых работников 
сферы образования поддержа-
ли идею упорядочить использо-
вание смартфонов в школах. 

Подробнее об использовании 
мобильных телефонов 
в школах – на с. 4

РЕЗОНАНС 

Московская 
избирательная 
комиссия 
заявила 
о шантаже 
со стороны 
кандидатов

УМА ПАЛАТКИ

Сергей Бабкин

Московская городская избира-
тельная комиссия заявила 
о шантаже и давлении со сторо-
ны отдельных кандидатов в де-
путаты столичного парламен-
та. В ход идут петиции, пикети-
рования и несанкционирован-
ные акции, подчеркнул глава 
МГИК Валентин Горбунов.

В частности, несогласован-
ный с властями митинг прошел 
у здания Мосгоризбиркома 
в воскресенье. Своих сторонни-
ков (всего около тысячи чело-
век) на улицу вывели кандида-
ты Юлия Галямина, Константин 
Янкаускас, Роман Юнеман, 
Елена Русакова, Дмитрий Гуд-
ков, Любовь Соболь и некото-
рые другие. 

Суть требований сводилась 
к тому, что всех «независи-
мых» кандидатов нужно заре-
гистрировать на предстоящие 
выборы. Поводом для акции 
стало заявление МГИК о высо-
ком проценте «брака» в подпи-
сных листах претендентов. 
Проще говоря, за них «подпи-
сывались» умершие, жители 
других регионов или вовсе вы-
мышленные персонажи. У той 
же Любови Соболь процент та-
ких автографов достиг почти 
15 при максимальных «проход-
ных» 10.

Это может стать основанием 
для отказа в регистрации. Засе-
дания окружных избиратель-
ных комиссий по этим вопро-
сам состоятся 16 июля, там 
и примут окончательное реше-
ние: допускать претендентов 
на выборы или нет. Самовыдви-
женцы вправе сами присутст-
вовать на заседании и приво-
дить свои доводы, а затем обжа-
ловать решение ОИК в суде. Та-
ков законный путь, но отдель-
ные претенденты решили за-
няться «шантажом и давлени-
ем», говорится в заявлении 
Мосгоризбиркома. Результа-
том и стал несанкционирован-
ный митинг, который полиция 
была вынуждена разогнать.

«Пока участники акций вели 
себя спокойно, никаких задер-
жаний не было, — подчеркнул 
Горбунов. — Полиция вмеша-
лась, только когда появились 
палатки и бутылки воды (про-
тестующие собирались ноче-
вать у стен МГИК)». В течение 
прошлой недели в избирком 
также поступило около 200 пе-
тиций в поддержку «независи-
мых» кандидатов. При этом 
текст был один и тот же, а под-
писанты — разные, сказал Гор-
бунов. Многие из них — жители 
Московской области. 

В Мосгоризбиркоме подчер-
кнули, что организаторы не-
санкционированных митингов 
могут понести как администра-
тивную, так и уголовную ответ-
ственность. И в этом случае 
кандидат будет обязан инфор-
мировать потенциальных изби-
рателей о своей судимости, 
даже если она к моменту кампа-
нии погасится. 

На ситуацию уже отреаги-
ровали и в Центризбиркоме. 
Глава ЦИК Элла Памфилова 
подчеркнула, что готова встре-
титься со всеми независимыми 
кандидатами. 

А глава МГИК Валентин Гор-
бунов вчера провел личный 
прием кандидатов, у которых 
нашли нарушения в подписных 
листах. На встречу пришли 
только трое претендентов: Ири-
на Русакова, Ирина Собянина, 
Иван Кульнев, они получили 
необходимые консультации. 
Прибыли в Мосгоризбирком 
также Любовь Соболь и еще не-
сколько участников кампании. 
Но вместо нормального диало-
га они устроили из своего визи-
та шоу: снова собрали группу 
сторонников, снимали все 
на видео, даже вели прямую 
трансляцию в YouTube. «Подоб-
ные действия являются попыт-
кой давления», — заключили 
в избиркоме. 

Отметим, что на данный мо-
мент зарегистрировано 
187 кандидатов в депутаты, 
официальные отказы в реги-
страции получили только де-
сять человек. 

Напомним, выбирать 45 де-
путатов городской Думы мо-
сквичи будут 8 сентября. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал уточнить понятие 
«семейный бизнес»

Патент для семьи
Кира Латухина

Н
а встрече с главой 
Торгово-промыш-
ленной палаты Сер-
геем Катыриным 
президент Влади-
мир Путин обсудил 
варианты поддер-
жки малого семей-
ного бизнеса, а так-

же подготовку к празднованию 
90-летия со дня рождения Евге-
ния Примакова.

«Мы ведем несколько про-
грамм по поддержке развития 
малого бизнеса и в последнее 
время начали одну из про-
грамм, посвященную развитию 
семейного бизнеса», — начал 
Сергей Катырин. «Там есть ка-
кие-то нестыковки в законе», — 
заметил Владимир Путин. Каты-
рин согласился и привел данные 
соцопроса, согласно которым 
82 процента респондентов от-
мечают крайне сложные прави-
ла регулирования трудовых от-
ношений внутри семейного 
бизнеса.

Катырин попросил узако-
нить в России понятие «семей-
ное предпринимательство» и 
ввести понятие семейного па-
тента, чтобы дать возможность 
«не оформлять бесконечные до-
кументы по отчетности внутри 
семьи». Это даст еще и возмож-
ность узаконить тех членов се-
мьи, которых зачастую пред-
приниматели не оформляют. И 
можно было бы подвести эти 
предприятия под формы под-
держки для малого бизнеса. «У 
нас будет возможность анали-
зировать, сколько таких пред-
приятий, и, соответственно, ре-
агировать на то, каким образом 
мы можем поддержать и разви-
вать этот семейный бизнес», — 
сказал глава ТПП.

У него было еще одно предло-
жение. Система торгово-про-
мышленных палат распростра-
няется на всю страну: работает 
180 палат. «Сегодня многие гос-
структуры пытаются организо-
вать свои представительства в 
регионах. Мы, естественно, 
многим из них предлагаем: да-
вайте сделаем это на базе наших 
региональных торгово-про-
мышленных палат. Нас подавля-
ющее число губернаторов в 
этом поддерживает», — заметил 

Катырин. Но есть небольшая 
сложность. В Законе «О торго-
во-промышленных палатах в 
РФ» есть строчка, что они — ин-
фраструктура поддержки мало-
го бизнеса. А в законе о разви-
тии малого бизнеса такой 
строчки нет. Такое нововведе-
ние не потребует изменений в 
правовом регулировании, не 
потребует никаких затрат госу-
дарства, заверил докладчик. 
«Тем более что мы сегодня ряд 
государственных функций по 
поручению правительства вы-
полняем», — обосновал он. На-
пример, занимаются выдачей 

сертификатов происхождения 
товаров.

«У нас эти просьбы изложе-
ны. Мы бы хотели, Владимир 
Владимирович, чтобы вы нас 
поддержали в этих вещах: и с 
точки зрения семейного бизне-
са, и с точки зрения использова-
ния системы торгово-промыш-
ленных палат в интересах госу-
дарства», — сказал Катырин.

«Что касается семейного 
бизнеса, конечно, нужно дви-
гаться в этом направлении. 
Надо только тщательно опи-
сать, что такое семейный биз-
нес, чтобы это было понятие, 

которое позволяло бы людям 
полноценно работать, получать 
поддержку, чтобы не возникало 
никаких проблем у государства. 
Тем более что в мире, исходя из 
ваших материалов, активно ис-
пользуется эта форма», — решил 
Путин. «По второму вопросу 
тем более согласен с вами, надо 
дать им возможность работать с 
малым и средним бизнесом. По-
правку в закон можно сделать, я 
поддержу», — сказал президент.

«Есть еще у нас одна прось-
ба, — продолжил Катырин. — В 
этом году юбилей Евгения Мак-
симовича Примакова, 90-летие 
со дня рождения. Мы проводим 
серию мероприятий. Некото-
рые уже прошли, вы знаете, 
«Примаковские чтения» состо-
ялись. Очень успешно прошли, 
интересно и с большим количе-
ством экспертов практически 
из 30 стран». Серия мероприя-
тий проходит и в палате, и в ре-
гиональных торгово-промыш-
ленных палатах. «Потому что 
для нас эта фигура — одна из са-

мых почитаемых, что называет-
ся, в системе», — объяснил глава 
ТПП и попросил поддержать, 
чтобы государственные СМИ 
нашли время и место фигуре 
Примакова для освещения в пе-
риод 90-летия.

«29 октября мы будем прово-
дить вечер, посвященный его 
памяти, в Центре международ-
ной торговли, и, насколько я 
знаю, министерство иностран-
ных дел планирует открыть па-
мятник Евгению Максимовичу 
напротив министерства, в скве-
ре», — заметил Катырин. «Глав-
ное, чтобы о Евгении Максимо-
виче средства массовой инфор-
мации рассказали. Об этом у 
нас есть просьба и соответству-
ющее обращение, которое мы 
тоже просили бы вас поддер-
жать», — сказал он. «Обязатель-
но это сделаем», — заключил 
президент. 

Глава государства, беседуя с Сергеем 
Катыриным, поставил задачу устра-
нить правовые нестыковки, каса-
ющиеся семейного бизнеса. 

Чтобы обрести счастье, нужно 
много работать над собой, считает 
Валентина Матвиенко.

А К Ц Е Н Т

Большинство респондентов отмечают 
крайне сложные правила регулирования 
трудовых отношений внутри семейного 
бизнеса

На данный момент 
зарегистрировано 
187 кандидатов 
в депутаты

ДУМА 

Россия готова 
двигаться 
к снятию 
ограничений 
с Грузии

ПУТЕМ 
ДИАЛОГА
Татьяна Замахина

В Госдуме в понедельник встре-
тились грузинские и россий-
ские парламентарии. Россия го-
това поэтапно работать над сня-
тием ограничений в отношении 
республики, заявил по итогам 
беседы глава Комитета Госдумы 
по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечест-
венниками Леонид Калашников.

Члены комитета встрети-
лись с депутатами от оппозици-
онной партии «Альянс патрио-
тов Грузии» и обсудили ослож-
нившиеся отношения двух 
стран. «Россия готова всячески 
двигаться к поэтапному снятию 
ограничений», — заверил Ка-
лашников. Однако это произой-
дет «при полном понимании и 
уверенности, что к этому гото-
вы и грузинские власти», доба-
вил он.  Глава комитета не 
исключил, что будут приняты и 
те решения, которые недавно 
обсуждались с представителя-
ми «Альянса патриотов Гру-
зии». Так, в ходе диалога речь 
шла о возможной отмене виз.

Калашников напомнил о не-
давно принятом Госдумой заяв-
лении с просьбой к правитель-
ству РФ ввести дополнительные 
экономические меры в отноше-
нии Грузии. «Во многом это за-
явление обозначало, что если 
вы поймете и сделаете выводы, 
то мы готовы вернуться на эту 
дорогу сотрудничества», — под-
черкнул он. Представители оп-
позиционной фракции грузин-
ского парламента сообщили, 
что высоко оценили заявление 
президента России о том, что не 
стоит вводить санкции в отно-
шении Грузии после ряда анти-
российских провокаций в этой 
стране. Глава фракции Георгий 
Ломия заявил, что «Альянс па-
триотов Грузии» потребует от 
властей республики как можно 
быстрее сделать все, чтобы уре-
гулировать кризис с Россией. 

До пенсии — 
пять лет

Надо пойти в территориальное отделение 
ПФР по месту жительства или в многофункци-
ональный центр государственных и муници-

пальных услуг. Зачем человеку знать, что он уже пред-
пенсионер? Прежде всего, чтобы начать пользоваться 
положенными по закону льготами и преференциями. 
Для предпенсионеров, напомнили в ПФР, сохраняются 
меры соцподдержки, ранее предоставляемые по дости-
жении пенсионного возраста: бесплатные лекарства и 
проезд на транспорте, скидка на оплату капремонта и 
других жилищно-ком-мунальных услуг, освобожде-
ние от имуществен-
ного и земельного 
налогов и прочие.

А среди новых 
льгот, которые поя-
вились с этого 
года, — право на два 
оплачиваемых дня 
для прохождения 
диспансеризации, 
получение пособия 
по безработице в 
повышенном раз-
мере, прохождение 
переобучения и по-
вышения квалифи-
кации по направле-
нию службы занятости. Также введена административ-
ная и уголовная ответственность работодателей за 
увольнение работников предпенсионного возраста 
или отказ в приеме их на работу по причине возраста.

В ПФР также обращают внимание, что предпенси-
онный возраст наступает и для работников, занятых 
на опасных и вредных производствах и досрочно выхо-
дящих на пенсию при соблюдении одного из условий: 
выработка требуемого льготного стажа.

Эксперты считают, что работодателям в этом году 
придется серьезно пересмотреть свое отношение к лю-
дям в возрасте 50+. «Например, в США самые богатые 
—  это люди предпенсионного возраста, — отмечает ди-
ректор Института социально-экономических исследо-
ваний Финуниверситета при правительстве РФ Алек-
сей Зубец. — А у нас — около 45 лет, дальше доход начи-
нает снижаться. Поэтому переподготовка людей пред-
пенсионного возраста, получение ими востребован-
ных на рынке профессий — это способ поправить мате-
риальное положение старших возрастных групп. Так 
что их образование становится трендом, который по-
зволит сократить бедность и даст экономике дополни-
тельные трудовые ресурсы». 

Кому решетка 
не грозит

Бывают однозначно уголовные аферы. Напри-
мер, когда какие-то негодяи звонят пенсионе-
рам и обманом вымогают у них деньги. Спосо-

бов масса, и это никак не экономическое преступление.
Однако нередко правоохранители пытаются при-

равнять к обычной афере какие-то действия предпри-
нимателей, в результате которых их партнеры оказа-
лись без денег. Действительно, порой трудно разо-
браться, был ли сознательный обман или прокол биз-
неса. Правозащитники утверждают, что нередко под 
арестом оказываются предприниматели, обвинения 
которых носят чисто экономический характер.

Поэтому рассматриваемый Госдумой законопроект 
предлагает уточнить, на кого конкретно распростра-
няется действующий запрет заключения под стражу 
при расследовании преступлений в сфере предприни-
мательства.

В частности, ука-
зывается, что поме-
щение под стражу 
по подозрению или 
обвинению в совер-
шении преступле-
ния в экономиче-
ской сфере не мо-
жет быть примене-
но к индивидуаль-
ному предпринима-
телю или члену ор-
гана управления 
коммерческой ор-
ганизации при осу-
ществлении ими 
своей деятельности. 
Проще говоря, если директор некоей фирмы исполнял 
свои обязанности, а правоохранители усматривают в 
его действиях мошенничество, это экономическая ста-
тья. Значит, арест запрещен, а к человеку могут приме-
нить гуманные меры пресечения, например, домаш-
ний арест или залог.

Такой подход распространяется на все статьи УК, 
наказывающие за мошенничество. Напомним, таких 
статей несколько, они конкретизируют составы пре-
ступлений. Есть статья, предусматривающая ответст-
венность за мошенничество в сфере кредитования, 
есть статьи, наказывающие за мошенничество в сфере 
страхования, компьютерной информации и т.п.

Кроме того, правило «арест запрещен» действует и 
на предпринимателей, проходящих по статьям УК, ка-
рающим за присвоение или растрату; причинение 
имущественного ущерба путем обмана или злоупотре-
бления доверием; злоупотребление полномочиями ли-
цом, выполняющим управленческие функции в ком-
мерческой организации.

Глава Комитета Госдумы по государственному стро-
ительству и законодательству Павел Крашенинников 
отметил, что нормы законопроекта направлены на по-
вышение уровня обеспечения прав на свободу и лич-
ную неприкосновенность лиц, в отношении которых 
осуществляется уголовное преследование, в том числе 
по уголовным делам о преступлениях в сфере предпри-
нимательской деятельности. Предложенные измене-
ния будут способствовать повышению качества пред-
варительного расследования, эффективности его орга-
низации и соблюдению разумных сроков досудебного 
производства по уголовным делам. 
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А К Ц Е Н Т

Счастье для меня — это то, что я всю 
жизнь занимаюсь любимым делом, 
где добилась определенных успехов

— Задайте вопрос о вашей будущей и нынешней пенсии 
на сайте
rg.ru/bankvoprosov 

Образование, 
новые профессии 
для пожилых 
помогут сократить 
бедность и дадут 
экономике 
новый импульс

Арест не может 
быть применен к 
индивидуальному 
предпринимате-
лю, обвиняемому 
в экономическом 
преступленииА
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Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 10 июля 2019 г. № 875 г. Москва
О переносе выходных дней в 2020 году

В целях рационального использования работниками выходных 
и нерабочих праздничных дней Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Перенести в 2020 году следующие выходные дни:
с субботы 4 января на понедельник 4 мая;
с воскресенья 5 января на вторник 5 мая.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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ПРОЕКТ В Думу внесен закон, 
по которому за несообщение 
о преступлении грозит срок

Молчание дорого

Наталья Козлова

Законодатели решили подпра-
вить Уголовный кодекс РФ ради 
тех, кто знает про готовящееся 
преступление, но считает, что 
его «хата с краю».

За несообщение о преступле-
ниях «против жизни при отягча-
ющих обстоятельствах» могут 
установить уголовную ответст-
венность. Об этом говорится в 
законопроекте, уже внесенном 
в Государственную думу. Он 
предусматривает дополнение 
Уголовного кодекса соответст-
вующей новой статьей. 

Инициатором этих поправок 
выступил депутат Евгений Мар-
ченко из Санкт-Петербурга.Он 
предлагает ввести ответствен-
ность за несообщение в органы 
власти, уполномоченные рас-
сматривать информацию о го-
товящемся преступлении, о 
лице, которое по достоверно из-
вестным данным готовит, со-
вершает или совершило убийст-
во двух и более лиц. А также сде-
лало это общеопасным спосо-
бом или по мотивам политиче-
ской, идеологической, расовой, 
национальной или религиозной 
ненависти или вражды либо по 
мотивам ненависти или вражды 
в отношении какой-либо соци-
альной группы. 

В предложении депутата есть 
исключения.  Это, в первую оче-
редь, каасается близких людей 
приступника. В частности, его 
супруга идругих родственнни-
ков. Их, согласно закоенопроек-
ту, привлекать к ответственно-
сти не планируется. 

Штраф за несообщение о го-
товящемся преступлении пред-
ложен до 100 тысяч рублей или 
в размере зарплаты или иного 
дохода осужденного за период 
до шести месяцев. 

На этом шкала наказаний не 
заканчивается. «Молчунам» 

могут дать принудительные ра-
боты на срок до одного года. 
Максимально можно получить 
лишение свободы на тот же го-
дичный срок.

Стоит подчеркнуть,  что 
предлагаемая норма составлена 
по аналогии с уже действующей 
в отечественном Уголовном ко-
дексе РФ статьи 205.6. 

Там уже прописано наказа-
ние за несообщение «в органы 
власти, уполномоченные рас-
сматривать сообщения о пре-
ступлении» гражданина, кото-
рому абсолютно точно извест-
но, что кто-то готовит, соверша-
ет или совершило хотя бы одно 
из преступлений, перечислен-
ных в статьях 205—205.5, 206, 
208, 211, 220, 221, 277, 278, 
279, 360 и 361 Уголовного ко-
декса РФ. 

Все перечисленные статьи из 
раздела Уголовного кодекса РФ, 
касаются преступлений против 
общественной безопасности. В 
основном речь идет о престу-
плениях террористической на-
правленности.

Разработчик проекта поло-
жительно оценивает, как гово-
рят юристы, криминализацию 
такого молчания, но считает не-
обходимым расширить круг 
преступлений, за несообщение 
о которых может наступить уго-
ловная ответственность. 

Это, по мнению автора, по-
зволит уменьшить уровень ла-
тентной преступности в России 
и восполнить правовые пробе-
лы, оставшиеся после введения в 
2016 году в УК РФ ст. 205.6. А еще 
Марченко предлагает скоррек-
тировать название статьи 205.6, 
уточнив в нем, что речь идет 
именно о террористических 
преступлениях. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил следить 
за качеством исполнения поручений по нацпроектам

Стройки 
повышенного внимания
Владимир Кузьмин

П
ри исполнении по-
ручений в рамках 
национальных про-
ектов главное не ко-
личество, а качест-
во работы, преду-
предил чиновников 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава правительства провел 
заседание президиума совета 
по стратегическому развитию 
и национальным проектам, на 
котором обсуждалось исполне-
ние решений кабинета мини-
стров для реализации нацпро-
ектов. 

За первое полугодие прош-
ло семь таких заседаний, рас-
смотрены мероприятия по ше-
сти национальным проектам. 
Всего дано 85 поручений. «Они 
реализуются. Я не могу ска-
зать, что там ситуация какая-
то драматическая, — признал 
премьер. — В общем и целом по-
ручения реализуются с доста-
точно неплохой эффективно-
стью».

— Главное для нас, конечно, 
не количественное исполнение 

тех или иных поручений, а дви-
жение вперед к достижению 
тех целевых показателей, на 
которые мы все рассчитываем, 
— добавил председатель прави-
тельства.

Отдельные моменты все-та-
ки требуют повышенного вни-
мания. Медведев остановился 
на теме обеспечения рабочей 
силой многочисленных строек, 
разворачивающихся в рамках 
нацпроектов по всей стране. 
На прошлой неделе он специ-
ально вылетал в Ставрополь, 
чтобы в конкретном регионе 
оценить, как идет строительст-
во объектов. 

«Надо рассчитать потреб-
ность в трудовых ресурсах для 
того, чтобы реализовать наци-

ональные проекты по каждому 
региону. В ряде субъектов Рос-
сийской Федерации мы видим 
риски того, что может не хва-
тить рабочих рук. Это касается 
и крупных строек», — преду-
предил премьер-министр. Та-
кие риски были всегда, но сей-
час, в условиях особой важно-
сти, указал он, нужно принять 
ряд мер, чтобы это не прои-
зошло в перспективе. Со строй-
ками связаны и проблемы до-
ставки на площадки строитель-
ных материалов, организации 
битумных хранилищ и опреде-
лении потребностей в битуме и 
щебне. Важно не допустить 
спекулятивный рост цен на 
строительство, добавил Медве-
дев. 

Глава правительства потребовал принять меры, чтобы избежать нехватки рабочих рук на крупных стройках.

А К Ц Е Н Т

Надо рассчитать потребность 
в трудовых ресурсах для того, 
чтобы реализовать национальные 
проекты по каждому региону

СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА
В тишине и мат звучит чище.

В мертвый летний сезон «событием недели» стал 
случайный набор ругательств, прочитанный по бу-
мажке неким «грузинским журналистом».

Комментировать само «событие» желания нет. Во-
первых, все кто мог и так много раз это сделали. Так 
что новый Герострат обрел-таки свой «мат славы». Во-
вторых, по-моему, просто комментировать нечего и 
некого. Что скажешь про бомжа? Ну да, запах. Иных 
впечатлений нет. Правда, в эфире это не вполне обыч-
но… Значит, такой «канал». Вот, собственно, и все.

Нечего в этой связи сказать и про «отношения Гру-
зия — Россия». Сухая дипломатическая формула «отно-
шений НЕТ» достаточно точно описывает ситуацию. 
Само собой, история, человеческие связи, культура, да 
и торговля никуда не делись, но политических отноше-
ний и правда — нет. И едва ли скоро они будут. Послед-
няя смена власти в Грузии привела лишь к тому, что 
конфликт окончательно стал «холодной войной», но 
никуда не исчез. 

Любопытно дру-
гое.

«Случай бомжа» 
— просто повод по-
говорить о журна-
листском ремесле 
вообще.

Дело в том, что в 
этой грязной лужи-
це карикатурно, но 
отражаются и неко-
торые общие черты 
журналистики. От-
нюдь не только бом-
жовской, но и, так сказать, «серьезной». Особенно это 
стало заметно сейчас, когда благодаря интернету наше 
ремесло очень демократизировалось, «писатели» сошли 
с помоста и смешались с «читателями». И тут некоторые 
«скрепы журналистики» вылезли как шило из мешка…

Вот в «интернет-дискуссиях» такие (или очень по-
хожие) бомжеречи более чем типичны. Причем поли-
тическая ориентация тут не важна — нецензурной бра-
нью равно владеют и любят пользоваться и «за» и 
«против». Специально не уточняю — за/против кого/
чего, так как тут делания «по ориентациям» нет.

Правые и левые, консерваторы и либералы, гомофо-
бы и гомофилы, русофобы и американофобы, изоляци-
онисты и глобалисты, имперцы и сепаратисты, нацио-
налисты разных наций, фанаты разных партий… «Ма-
терщинники всех стран, соединяйтесь!» И они соеди-
нились — сплелись в Сеть.

Причем «мат» далеко не всегда стоит понимать бук-
вально (хотя и этого выше крыши). Но еще чаще — «без-
матерные оскорбления», троллинг, ложь грубая и еще 
грубее, «а ты кто такой?! — от такового слышу!». Вся-
кий, кто наслаждается интернет-общением, особенно 
на общественно-политических сайтах, может приве-
сти вагон примеров.

«Грузинский журналист» хорош тем, что «сорвал 
тонкую оболочку культуры» (как говаривал один «гер-
манский публицист» ХХ века) и показал СУТЬ такой 
полемики без всяких прикрас и фиговых листков.

Действительно, ну зачем нужны аргументы и фак-
ты? Как повод, исходный материал для «выводов» — 
брани, угроз, личных выпадов? Так не лучше ли, минуя 
промежуточные этапы («разминку на фактах»), пере-
ходить сразу к вожделенной цели — Ругани? И какая же 
«идейная ругань» сравнится по красоте с верным, до-
брым, ядреным матом?!  «А то пишут, пишут… Кон-
гресс, немцы какие-то… Голова пухнет!» Нет бы просто 
взять и обложить от души!

Но так рассуждает дилетант или бездарь (вроде вот 
этого ТВ-бомжа). А Искусство устроено сложно. В 
триллере не всю дорогу бьют ножом в спину и в «кино 
для взрослых» не все время заняты «гимнастикой для 
голых». Нет, нужен какой-то СЮЖЕТ, который испод-
воль подводит к «ключевым сценам» — драке, сексу, 
убийству. Тогда они гораздо слаще, выступают в роли 
«долгожданного ка-
тарсиса». Чтоб Ви-
шенка была вку-
сной, необходим 
Торт.

Именно так 
устроены многие 
ток-шоу.

Большой торт из 
«как бы аргумен-
тов» и «как бы фак-
тов», а в середке 
красуются Ругань и 
Оскорбления — 
правда, как прави-
ло, не матерные. 
Весь длинный сю-
жет с разными акте-
рами-участниками 
нужен для того, чтоб режиссер-ведущий в очередной 
раз подвел зрителя к заранее всем известному Выводу 
— набору стандартных обвинений-угроз. Точно так по-
строены и многие тексты — от блогов на разных сайтах 
до статей в разных изданиях. 

Здесь мы выходим на разговор о Журналистской 
Профессии в целом.

«И долго буду тем любезен я народу,/Что чувства 
добрые я лирой пробуждал».

Оставляя в стороне вопрос, этим ли сам Пушкин 
любезен народу, можно сказать, что журналисты на 
ДОЛГУЮ славу не рассчитывают (много ли сегодня чи-
тают Дорошевича или М. Кольцова?). А для короткого 
успеха годятся совсем иные рецепты. Самое легкое и 
надежное даже не «пробуждать», а просто вновь и 
вновь раздражать вечно живые в людях чувства, «ос-
новные инстинкты Человеческой Пещеры». 

Первое и главное: обозначить ВРАГА. Национально-
го, государственного, классового, политического, кор-
поративного, сексуального. Врага всегда подлого, ко-
варного, сильного и… обреченного на поражение. Это 
точка опоры, основа сюжета «Шоу Ненависти». А даль-
ше жмем на газ — поехали! Включаем вечно неразмен-
ные эмоции. Страх. Злоба. Агрессия. Обида. Зависть. 
Хвастовство, тщеславие («ворона и сыр») — особенно 
национально-корпоративно-классовое. Особого ма-
стерства тут не нужно: 90% журналистских приемов в 
этих языковых играх сводятся к постоянному САР-
КАЗМУ, ГРОТЕСКУ вперемежку с ПАФОСОМ. Если до-
бавить еще «ПРОЗРАЧНЫЕ НАМЕКИ» (конспирология 
о «Подлинных Кукловодах»), да вскипятить на огне 
ГРУППОВОЙ ИСТЕРИКИ, то можно считать, что суп 
готов, а у потребителя уже слюна капает.

ВСЯ ли журналистика такова? Нет. Многие журна-
листы презирают подобное ремесло, как шулерство, 
пытаются писать иначе, просто что-то по возможности 
СПОКОЙНО ОБСУЖДАТЬ.

Но это уже — совсем другая история. 

 В этой грязной 
лужице карика-
турно, но отража-
ются и некоторые 
общие черты 
журналистики

Благодаря интер-
нету наше реме-
сло очень демо-
кратизировалось, 
«писатели» сошли 
с помоста 
и смешались 
с «читателями»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Максим Орешкин поделился 
эмоциями от поездки из Москвы в Тольятти 
на Lada Xray

Кроссовер обогнал 
«копейку»
Ольга Дмитренко, 
Андрей Полухин,
«Российская газета», Тольятти

В 
Тольятти прошел всерос-
сийский форум по разви-
тию моногородов, на кото-

ром собрались представители 
более полусотни регионов. Для 
участия в нем министр эконо-
мического развития РФ Максим 
Орешкин приехал на него на 
собственном ярко оранжевом 
Lada Xray. И если мероприятие 
оказалось делом обычным: го-
ворили о проблемах развития 
моногородов, искали новые 
подходы и новые инструменты 
к их решению, то, так сказать, 
автотур министра вызвал жи-
вой интерес в соцсетях.

Накануне Максим Орешкин 
сообщил своим подписчикам в 
социальной сети, что для него 
эта поездка нестандартная: та-
ким образом он хотел прове-
рить качество дороги от Мо-
сквы до Самарской области и 
составить собственное мнение 
для принятия решения строи-
тельства новой платной трассы 
от столицы до Казани либо о 
полной реконструкции М7.  И 
периодически выкладывал фо-
тографии из поездки и отвечал 
на вопросы подписчиков.

Они первым делом спросили 
министра, как проявила себя 
Lada в таком длительном путе-
шествии?  «Честно — понрави-
лась», — ответил он. Даже те 
журналисты, которые со мной 
ехали в этой поездке, сначала 
были негативно настроены, но 
когда мы проехали вместе 1,3 
тысячи километров — и спина не 
болит, и машина себя ведет 

очень хорошо, — настроение и 
отношение к машине измени-
лось».

«У моего отца была «копей-
ка», с которой нынешний крос-
совер уже не сравнить — явный 
перевес в сторону последне-
го», — откровенничал Максим 
Орешкин.

«1300 километров. Москва, 
Владимир, Нижний, Чебоксары, 
Казань, Самара и Тольятти, — 
рассказал Орешкин в послед-
нем видеосообщении в своем 
Instagram. — Вот такая финаль-
ная точка, — министр навел ка-
меру на автосалон Lada. — Спа-
сибо большое машине».

Но если машина проявила 
себя в поездке хорошо, то вот 
дороги... «Производить автомо-
били мы почти научились, оста-
лось доделать дороги, есть ме-
ста не очень хорошие, — отметил 
Максим Орешкин. — Но, с дру-
гой стороны, большая часть до-
рог находится в хорошем состо-

янии — и реконструкция феде-
ральных трасс идет, и регио-
нальные дороги в большей сво-
ей части уже в пристойном со-
стоянии».

О том, как министр попал в 
серьезные заторы в Балашихе и 
Покрове, его подписчики узна-
ли в режиме онлайн. Он выкла-
дывал снимки об этом, не выхо-
дя из-за руля. Упоминал он и о 
неприятностях на пути из Каза-
ни в Самару через Старую Бес-
овку. «Один раз прилично нале-
тели на яму, — жаловался он, — 
чуть колесо не пробили». 

Словом, для финального 
принятия решения о выборе 
между строительством новой 
платной трассы Москва — Ка-
зань и полной реконструкцией 
трассы М7 министр экономики 
получил яркие личные впечат-
ления. 

— Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255 

Во время поездки министр активно 
делился своими впечатлениями 
о трассе в одной из соцсетей.

Леонид Радзиховский,
политолог
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пострадавшим от паводка ускорят выплаты
Дмитрий Медведев подписал постановление правительства для безотла-

гательного осуществления социальных выплат жителям Иркутской обла-

сти, пострадавшим в результате паводка в июне.

Постановлением установлено, что подготовка и направление документов, 

необходимых для осуществления выплат осуществляются в 3-дневный 

срок, а социальные выплаты гражданам из внебюджетных фондов произ-

водятся в опережающем порядке, вне установленных графиков доставки.

Правительству Иркутской области предписано создавать на местах до-

статочное количество комиссий по оценке утраченного имущества, в 

том числе привлекая специалистов из других районов; в ежедневном ре-

жиме отслеживать количественные показатели этой работы, а также ко-

личество принятых заявлений о выплате финансовой помощи в связи с 

утратой имущества первой необходимости.

Центральному банку рекомендовано в продленном режиме переводить 

средства через свою платежную систему для бесперебойного обслужи-

вания счетов организаций, осуществляющих доставку пенсий и иных со-

циальных выплат, и кредитных организаций, зачисляющих суммы вы-

плат на счета получателей.

От самих банков правительство ожидает продленный режим работы от-

делений и расширение своей банкоматной сети в местах массового пре-

бывания пострадавших граждан, а также обеспечение их достаточным 

количеством наличных средств.

«Почте России» премьер-министр поручил продлить часы доставки 

пенсий и социальных выплат, а Пенсионному фонду — обеспечить опе-

ративную, вне установленных графиков доставки, выплату пенсий. 

МЧС, МВД и «Росгвардия» должны будут оказать содействие в достав-

ке денежных средств в труднодоступные пострадавшие населенные 

пункты. Кроме того, МВД предписано организовать бесперебойную ра-

боту по выдаче и замене пострадавшим гражданских паспортов.

ОБОРОНА  

Корабли ТОФ 
выполнили 
пуски ракет

«МОСКИТ» 
НЕ ЖАЛИТ, 
А БЬЕТ
Юрий Гаврилов

Вчера в акватории Японского 
моря прошла активная фаза 
тактического учения авиации и 
кораблей Приморской флоти-
лии разнородных сил Тихооке-
анского флота. Центральным 
событием маневров стали пу-
ски крылатых ракет «Москит».

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» представитель флота 
капитан 2 ранга Николай Вос-
кресенский, по надводной 
цели, имитирующей корабль 
условного противника, с интер-
валом в несколько секунд два 
мощных боеприпаса выпусти-
ли с эскадренного миноносца 
«Быстрый» и ракетного катера 
«Р-24». Позже видеоролик 
стрельб военные выложили в 
интернете. «

- Обе ракеты, находящиеся 
на дистанции более 60 киломе-
тров от цели, в расчетное время 
поразили мишень — большой 
корабельный щит, — уточнил 
Николай Воскресенский.

Вместе с моряками «воева-
ли» и летчики. Сразу после пу-
ска «Москиты» засек самолет 
дальнего радиолокационного 
обнаружения А-50. Его экипаж 
передал данные о выпущенных 
ракетах летчикам высотных пе-
рехватчиков МиГ-31. Они при-
няли ракеты на сопровождение в 
готовности по команде сбить их.

Выполнение всей этой опера-
ции обеспечивали около двух де-
сятков кораблей Тихоокеанско-
го флота. Они контролировали 
закрытый для плавания участок 
океана. А истребители, противо-
лодочные самолеты и беспилот-
ники морской авиации следили 
за «чистотой» воздушного про-
странства над районом учений.

Напомним, что крылатая 
противокорабельная ракета 
«Москит» стоит на вооружении 
ВМФ уже несколько десятков 
лет. Это по-прежнему очень 
надежное и мощное оружие. 

Ракета оснащена прямоточ-
ным воздушно-реактивным 
двигателем. Нечто подобное 
давно и безуспешно пытаются 
сконструировать в США для 
своей гиперзвуковой ракеты.

По данным из открытых 
источников, хотя наш «Мо-
скит» обладает сверхзвуковой 
скоростью, летает он стреми-
тельно, разгоняясь до 2,8 Маха. 
Это единственная в мире раке-
та, выполняющая свои манев-
ры на сверхмалых высотах. Она 
— надежное средство пораже-
ния кораблей водоизмещением 
до 20 тысяч тонн. 

Проникающая боевая часть 
этьой ракеты снаряжена полу-
тора центнерами взрывчатки. 
Ее удары способны отправить 
на дно корабли различного 
класса, в том числе вражеские 
эсминцы и крейсера.

После пуска четырехтонный 
«Москит» выпускает крылья и 
делает в воздухе «горку». Затем 
снижается до высоты 20 метров 
и несется к цели по заложенно-
му в бортовой компьютер мар-
шруту. Причем этот путь можно 
изменить с помощью сигналов с 
самолета-разведчика Ту-95РЦ 
или спутников системы мор-
ской разведки «Легенда». Также 
ракета способна выполнять про-
тивозенитный маневр «змейка» 
с поворотами на 60 градусов и 
перегрузками до 10 единиц.

При подлете к цели ракета 
уходит на высоту до семи ме-
тров. Одновременно включает-
ся радар головки самонаведе-
ния, работающий в активном 
или в пассивном режимах. По-
следний используется, когда 
есть сильное радиоэлектрон-
ное противодействие против-
ника. Тогда ракету «Москит» 
можно перенацелить на источ-
ник помех или сигнал враже-
ского радара. 

«Москит» — един-
ственная в мире 
морская ракета, 
выполняющая 
свои маневры 
на сверхмалых 
высотах. Это ору-
жие — надежное 
средство пораже-
ния боевых 
кораблей 
водоизмещением 
до 20 тысяч тонн
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ОБРАЗОВАНИЕ  
В столице появятся классы 
для киберспортсменов 

Игра как жизнь

Сергей Жуков

С нового учебного года заработает первая в Москве ки-
бершкола. Она откроется на базе Центра патриотиче-
ского воспитания и школьного спорта.

По словам авторов проекта, в новую школу наберут 
выпускников девятых классов, увлекающихся новыми 
технологиями и интеллектуальными видами спорта. 
Помимо общеобразовательных предметов дети будут 
осваивать компьютерный дизайн, спортивное право, 
шахматы, а также участвовать во всевозможных тур-
нирах по киберспорту. Рубиться целыми днями в «иг-
рушки» они, конечно же, не будут. Куда важнее самому 
придумать и разработать с нуля компьютерную игру.

Обучение в школе стартует 1 сентября. Но попробо-
вать свои силы, да и понять нужно ли это вообще в жиз-
ни, школьники могут уже сейчас. В детском центре 
имени Петра Великого на Ленинградском шоссе до 2 
августа работают бесплатные смены, именованные 
«Киберлетом». Здесь ждут детей от 12 до 16 лет. Воз-
растные границы установлены условно — поэтому го-
товы брать ребят помладше и постарше. Каждая неделя 
посвящена конкретной теме и определенному виду 
спорта. Мастер-классы и встречи с чемпионами по ки-
берспорту чередуются с физическими тренировками. 
Записать своего ребенка можно на портале mos.ru. •

ФИНАНСЫ Visa понизит ряд межбанковских 
комиссий за оплату картой

Деньги на оборот

Роман Маркелов 

М
е ж д у н а р о д н а я 
платежная систе-
ма Visa планиру-
ет понизить с 1 
октября межбан-
ковские комис-
с и и  з а  п р и е м 
карт. Речь идет 
как минимум об 

оплате услуг продавцов автомо-
билей и недвижимости, а также 
о крупных интернет-магазинах. 

О получении уведомлений  
Visa о льготных тарифах «Рос-
сийской газете» сообщили в 
Промсвязьбанке и Альфа-банке. 
Речь идет о снижении стоимо-
сти интерчейнджа — комиссии, 
которую банки, участвующие в 
обслуживании карт, платят друг 
другу. Величина этой комиссии 
влияет также на сбор за эквай-
ринг (услуги по приему карт в 
торговой точке) и, как следст-
вие, на прибыль ретейлера.

Сейчас средняя комиссия со-
ставляет 1,6—2,2 процента, она 
зависит от объема бизнеса, рас-
сказывает замдиректора депар-
тамента электронного бизнеса 
МСБ Промсвязьбанка Никита 
Хомутов. Банк планирует сни-
зить комиссию для новых льгот-
ных категорий максимум на 
дельту между старыми тарифа-
ми Visa и новыми, отмечает он. 
Для торгово-сервисных пред-
приятий снижение составит 
0,5—0,8 процента в зависимости 
от сегмента, говорит Хомутов.

По его словам, в уведомле-
нии Visa также указано и сниже-
ние комиссии для крупных ин-
тернет-ретейлеров, но только 
на доставку товаров (то есть 
если клиент оплатил товар кар-
той непосредственно курьеру, а 
не на сайте или в пункте выда-
чи). Для банка-эквайера расхо-
ды по таким операциям снизят-
ся на 0,6—0,8 процента, говорит 
Хомутов.

Снижение тарифов за эквай-
ринг для торговых точек, в кото-
рое транслируются льготные та-
рифы Visa, положительно ска-
жется на развитии рынка безна-
личных платежей, считает руко-
водитель дирекции развития эк-
вайринга Альфа-банка Денис 
Хренов. По его словам, банки не 
потеряют в доходах от эквайрин-

га после изменения тарифов, по-
скольку привлечение в рынок 
безналичных платежей новых 
игроков — таких как автодилеры 
или риелторы — приведет новый 
оборот, что ожидаемо увеличит 
доход на стороне эмиссии. 

Льготные межбанковские комиссии 
Visa положительно скажутся 
на развитии безналичных платежей.

СНЯТЬ НАЛИЧНЫЕ В КАССАХ МАГАЗИНОВ 
МОЖНО БУДЕТ ПО ВСЕЙ РОССИИ 

Действующий пока в небольших масштабах эксперимент по снятию на-

личных с карты в кассах магазинов планируется расширить на всю Рос-

сию, подтвердил «РГ» вице-президент Ассоциации банков России (АБР) 

Алексей Войлуков. Сейчас ряд банков тестирует такой сервис в некото-

рых торговых точках Москвы, Московской области и Татарстана. По сло-

вам Войлукова, Банк России заинтересован продвигать этот проект в 

удаленных небольших городах и поселениях. 

Для получения наличных в кассе магазина потребуется совершить по-

купку, но пока речи о минимальной стоимости такой покупки нет, гово-

рит Войлуков. Вероятно, она определится позднее исходя из рекомен-

даций самих торговых точек, говорит вице-президент АБР. При этом ли-

мит снятия наличных в кассах магазинов, по его словам, планируется ог-

раничить примерно 3 тысячами рублей.

МНЕНИЕ

Алихан Динаев, победитель конкурса «Учитель года Рос-
сии-2018», общественный советник министра просвещения:

— Ссылаться на международный опыт в этом вопросе бесполезно. В од-

них странах уже давно действует подобный запрет, в других — попытки 

лишить детей телефонов воспринимаются как посягательство на их пра-

ва и свободы.

Интересно, что в Чеченской Республике запрет на использование теле-

фонов в школах действует уже много лет. Скажу честно, я всегда относил-

ся к этому скептически. Мне, как современному и молодому учителю, хо-

чется использовать большое разнообразие приложений, обучающих 

игр, познавательных онлайн-ресурсов, которые есть в интернете.

Став «Учителем года России» и побывав в десятках школ по всей стране, я 

стал менять свою позицию. Что я видел, например, в московских школах? 

Дети на переменах не играют, не бегают, мало говорят друг с другом. Они 

стоят или ходят, уставившись в телефон. У большого числа учеников при 

этом еще и наушники. В результате перерыв, который должен дать детям 

время отдохнуть, прийти в себя, просто поболтать, превращается в мину-

ты, когда ученики «сидят» в телефонах, нанося очередные удары по свое-

му здоровью. 

Учителя часто говорят, что смартфоны нужны, чтобы использовать обра-

зовательные ресурсы, программы и приложения. Но это хотя бы частич-

но можно делать с помощью школьных компьютеров или планшетов.

Что же в итоге? Факт в том, что на 10 преимуществ телефонов в школе мы 

можем найти 10 недостатков. Мы не можем запретить детям в принципе 

приходить в школу с телефонами. Мы можем лишь запретить их исполь-

зование во время занятий и перемен. Значит, необходима какая-то систе-

ма сбора, хранения и выдачи гаджетов. 

И здесь, пожалуй, кроется самый опасный момент — кто-то должен этим 

заниматься, следить, создать условия (ящики, шкафчики, замки, ключи) и 

отвечать, если телефон пропадет или сломается. И это, очевидно, станет 

большой головной болью для директоров и администрации школ.

СЛЕДСТВИЕ  

В Подмосковье 
при пожаре 
погибла семья 
с детьми

НОЧНОЙ 
ОГОНЬ
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
по Московской области сооб-
щил, что в городе Жуковском 
возбуждено уголовное дело по 
факту смерти пяти человек в 
пожаре. Причем из пяти погиб-
ших трое — дети.

— Утром 15 июля в ходе ту-
шения пожара в частном доме, 
расположенном в Жуковском, 
обнаружены тела пяти чело-
век, трое из которых дети в 
возрасте 4, 10 и 13 лет. Возбу-
ждено уголовно дело по части 
3 статьи 109 УК РФ — «причи-
нение смерти по неосторожно-
сти», — сказала корреспонден-
ту «РГ» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий.

На место приехал и.о. руко-
водителя Главного следствен-
ного управления СКР по Мо-
сковской области Александр 
Иванов, а также криминалисты 
и следователи территориально-
го следственного отдела. Весь 
день криминалисты осматри-
вали место пожара, допрашива-
ли свидетелей и устанавливали 
причины трагедии. Назначены 
все положенные экспертизы — 
пожаро-техническая и судебно-
медицинская.

По неофициальной версии, 
причиной пожара могло стать 
неправильное обращение с ог-
нем, неисправность электро-
приборов или ветхое состояние 
проводки.

Пока по имеющейся инфор-
мации, пожар начался ночью в 
одной из комнат, когда вся се-
мья спала. В тот момент в доме 
находилось семь человек. Двум 
удалось выбраться. В огне поги-
бли трое мальчиков от 4 до 13 
лет и две женщины, одна из ко-
торых старше 70 лет.

Еще два человека — мужчи-
ны 19 и 78 лет — получили ожо-
ги и госпитализированы. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Смартфоны 
в школах: запретить 
или оставить?

Последний
звонок

Ксения Колесникова

Родители школьников поддер-
жали запрет на смартфоны в 
классах — за ограничение гадже-
тов во время уроков высказа-
лись 67 процентов пап и мам. 
Большинство россиян считают, 
что это положительно отразится 
на учебном процессе. Таковы ре-
зультаты исследования ВЦИО-
Ма, в котором участвовали 1600 
жителей страны старше 18 лет.

— О положительном влиянии 
запрета мобильных телефонов и 
смартфонов на учебный процесс 
сегодня говорят 62 процента 
россиян, хотя год назад эта доля 
была выше (69 процентов), — со-
общает ВЦИОМ.

Что особенно любопытно? 
Идею запретить гаджеты чаще 
поддерживают женщины (70 
процентов) и россияне в возра-
сте от 45 до 59 лет (72 процента). 
Родители, у детей которых нет 
мобильных телефонов, тоже в 
большинстве своем выступают 
за запрет (84 процента).

Речь идет об ограничении ис-
пользования личных гаджетов 

именно в школьных классах. 
Все-таки ребята должны на уро-
ках учиться, а не чатиться. При 
этом абсолютный запрет, то есть 
и на уроках, и на переменах, под-
держивают гораздо меньше 
опрошенных — только 42 про-
цента. 

Напомним, ровно год назад 
Франция стала одной из первых 
европейских стран, где на обще-
национальном уровне был вве-
ден запрет на использование мо-
бильных телефонов в начальной 
и средней школе. Возможно ли 
такое в российской школе? Ди-
скуссия на эту тему продолжает-
ся.

Уже создана рабочая группа: 
эксперты Роспотребнадзора, пе-
дагоги, специалисты Россий-
ской академии образования 
предложат меры регулирования 
использования телефонов в 
школах. •

— Как вы относитесь к идее 
запретить школьникам 
пользоваться гаджетами? Опрос 
на сайте
rg.ru/art/1713575 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Группа Компаний «МИЦ» 
одна из первых в России 
перешла на эскроу-счета

Итак, начали!

Алина Егорова

Первым российским девелопером, который полно-
стью перевел все свои проекты на эскроу-счета (от ан-
глийского escrow — под конкретные обязательства), 
стала группа компаний «МИЦ». Осуществлять финан-
сирование станут в том числе ПАО Сбербанк и ООО 
«Сбербанк Инвестиции». В планах ГК «МИЦ» — полу-
чение в общей сложности 1 млрд долларов для работы 
с текущими и запланированными объектами.

Теперь один из ведущих девелоперов Московского 
региона ГК «МИЦ» не получает деньги дольщиков на-
прямую — проектное финансирование предполагает 
сохранение этих средств на эскроу-счетах, в то время 
как застройщик пользуется кредитами.

Согласно вступившему в силу закону, расходование 
заемных средств жестко контролируется уполномо-
ченным финансовым учреждением, механизм банков-
ского сопровождения гарантирует их целевое приме-
нение. Так, из полученных «МИЦ» 44,4 млрд рублей 
41,7 будут направлены на строительство жилых ком-
плексов «Кленовые Аллеи», «Южное Бунино», «Новог-
рад Павлино» и двух новых проектов в Павелецком и 
Хорошевском районах Москвы, сообщает пресс-служ-
ба компании со ссылкой на совладельца ГК Андрея Ря-
бинского.

 В ходе рабочей поездки в Ставрополь спикер Сове-
та Федерации Валентина Матвиенко отметила, что но-
вая система финан-
сирования полно-
стью решает про-
блему обманутых 
дольщиков, но в то 
же время переход к 
эскроу-счетам не-
сет некоторые ри-
ски для строитель-
ного рынка. Экспер-
ты, в частности, 
прогнозировали пе-
рераспределение 
строительных объ-
ектов в пользу круп-
нейших компаний.

Очевидно, что 
подобные риски не 
коснулись «МИЦ» 
ввиду большого ко-
личества уже запу-
щенных масштаб-
ных проектов с на-
растающей маржи-
нальностью и при-
сутствия во всех 
сегментах строи-
тельного рынка — размах девелопера ожидаемо вывел 
его на первое место по готовности к использованию 
эскроу-счетов.

В ряде обзоров ситуации в регионах можно было за-
метить тенденцию: в сложившихся условиях далеко не 
каждый застройщик в состоянии получить кредит для 
работы по новым правилам — влияют финансовое со-
стояние организации (а раньше можно было просто 
«нахватать» денег у доверчивых граждан), кредитная 
история, возможность предоставления залога. Для не-
которых компаний ситуация оказалась просто крити-
ческой: любая неожиданность (пересмотр разрешений 
на строительство, изменения в проектной документа-
ции и др.) срывает график реализации проекта, что 
дает неблагоприятную экономическую картину, а 
строительство на участке без права его обременения и 
вовсе не позволяет предоставить требуемый залог.

В то же время крупный девелопер напоминает рас-
крученный маховик, остановить который непросто — 
именно поэтому для них вход в «новую реальность» 
оказывается куда проще. Успешная реализация проек-
тов «МИЦ» в Новой Москве, нарастающая динамика 
ввода новых площадей (на текущий год запланирован 
максимальный объем ввода за минувшие пять лет) и 
планы по расширению земельного банка становятся 
однозначным сигналом для финансовых учреждений.

Так, 2,7 млрд рублей из одобренной суммы Сбер-
банк предоставляет «МИЦ» в качестве мезонинного 
финансирования на строительство действующих про-
ектов и рефинансирование текущих банковских кре-
дитов — столь «льготные» деньги лишний раз подтвер-
ждают экономическую устойчивость московского де-
велопера.

Новая схема никак не меняет озвученных ранее 
планов. ГК «МИЦ» декларирует все те же приоритеты 
развития на ближайшие годы: возведение мультифор-
матных жилых комплексов в Новомосковском районе 
Москвы и Московской области с эксклюзивными квар-
тирными опциями (двухуровневые апартаменты, тер-
расы и др.) и благоустроенным природным окружени-
ем.

Как сообщил журналистам совладелец ГК «МИЦ» 
Рябинский, «прямо сейчас под кранами» у компании 
находится 700 тыс. кв. м жилья, а общий портфель про-
ектов составляет 5,5 млн квадратных метров. 

Егор Иванов

П
роизводители детского 
питания, соков и безалко-
гольных напитков попро-

сили правительство России не 
вводить обязательную марки-
ровку на их продукты. Ранее с 
аналогичным письмом об от-
срочке на два года введения обя-
зательной маркировки лекарств 
в кабинет министров обратились 
и фармацевты. По сведениям, по-
добные обращения готовят и не-
которые крупные производите-
ли пищевых продуктов. 

В ноябре 2017 года прави-
тельство России официально по-
ручило до 2024 года создать си-
стему полной прослеживаемо-
сти оборота товаров от произво-
дителя до конечного потребите-
ля. Распоряжением правительст-
ва от 28 апреля 2018 года № 791-
р регламентировано создание 
единого оператора системы циф-
ровой маркировки товаров на 
базе ООО «Оператор-ЦРПТ». 
Это дочерняя структура частной 
компании, принадлежащей 
структурам миллиардера Али-
шера Усманова, госкорпорации 
«Ростех» и компании инвестора 
Александра Галицкого.

При этом Минпромторг Рос-
сии оценил экономический эф-
фект от введения маркировки 
товаров минимум в 1,2 трлн ру-
блей за пять лет за счет «обеле-
ния» рынка. В качестве примера 
глава минпромторга Денис Ман-
туров привел эксперимент с 
маркировкой шуб из натураль-
ного меха. По его словам, благо-
даря их обязательной маркиров-
ке RFID-метками стало возмож-
ным видеть глубину рынка. По-
сле чего легальный сегмент вы-
рос за год более чем в 12 раз, а 
объем розничных продаж соста-
вил почти 55 млрд рублей. После 
шубного эксперимента было ре-
шено перенести его на другие то-
вары. 

Чтобы узаконить введение 
маркировки, правительство вне-
сло поправки в закон 487-ФЗ, ко-
торый предусматривал марки-
ровку товаров, но только в целях 
охраны жизни и здоровья чело-

века, защиты общественной мо-
рали и правопорядка, охраны 
окружающей среды, животных и 
растений, культурных ценно-
стей, выполнения международ-
ных обязательств и (или) обеспе-
чения обороны страны и безопа-
сности государства. 

При этом в расширенный спи-
сок по распоряжению прави-
тельства РФ № 792-р от 28 апре-
ля 2018 года под обязательную 
маркировку попали табак, об-
увь, духи, автомобильные шины, 
кожаная одежда, вязаные блузы, 
мужская верхняя одежда, по-
стельное белье, фотокамеры, фо-
товспышки. Не все из выше пере-
численных товаров можно отне-
сти к нормам закона 487-ФЗ о 
безопасности человека и госу-
дарства. 

Разработчики нововведения 
считают, что внедрение просле-
живаемости позволит бороться 
с контрафактом, повысить фи-
скальные сборы, а также защи-
тить российских производите-
лей. Идея нормальная, и главное 
— посильная благодаря бурно 
развивающейся сегодня цифро-
вой экономике. По сути, покупа-
тель сможет проверить товар по 
коду с помощью смартфона че-
рез мобильное приложение 
«Честный знак», и если не най-
дет его, то сможет пожаловаться 
в надзорные органы. Кроме того, 
сами производители смогут ви-
деть остатки в любом магазине и 
более эффективно планировать 
свои поставки. Что касается 
плюса для покупателей, то раз-
работчики системы маркиров-
ки обещают, что цены в магази-
нах после ее введения могут 
снизиться на 10 процентов. 

Так почему же производители 
вдруг забили тревогу, если от 
введения маркеров ожидается 
один только позитив?

Дело в том, что, по оценке эк-
спертов, ежегодные расходы 
только производителей детского 
питания на организацию систе-
мы маркировки составят 13,5 
млрд рублей. Для потребителей 
дополнительные расходы соста-
вят около 500 рублей в месяц на 
ребенка до полутора лет.

Производителям соков и без-
алкогольных напитков введение 
маркировки будет обходиться в 
30—40 млрд рублей в год. Еще 
столько же они потратят на обес-
печение прослеживаемости в 
торговых точках. Для крупных 
компаний эти расходы не кри-
тичны, хотя они могут отразить-

ся на конечной стоимости това-
ров. Мелких игроков такие за-
траты могут довести до банкрот-
ства.

Если рассмотреть всю пище-
вую промышленность в целом, 
то цифры будут неподъемные. 
Рассмотрим для примера конди-
терскую отрасль. По данным Рос-
стата, в 2018 году в России было 
произведено 3,6 миллиона тонн 
кондитерских изделий. Произво-
дителям пришлось бы промарки-
ровать примерно 36 миллиардов 
упаковок — и это не считая более 
мелкой упаковки, чем 100 грам-
мов. При этом бизнесу предлага-
ется самостоятельно приобре-
тать оборудование для нанесе-
ния QR-кодов и их сканирова-
ния, а также программное обес-
печение, чтобы все это работало. 

При этом продажа конфет на 
развес вообще выпадает из уче-
та, так как производителю при-

шлось бы маркировать фантик 
каждой конфеты — а только один 
конвейер производит 2 тысячи 
штук конфет в минуту! 

По этой же причине выпада-
ют и остальные весовые продук-
ты.

Для справки: по данным мин-
промторга, оборудование для 
маркировки лекарств обойдется 
производителю в сумму от 3,5 
млн до 9,5 млн рублей в зависи-
мости от сложности. А если у 
крупного фармацевтического 
или кондитерского производст-
ва 100 или 200 конвейерных ли-
ний? Внедрение системы для од-
ной товарной категории в мас-
штабах всей страны должно об-
ходиться, по оценкам ЦРПТ, в 3 
млрд рублей. Правда, эти цифры 
очень приблизительные — никто 
еще в стране не делал по этому 
поводу никаких серьезных эко-
номических исследований. Все 
цифры расходов на систему и 
возможных будущих доходов го-
сударства — это лишь приблизи-
тельные расчеты, которые дела-
ли сами специалисты минпро-
мторга и ЦРПТ.

Единственное, что уже точно 
известно, это то, что дочерняя 
структура ЦРПТ будет получать 
плату за услугу прослеживаемо-
сти каждой единицы товара. Раз-
мер оплаты составит 60 копеек. 
Для автомобильной шины, шубы 
или фотоаппарата сумма ни-
чтожная. А вот для упаковки са-
мых недорогих рублевых ле-
карств, нескольких конфет, гла-
зированного сырка или трех лу-
ковиц, которые покупает ста-
рушка-пенсионерка это уже ста-
нет заметно. 

Согласно принципу просле-
живаемости в электронном до-
кументообороте будут фиксиро-
ваться все операции с товаром с 
момента нанесения на производ-
стве QR-кода и до попадания в 
торговую сеть и конечной прода-
жи потребителю. 

То есть, купив оптовую пар-
тию овощей или разрезав батон 
колбасы на несколько кусков, 
продавец должен будет промар-
кировать каждый кусочек перед 
продажей. Ситуация дойдет до 

абсурда, если продавцам придет-
ся маркировать каждую морков-
ку или яблоко. Но иначе как про-
следить путь этого товара от про-
изводителя до продавца? 

Сейчас появилась информа-
ция, что ЦРПТ предлагает не 
маркировать товар, который фа-
суют в торговых точках. Но если 
не будет контроля до кассы, то 
идея тотальной маркировки с це-
лью «обеления» товаров теряет 
смысл.

Как считают эксперты, если 
взять производителей и продав-
цов всей пищевой продукции, то 
их совокупные затраты на мар-
кировку составят не менее одно-
го триллиона рублей в год. И если 
при этом не будет контроля това-
ра от производителя до кассы, то 
около 800 миллиардов рублей, 
которые заплатит потребитель, 
просто пойдут в карман частных 
операторов. За нанесенные мар-
керы, которые окажутся не нуж-
ны никому.

Примерно об этом же, а точ-
нее о неготовности системы обя-
зательной маркировки лекарств, 
которая должна войти в про-
мышленную эксплуатацию с 1 
октября 2019 года, в своем пись-
ме в адрес руководства прави-
тельства России сообщили фар-
мацевты. По их данным, без пол-
ноценной комплексной оценки 
итогов пилотного проекта и го-
товности всех участников рынка 
приступать к внедрению систе-
мы крайне недальновидно. Поэ-
тому они попросили отсрочить 
начало маркировки хотя бы до 
2021 года.

Можно предположить, что 
крупный бизнес в итоге справит-
ся с нововведениями, а все свои 
миллиардные расходы заложит в 
стоимость конечного продукта. 
То есть опять подорожание ска-
жется на простом потребителе. 
Другой вопрос, как это отразит-
ся на малом и среднем бизнесе. 

Сейчас в России несколько 
миллионов мелких производите-
лей и торговцев, для большинст-
ва из них — мелких индивидуаль-
ных предпринимателей и ферме-
ров — маркер станет вообще не-
подъемной ношей. 

ПРАВО Производители продуктов и лекарств просят правительство пересмотреть 
введение системы обязательной маркировки товаров    

Маркировка с вопросами

А К Ц Е Н Т

Если взять производителей и продавцов 
всей пищевой продукции, то их совокуп-
ные затраты на маркировку составят 
не менее одного триллиона рублей в год
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Новая система 
финансирования 
полностью решает 
проблему 
 обманутых 
 дольщиков, 
но в то же время 
переход к эскроу-
счетам несет 
некоторые риски 
для строительно-
го рынка
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ПРОЕКТ Музейную 
стратегию разработают 
в Санкт-Петербурге

Условия — 
оранжерейные

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В городе на Неве подписан Протокол о намерениях по 
созданию музейной стратегии Санкт-Петербурга. 
Как заявили в Смольном, новый документ станет 
программным «для всех музеев города независимо 
от их ведомственной принадлежности и формы соб-
ственности».

Как пояснил врио губернатора Северной столицы 
Александр Беглов, новая стратегия должна стать ло-
комотивом развития города. «Мы должны придать 
городу совершенно новую динамику развития, — зая-
вил он. — У нас нет ни газа, ни нефти. Зато есть руки и 
интеллект. Я прошу поддержать наше новое начина-
ние и активно участвовать в жизни города».

В разработке документа примут участие Союз му-
зеев России и Творческий союз музейных работни-
ков Санкт-Петербурга и Ленинградской области. 
Вместе с тем, как подчеркивают в городском прави-
тельстве, работа по совершенствованию и модерни-
зации музейной среды Северной столицы ведется 
постоянно. Одним из главных событий 2019 года в 
музейной сфере станет открытие после ремонта и об-
новления экспозиции Государственного мемориаль-
ного музея обороны и блокады Ленинграда, отмети-
ли в правительстве Санкт-Петербурга.

— Музейное сообщество — это локомотив нашей 
культурной столицы, — подчеркнул Александр Бе-
глов. — Петербург не только славится своими музея-
ми, но и сам по праву считается музеем под откры-
тым небом.

Основная цель стратегии — «создание единой 
культурной среды в Северной столице». К примеру, 
рассказали в Смольном, «получат развитие Цен-
тральный музей связи имени Попова и близлежащий 
квартал, новым интересным масштабным проектом 
станет обустройство оранжерей в Таврическом 
саду». •

НЕДВИЖИМОСТЬ 
«Белая» аренда жилья 
пока дороже «черной»

Жадный метр

Елена Березина

В 2020 году в Москве должны появиться несколько 
арендных домов, однако пока снять в них квартиру бу-
дет дороже, чем на частном (читай, «черном») рынке, 
дальнейшего развития этот формат не получит, уверены 
эксперты. «Сегодня арендный фонд в России составляет 
241 миллион квадратных метров. На коммерческих 
условиях арендуют квартиры около 5,7 миллиона рос-
сийских семей. В сравнении со странами ЕС — это в разы 
меньше, — отмечают в пресс-службе ДОМ.РФ. — В Герма-
нии доля арендного 
жилья в жилищном 
фонде превышает 50 
процентов, в США и 
Великобритании — 
35, а в крупных го-
родах — еще выше».

Одна из главных 
причин слабого раз-
вития аренды — то, 
что рынок остается 
«черным». За ред-
ким исключением 
квартиры сдают 
физлица без догово-
ра найма, на основании устной договоренности. В этом 
секторе велики риски как арендатора, так и владельца 
жилья. Арендный дом — это в первую очередь гарантии: 
официальный договор, страховка. «Для жильцов — это 
дополнительный сервис, потому что в большинстве слу-
чаев сейчас такие доходные дома являются апартамен-
тами отельного типа: номера убирают, есть дополни-
тельная охрана, то есть можно говорить об определен-
ном уровне безопасности. Соседи — такие же арендато-
ры», — поясняет Денис Крючков, директор по развитию 
компании «НДВ-Супермаркет недвижимости».

Стоимость централизованного арендного жилья 
(консьерж, прачечная и т.д.) выгоднее, чем в отеле. Если 
же сервис не предусмотрен, то фактически разница с 
рыночной арендой может составить до 20%. Так, аренда 
апартаментов-студии площадью 32 квадратных метра в 
арендном ЖК «Лайнер» в месяц стоит 60 тысяч рублей 
плюс счетчики, тогда как сходная по площади квартира 
в том же районе обойдется всего в 36 тысяч рублей плюс 
коммунальные платежи. «Перспективы есть в случае, 
если доходные дома по сочетанию цены и качества смо-
гут конкурировать с квартирами обширного частного 
рынка. Чем ближе предложение и стоимость доходных 
домов к массовому потребителю, тем больше шансов на 
устойчивое развитие», — полагает Мария Жукова, 
управляющий директор «МИЭЛЬ-Аренда».

Еще два года назад в 25 регионах было построено бо-
лее 120 арендных многоквартирных домов для предо-
ставления в некоммерческую аренду, у минстроя были 
большие планы на развитие проекта, однако пока зада-
ча арендного жилья не вышла на нужный уровень. •

КРИМИНАЛ Возросший профессионализм следственных органов позволяет им распутывать 
самые сложные экономические преступления

Громкое дело — системное следствие
Алина Егорова

В
о всем мире растет число 
преступлений экономиче-
ской направленности, на-

носящих ущерб людям, корпо-
рациям и даже целым странам. И 
Россия здесь не исключение. 
Особенно заметно этот рост 
проявляется в зоне цифровых 
технологий и интернета — тако-
вы уж реалии современного 
мира. Расследовать такие пре-
ступления сложно: вместе с гло-
бализацией у преступников поя-
вилась возможность скрываться 
самим и прятать похищенные 
средства по всему миру.

Однако российские правоох-
ранительные органы готовы 
дать экономической преступно-
сти отпор. Рекордное число при-
говоров, вынесенное в прошлом 
году по таким делам, свидетель-
ствует о росте профессионализ-
ма следственных органов, кото-
рый позволяет им разбираться в 
сложнейших преступных схе-
мах. Повышается и уровень до-
верия к правоохранительной си-
стеме России за рубежом, благо-
даря чему уже удалось добиться 
экстрадиции ряда скрывавших-
ся за границей преступников.

Один из самых показатель-
ных эпизодов — дело экс-мини-
стра финансов Подмосковья 
Алексея Кузнецова. 24 июня 
2010 г. СК РФ вынес постановле-
ние о привлечении Кузнецова в 
качестве обвиняемого по ч. 4 ст. 
159 («Мошенничество, совер-
шенное организованной груп-
пой в особо крупном размере») 
и ч. 3 ст. 174.1 УК РФ («Легализа-
ция имущества, приобретенного 
лицом в результате совершения 
им преступления»). Потерпев-
шими по делу были признаны 
ряд предприятий ЖКХ и прави-
тельство области. По данным 
следствия, с 2005 по 2008 г. орга-
низованная группа под его руко-
водством мошенническим пу-
тем приобрела у предприятий 
ЖКХ права требования задол-
женностей к муниципальным 
образованиям. Эти права были 
легализованы путем продажи 
коммерческому банку, который 
обратился за выплатой долга к 
муниципалитетам. Те взяли кре-
диты и погасили их из бюджета 
области. Получив возможность 
распоряжаться деньгами, мо-
шенники переводили их на счета 
своих фирм. Члены группы так-

же похитили имущество компа-
нии «Мособлтрастинвест», при-
надлежащей правительству Мо-
сковской области. Компания за-
нималась инвестициями в соци-
ально значимые проекты, и как 
раз ее деятельность контролиро-
вал Кузнецов. В 2008 г. он попы-
тался скрыться за рубежом. 
Следствие выяснило, что у него 
было еще и тщательно скрывае-
мое гражданство США, что на-
прямую запрещено законом о 
госслужбе. 

Российские власти добива-
лись его выдачи пять лет, и нако-
нец в 2013 г. Кузнецов был задер-
жан во Франции. По словам офи-
циального представителя Гене-
ральной прокуратуры РФ Алек-
сандра Куренного, эта экстради-
ция — «уникальный результат 
работы российской и француз-
ской сторон». Он также отметил 
«сложность и изощренность» 
совершенных Кузнецовым пре-
ступлений, ущерб от которых 
составил 14 млрд руб. При этом 
Кузнецов потратил массу сил и 
средств, чтобы представить себя 
за рубежом «жертвой политиче-
ского преследования».

Вот более свежий пример. 
Фрунзенский суд г. Владимира 5 
июля огласил приговор бизнес-
мену Алексею Мельникову. По 
версии следствия, с 2011 г. он 
действовал в ущерб интересам 
возглавляемого им ОАО «Завод 
Автоприбор» и его трудового 
коллектива.

С целью фактического контр-
оля потоков денежных средств и 
выручки по договорам поставок 
от основных контрагентов акци-
онерного общества он создал но-
вое взаимозависимое юридиче-
ское лицо — ООО «Завод «Авто-
прибор» и перевел фактическую 
деятельность завода в это под-
контрольное предприятие, где 
аккумулировалась прибыль от 
производства. На акционерном 
обществе оставались многомил-
лионные долги.

Имущество предприятия че-
рез множество «безвозмездных 
сделок» Мельников перевел в 
пользу аффилированных лиц. 
Права на оборудование стоимо-
стью 36 млн руб. он передал в 
собственность фирмы-однод-
невки, а затем в фирму своего 
близкого родственника. По 
оценкам следствия, директор 
нанес заводу более 1 млрд руб. 
ущерба.

Суд признал бизнесмена ви-
новным в злоупотреблении дол-
жностными полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия (ч. 
2 ст. 201 УК РФ), в мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и в двух эпизодах 
растраты вверенного имущест-
ва в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Теперь его ждут 
4,5 года тюрьмы. Как отметили в 
СК, во время расследования уго-

ловного дела следователи изучи-
ли тысячи документов, специа-
листы провели сложную и объ-
емную экспертизу деятельности 
завода и цепи финансовых махи-
наций. Над расследованием ра-
ботали не только сотрудники 
СК. Им помогали специалисты 
МВД и ФСБ. В деле насчитывает-
ся 80 томов, одно лишь обвини-
тельное заключение занимает 
без малого 500 страниц. 

В тот же день, 5 июля, Комсо-
мольский районный суд Тольят-
ти вынес приговор по другому, 
гораздо более масштабному уго-
ловному делу — о хищении 85 
млрд руб. у ПАО «Тольяттиазот». 
Подсудимых признали винов-
ными по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество, совершенное ор-
ганизованной группой, в особо 
крупном размере). Совладельцы 
завода Владимир и Сергей Ма-
хлаи, их швейцарский сообщник 
Андреас Циви получили по 9 лет 
колонии общего режима, экс-
гендиректор завода Евгений Ко-
ролев и глава дистрибьютор-
с к о й  ф и р м ы  N i t r o c h e m 
Distribution AG Беат Рупрехт — по 
8,5 года. Поскольку все подсуди-
мые скрываются за рубежом, 
приговор был вынесен заочно. 

Это уголовное дело было воз-
буждено еще в конце 2012 г. В 
ходе следствия было установле-
но, что в 2007 г. Владимир Мах-

лай с сыном Сергеем создали ор-
ганизованное сообщество для 
хищения продукции ТОАЗа. Ее 
продавали швейцарской офшор-
н о й  к о м п а н и и  N i t ro ch e m 
Distribution AG, входящей в хол-
динг Ameropa AG Андреаса 
Циви, по заниженной цене. За-
тем продукция продавалась на 
мировом рынке по рыночной 
цене. Евгений Королев обеспе-
чивал подписание контрактов с 

заниженными ценами, а также 
подготовку заведомо недосто-
верной отчетности. Таким обра-
зом значительная часть выруч-
ки не возвращалась на ТОАЗ и 
укрывалась от налогов. В ходе 
судебного процесса были полно-
стью доказаны факты аффили-
рованности между ТОАЗом, 
Nitrochem и Ameropa.

Подсудимые массово выво-
дили и наиболее ликвидные ак-
тивы ТОАЗа. Агрегат аммиака и 

все производство метанола 
были за бесценок проданы ООО 
«Томет». Ущерб составил свыше 
2 млрд руб. 

Суд в Тольятти, как пишут 
СМИ, также удовлетворил гра-
жданские иски потерпевших. 
Так, например, суд постановил 
компенсировать ущерб «Тольят-
тиазоту» на сумму 77 млрд ру-
блей.

Ввиду высокой сложности и 
общественной важности рассле-
дование дела находилось под 
личным контролем председате-
ля СК РФ Александра Бастрыки-
на. Обвинительное заключение 
было утверждено заместителем 
Генпрокурора Виктором Гри-
нем. То, что расследование уго-
ловного дела, длившееся более 
пяти лет, дошло до суда, а впо-
следствии завершилось вынесе-
нием справедливого и обосно-
ванного обвинительного приго-
вора, стало закономерным ре-
зультатом огромной работы, 
проведенной правоохранитель-
ными органами — прежде всего 
Следственным комитетом, про-
куратурой, налоговиками. Вы-
сокая квалификация и профес-
сионализм сотрудников право-
охранительных и надзорных ве-
домств, их бескомпромиссность 
в борьбе с преступностью дают 
ощутимые положительные ре-
зультаты в борьбе с преступно-
стью в сфере экономики и слу-
жат оздоровлению финансово-
инвестиционного климата в 
России.

«Следует отметить слажен-
ность и высокий профессиона-
лизм прокурорской команды. 
Активная позиция в процессе и 
блестящее знание материалов 
дела позволили обвинителям в 
ходе допросов получать от свиде-
телей ценные, обличающие под-
судимых показания, зачастую 
при явном желании самих свиде-
телей ограничиться лишь набо-
ром формальных сведений, сооб-
щаемых суду», — сказал в ин-
тервью агентству РАПСИ адво-
кат стороны обвинения Алек-
сандр Низов. 

Судебный процесс длился 
полтора года, а материалы дела 
насчитывают более 500 томов. В 
результате расследования пра-
воохранители столкнулись с ра-
ботой настоящей международ-
ной преступной группы, маски-
ровавшейся под обычный биз-
нес. В результате расследования 
ее деятельности Следственный 
комитет обнаружил существова-
ние целого преступного сообще-
ства, которое располагает огром-
ными финансовыми ресурсами, 
имеет устойчивую структуру и 
четкое распределение ролей сво-
их членов. СК РФ 16 мая 2019 г. 
возбудил новое уголовное дело 
против уже известных фигуран-
тов, а также большого числа но-
вых лиц — на этот раз по ст. 210 
УК РФ — «Организация преступ-
ного сообщества или участие в 
нем». А 31 мая в рамках этого но-
вого уголовного дела был аресто-
ван председатель правления «То-
льяттихимбанка» Александр По-
пов. Как пишут СМИ, он уже на-
чал давать признательные пока-
зания. Финансовое звено пре-
ступного сообщества, как узнали 
журналисты, занималось отмы-
ванием и обналичиванием похи-
щенных денежных средств.

Хотя деятельность группи-
ровки в России на данный мо-
мент удалось пресечь, правоох-
ранителям предстоит огромная 
работа по расследованию этого 
беспрецедентного дела. Высокий 
профессионализм, проявленный 
следственными органами в по-
добных уголовных делах о хище-
ниях в столь крупных масшта-
бах, дает надежду, что она будет 
доведена до конца, и криминаль-
ная составляющая бизнеса, ха-
рактерная для эпохи 1990-х — 
2000-х годов, останется лишь в 
недоброй памяти и в учебниках 
для криминалистов. •

ЖИЛЬЕ В июле интерес россиян к грузинской недвижимости начнет 
стремительно падать  

С видом на море, 
без вида на жительство
Ирина Жандарова 

П
оследние годы Гру-
зия стала для росси-
ян не только заман-
чивым туристиче-
ским направлением, 
но и инвестицион-
ным. Количество за-
явок на подбор не-
движимости в этой 

стране увеличилось с начала года 
чуть ли не в пять раз. Однако 
июль станет переломным меся-
цем. Число сделок пойдет вниз. 

На берегу моря в Батуми как 
грибы после дождя растут совре-
менные туристические комплек-
сы. Вложи деньги и получи место 
отдыха на первой линии и гаран-
тированную доходность — гласит 
реклама. И многие российские 
туристы возвращались домой 
уже с договором на покупку. 

Обозреватель «РГ» тоже по-
бывала в одном из таких туров. 
Их организаторы прикладывают 
массу усилий, чтобы Грузия вы-
глядела для потенциальных по-
купателей самым желанным ме-
стом жительства или отдыха. Ту-
ристы нежатся на пляже, гуляют 
по виноградникам и дегустиру-
ют вино, знакомятся с блюдами 
местной кухни, для них проводят 
ужины с танцами и песнями.

Покупателей селят на первой 
линии. У них есть возможность 
прочувствовать, как это — вла-
деть апартаментами у моря. Их  
продают полностью готовыми: с 
ремонтом, мебелью, бытовой 
техникой. 

По данным аналитиков сер-
виса по подбору недвижимости 
за границей Prian.ru, за первые 
шесть месяцев 2019 года число 
заявок на подбор жилья в Грузии 
выросло почти в пять раз. Боль-
ше всего инвесторов привлекает 
жилье в столице — Тбилиси и 
центре пляжного туризма — Ба-
туми. Также россиян интересо-
вала недвижимость в Кобулети, 

а также Магнетити и Уреки, ко-
торые славятся своими здравни-
цами, отмечают аналитики 
Tranio. 

Есть проекты, которые изна-
чально рассчитаны на инвесто-
ров. В Батуми запущено строи-
тельство сразу нескольких очень 
крупных проектов недвижимо-
сти, которые состоят из доход-
ных апартаментов на первой ли-
нии. Инвесторам предлагается 
вложиться в проект с фиксиро-
ванной доходностью. В отсутст-
вие хозяев курортные квартиры 
сдает внаем управляющая ком-
пания и платит за это собствен-
никам, а во время отдыха вла-
дельцы пользуются апартамен-
тами сами. Впрочем, многие рос-
сияне выбирали для покупки не 
квартиры и апартаменты, а част-
ные дома с земельными участка-
ми. Их хотят приобрести 75—80 
процентов покупателей, сооб-
щили в Tranio.  

Привлекает недвижимость 
Грузии россиян своей доступно-
стью, теплым климатом, низки-
ми ценами внутри страны. Кро-
ме того, в стране нет налога на 
недвижимость, практически от-
сутствует проблема обманутых 
дольщиков, регистрация собст-
венности занимает один день, и 
для этого необходим только один 
документ — паспорт.  

Последние годы законода-
тельство Грузии было ориенти-
ровано на иностранных инвесто-
ров. Страна дала им возмож-
ность получить одну из самых 
бюджетных «золотых виз» 
(оформление вида на жительство 
— ВНЖ), которая позволяет бес-
препятственно посещать страны 
Европы) при вложениях в недви-

жимость от 35 тысяч долларов. 
Для сравнения — наиболее попу-
лярные «золотые визы» в Латвии 
или Греции требуют покупки не-
движимости на сумму от 250 ты-
сяч долларов.

Почему же с июля число сде-
лок по недвижимости с россия-
нами пойдет на спад? Сыграют 
свою роль политические настро-
ения в стране и то, что приоста-
новлено прямое авиасообщение. 
Но есть и другая причина. Грузия 
в июле обновила миграционное 
законодательство. Теперь для по-
лучения вида на жительство сум-
ма покупки недвижимости уве-
личилась до 100 тысяч долларов. 
Что же касается безопасности 
владения недвижимостью, то ри-
сков пока нет. Однако при даль-
нейшем обострении отношений 
не исключено усложнение визо-
вого режима и увеличение отка-
зов в получении ВНЖ. Станет 
сложнее сдавать недвижимость, 
поскольку многие наши соотече-
ственники предпочитали рос-
сийских клиентов. Все это охла-
дит пыл российских инвесторов. 
В практике такое уже случалось. 
Ужесточение миграционного за-
конодательства в Таиланде при-
вело к снижению инвестицион-
ной активности на рынке недви-
жимости. Греческие девелоперы 
столкнулись с нехваткой клиен-
тов после повышения налогов на 
недвижимость, а Великобрита-
ния — после увеличения размера 
гербового сбора за регистрацию 
недвижимости. •

Очарование старого Тбилиси подвигло многих россиян вложить деньги в квартиры в столице Грузии.

Работа по совершенствованию и модернизации музейной 
среды Северной столицы ведется постоянно.

Точку в делах ставит вынесение справедливого и обоснованного обвини-
тельного приговора.

— Где и за сколько в регионах можно арендовать 
загородный домик — узнайте на сайте
rg.ru/art/1692506 

— Названы условия 
возобновления полетов 
в Грузию
rg.ru/art/1715653 

А К Ц Е Н Т

Следственный комитет обнаружил 
существование целого преступного 
сообщества, которое располагает 
огромными финансовыми ресурсами, 
имеет устойчивую структуру и четкое 
распределение ролей своих членов

Около 26 миллио-
нов семей хотят 
улучшить жилищ-
ные условия, 
из них 5,5 миллио-
на готовы к аренде

М
И

Х
А

И
Л

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

/Т
А

С
С

A
N

D
R

E
Y

P
O

P
O

V
 /

 I
S

T
O

C
K

ЦЕНЫ 

Минимальная стоимость недвижимости в новостройках Грузии, по дан-

ным prian.ru: 10,8 тысячи евро — Батуми (пляжный отдых), 22,5 — Тбили-

си, 35,4 — Бакуриани (горнолыжный курорт), 47,8 — Кобулети (пляжный 

отдых)
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ИНИЦИАТИВА США хотят 
защитить американские 
артефакты на Луне

И даже след 
от ботинка 

Александр Саможнев

Управление науки и технологии США предложило про-
работать вопрос о защите артефактов на Луне и введе-
нии ограничений для деятельности других стран вбли-
зи исторических американских объектов. «Юридиче-
ски артефакты никак не защищены. Место посадки 
космического корабля «Аполлон», следы ботинок ас-
тронавтов и следы луноходов могут разрушиться при 
появлении туристов, которые поднимут лунную пыль, 
режущую, как стекло», — цитирует профессора права в 
университете Миссисипи Мишеля Хэнлона и основа-
теля исследовательского фонда портал msn.

Ученый подсчитал, что на Луне находятся три мар-
сохода, шесть американских флагов, десятки исследо-
вательских зондов, успешно приземлившихся либо по-
терпевших крушение, разного рода инструменты, а 
также фотоаппаратура. Он предлагает придать статус 
наследия артефактам, которые имеют ценность также 
с археологической точки зрения. «Нам нужна защита 
как от непреднамеренных, так и от преднамеренных 
действий», — уверен профессор.

Напомним, впервые США озаботились защитой 
своего имущества на Луне в 2011 году. В докладе Наци-
онального управления по аэронавтике и исследованию 
космического пространства (NASA) даются рекомен-
дации по действиям других государств и коммерче-
ских организаций в случае высадки на Луне, чтобы 
обеспечить сохранность американской собственно-
сти. По оценкам российских экспертов, США подводят  
юридическую базу для закрепления «технических 
норм», обязательных для соблюдения всеми, кто пла-
нирует отправиться на Луну. При этом стремятся под-
менить национальным законодательством нормы 
международного космического права. 

РЕЗОНАНС Вашингтон 
предоставил Киеву 
список будущих глав 
правительства Украины

Парад 
премьеров

Павел Дульман

Президент Владимир Зеленский получил из Вашингто-
на список лиц, которых там согласны рассмотреть в ка-
честве кандидатов на пост премьер-министра. Если ве-
рить публикации Atlantic Council (главный аналитиче-
ский центр НАТО. — Прим. «РГ») в Вашингтоне на дол-
жность главы кабинета министров Украины рассма-
триваются следующие кандидатуры: заместитель ис-
полнительного директора МВФ по Украине Владислав 
Рашкован, директор по развитию бизнеса Националь-
ной акционерной компании (НАК) «Нафтогаз» Юрий 
Витренко, его коллега — глава НАК — Андрей Коболев, 
секретарь Совета безопасности и обороны Украины 
(СНБО) и бывший ми-нистр финансов Александр Да-
нилюк и наконец — 
бывший министр 
экономики Айварас 
Абромавичус.

Каждому из пе-
речисленных 
Atlantic Council дает 
свои положитель-
ные характеристи-
ки, которые укра-
инские СМИ допол-
няют нелицеприят-
ными деталями. На-
пример, Коболеву и Витренко припоминают выписан-
ные самим себе многомиллионные премии за якобы 
победу над Россией в Стокгольмском арбитраже, кото-
рую не ощутил украинский бюджет. И это помимо 
того, что именно Витренко и Коболева средний украи-
нец винит за многократное повышение стоимости газа 
в платежках. Абромавичус в отчетах называется «чест-
ным, эффективным, принципиальным, обаятельным и 
абсолютно приверженным идее успеха Украины» госу-
дарственным менеджером, однако вряд ли кто-то се-
годня на Украине вспомнит его успехи в строительстве 
новой национальной экономики, кроме, разве что, об-
ширных земельных участков, купленных на его жену. 
Только скандалами вокруг своей персоны и налоговой 
декларацией запомнился украинцам подданный Вели-
кобритании Данилюк, и уж совсем зря за океаном 
вспомнили о господине Рашковане — идеологе банков-
ской реформы на Украине, обернувшейся проблема-
ми, вплоть до потери сбережений, для миллионов укра-
инских вкладчиков. Как бы то ни было, список потен-
циальных премьеров от Вашингтона уже оглашен, и 
будет весьма интересно, насколько он совпадет с ре-
альностью в ближайшие месяцы.  

КАПИТАЛ Поляки вывозят из Британии свой золотой запас

Золото Варшавы

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Визитной карточкой Рима могут стать 
«мусорные туры»

Свалки наступают

Ариадна Рокоссовская

П
ольское золото, которое 
со времен войны хра-
нится в Банке Англии в 

слитках, каждый из которых 
весит около 12,4 килограмма, 
будет возвращено в Польшу. В 
Национальном банке страны 
боятся геополитических пере-
мен, которые лишат поляков 
доступа к их золотовалютным 
резервам.

Напомним, что крупней-
шим игроком на рынке золота 
сегодня является Россия, запа-
сы которой составляют 2,2 ты-

сячи тонн. Но и Польша в по-
следнее время активизирова-
лась: в июне Национальный 
банк страны купил 125,7 тон-
ны золота, чем почти удвоил 
резервы до 228,6 тонны. При-
чем страна стала первой в Ев-
росоюзе, увеличивающей свой 
золотой запас в текущем столе-
тии. В заявлении, поясняющем 
это решение, Банк Польши на-
помнил: «Золото — «самый ре-
зервный» из резервных акти-
вов: оно диверсифицирует по-
литические риски и является 
своего рода надежным якорем, 
особенно в периоды напряжен-

ности и кризисов». Но это не 
означает, что, увеличивая свой 
запас, поляки готовятся к тя-
желым временам. Просто, по 
данным польского Newsweek, 
в последнее время среди цен-
тральных банков в Европе ве-

личина золотого запаса страны 
является одним из критериев 
ее престижа. Иными словами, 
модно иметь много золота. А 95 
процентов польского золота до 
сих пор хранилось не в Варша-
ве, а в Лондоне. 

По информации местных 
СМИ, в начале Второй мировой 
войны из Польши в Англию в 
целях безопасности было пере-
правлено несколько десятков 
тонн золота и коллекция монет. 
А после было решено не воз-
вращать их обратно, а оставить 
в Британии, ведь среди цен-
тров мирового оборота золота 
Лондон занимает лидирующие 
позиции. «Сохранение золо-
тых ресурсов в Лондоне улуч-
ш а е т  н а ш и  в о з м о ж н о с т и 
управления ими, облегчает за-
ключение сделок, связанных с 
физической доставкой золота, 
и помогает избежать затрат на 
транспортировку и страхова-
ние», — говорил два года назад 
заместитель министра финан-
сов Лешек Скиба. 

Но теперь все изменилось, и 
затрат на транспортировку уже 
не избежать. В том же заявлении 
Национальный банк Польши 
анонсировал возвращение 
больше половины этого золота 
домой. «Стратегическое значе-
ние золотого резерва требует 
его долгосрочного планирова-
ния. Поэтому центральные бан-

ки, как правило, стремятся раз-
нообразить места хранения 
своих золотых запасов, в том 
числе и для уменьшения геопо-
литических рисков, следствием 
которых может быть, к приме-
ру, отсутствие доступа или огра-
ничение свободного распоря-
жения запасами золота, храня-
щимися за границей. С учетом 
значительного увеличения на-
ших запасов золота и принимая 
во внимание практику других 
центральных банков, правле-
ние Национального банка Поль-
ши приняло решение о переносе 
половины нынешних резервов 
золота (около 100 тонн) в хра-
нилище банка. Об этой опера-
ции мы уже сообщили нашим 
партнерам в Банке Англии, и 
она будет проведена в соответ-
ствии с процедурами, обеспечи-
вающими ее безопасность», — 
сообщили в банке. 

Действительно, два года на-
зад Германия вернула половину 
своих золотовалютных резер-
вов — 374 тонны из Парижа и 
300 из Нью-Йорка, содержав-
шихся там со времен холодной 
войны. До этого — в ноябре 2014 
года — Голландия вывела из США 
свой запас — 122,5 тонны золо-
та, а спустя год Австрия заявила 
о планах репатриации 90 тонн 
золота. Но в Польше еще в апре-
ле 2019 года официальные лица, 
в том числе и представители На-
ционального банка, заверяли, 
что перенос золота не планиру-
ют. Не исключено, что изменить 
это решение польских финанси-
стов заставила перспектива вы-
хода Великобритании из Евро-
союза без соглашения. А это 
возможно, если пост премьера 
на следующей неделе займет Бо-
рис Джонсон. 

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

Р
им столкнулся с настоя-
щим мусорным коллап-
сом, который рискует 
нанести серьезный 
урон не только по ими-
джу «вечного города», 
но и по здоровью горо-
жан и многочисленных 
туристов. Ситуация на-

столько накалена, что привлекла 
внимание Папы Римского Фран-
циска, который выразил опасе-
ния по поводу «деградации и за-
пустения» столицы. Если раньше 
от зловоний страдали лишь жи-
тели периферийных районов, но 
теперь отходы перестали уби-
рать даже в историческом цен-
тре. Об этом свидетельствуют 
ежедневно публикуемые в Сети 
«мусорные хроники». 

На фоне удушающей жары 
(столбик термометра доходит 
до 40 градусов) в городе стало 
нечем дышать из-за невыноси-
мой вони. Баки с гниющими 
остатками пиццы, спагетти, ко-
журой от фруктов и овощей 
стали местом притяжения для 
мышей, крыс, чаек и даже ди-
ких кабанов, регулярно устра-
ивающих на местных свалках 
настоящий пир. Местные меди-
ки утверждают, что над горо-
дом нависла угроза распро-
странения эпидемии.

«Мы советуем не прибли-
жаться к кучам мусора с деть-
ми, которые рискуют посколь-
знуться и дотронуться до чего-
либо», — предупредил глава Ас-
социации римских врачей Ан-
тонио Маджи, посоветовавший 
также надевать перчатки, пре-
жде чем выбрасывать отходы в 
городские контейнеры, чтобы 
не подхватить инфекцию.

На опасения медиков город-
ские власти лишь беспомощно 
разводят руками — им нечего 
предложить негодующим горо-
жанам в качестве альтернати-
вы. Дело в том, что в Риме пол-
ностью отсутствует необходи-
мая для своевременной утили-
зации отходов инфраструкту-
ра: из трех основных полиго-
нов один закрыт аж с 2013 года 
(речь идет о свалке Малагрот-
та, занимающей 250 гектаров), 
а два остальных были практи-
чески полностью уничтожены 
в результате недавних пожа-
ров. Отчаянные попытки мэра 
Рима Вирджинии Раджи раз-

грести горы скопившихся отхо-
дов ни к чему хорошему в итоге 
не привели.  

Мусорный кризис медлен-
но, но верно перекинулся на 
так называемое Подримье. Там 
местные власти оказались не-
сколько «предприимчивее». 
Довольно странное решение 
проблемы придумал мэр Арде-
ии (небольшого городка непо-
далеку от Рима) Марио Саваре-
зе, в одночасье запретивший 
местным жителям во избежа-
ние распространения инфек-
ции выбрасывать органиче-
ский мусор. Итальянские СМИ 
не исключают, что от отчаяния 
мэр Рима также обратится к го-
рожанам с подобным «заман-
чивым» предложением.  

Между тем римляне и обита-
тели пригорода не понимают, 
почему они должны терпеть по-
добные неудобства и при этом 
платить высокие налоги за вы-
воз мусора, которые достигают 
500 евро на семью в год. Куда 
уходят эти средства, если му-

сор гниет на улицах? Таким же 
вопросом, к слову, озадачилась 
римская прокуратура. Она на-
мерена также выяснить, зачем 
мэрия Вечного города ежегод-
но тратит 700 миллионов евро 
на содержание столичной му-
сороуборочной кампании 
AMA, которая не справляется 
со своими функциями уже не 
первый год.  

Если римские власти не най-
дут способа избавиться от 5 ты-
сяч тонн ежедневных город-
ских отходов, в обозримом бу-
дущем «визитной карточкой» 
Рима могут стать не Колизей и 
Пантеон, а местные свалки. 
Ра зъ я р е н н ы е  ж и тел и  у ж е 
устроили в соцсети конкурс на 
поиск самых зловонных мусор-
ных баков, а некоторые особо 
шустрые гиды всерьез готовят-
ся запустить в Риме «мусорные 
туристические туры».  

Баки с гниющими остатками пиццы, спагетти, кожурой от фруктов и овощей стали местом притяжения для толп мышей, крыс, чаек и даже диких кабанов. 

А К Ц Е Н Т

Банк Польши напомнил: 
«Золото — «самый резервный» 
из резервных активов 

Как бы то ни было, 
список потенци-
альных премьеров 
от Вашингтона 
уже оглашен

ФИНАНСЫ 

Верховные 
судьи 
Аргентины 
сообщили 
о доходах

СУДЕБНЫЙ 
НАЛ
Алексей Чуриков

Впервые в истории судьи Вер-
ховного суда Аргентины (ВСА) 
раскрыли детали своего финан-
сового благосостояния. Самым 
«богатым» судьей оказался 
председатель ВСА Карлос Ро-
зенкранц.  С  2016 года он фак-
тически удвоил свое состояние. 
В 2015-м им было задеклариро-
вано около 19 миллионов песо 
(около 29 млн рублей), а в 
2017-м — уже 39 млн песо (при-
мерно 59 млн руб.). Как сооб-
щили изданию La Nacion в при-
емной судьи, за ним еще чи-
слится пять объектов недвижи-
мости в аргентинской столице, 
три автомобиля, а также кол-
лекция предметов искусства — 
картины и статуи.  Еще более 
резкий скачок в благосостоя-
нии продемонстрировала судья 
Элена Хайтон де Ноласко, к сло-
ву сказать, первая женщина в 
истории страны, получившая в 
2004 г. кресло в ВСА.  Она втрое 
увеличила свое состояние — с 4 
млн песо (6 млн руб.) до 13 млн 
(20 млн руб.). При этом  около 4 
миллионов песо судья хранит 
наличными.  Причем, согласно 
представленным декларациям 
оказалось, что большинство су-
дей держит огромные суммы, в 
некоторых случаях до 70% от 
всего задекларированного иму-
щества, именно наличными.  
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РЕЙТИНГ

Канада возглавила рейтинг самых «мусорных стран». 

Как сообщила газета USA Today, в Канаде на одного 

жителя «производится» 36 тонн мусора в год.  В зани-

мающей второе место в списке Болгарии произво-

дится 26,7 тонны мусора на человека в год. Замыкают 

тройку стран — лидеров по производству мусора 

США с 26 тоннами на человека. 

Отметим, что общее количество отходов в Стране 

кленового листа в прошлом году достигло рекордно-

го показателя в 1,3 миллиарда тонн. При этом боль-

шинство из них — промышленные отходы от произ-

водства нефти, химической продукции и обработки 

металла. 

Переработке в Канаде подвергают только пятую 

часть мусора, а остальные отходы оседают на свал-

ках. Впервые в десятку «самых мусорных стран» во-

шла Украина, занявшая девятое место. 

За год каждый житель «производит» около 10,6 тонны 

мусора.  Общее количество отходов за год на Украине 

составило 474,1 тонны, из которых 448 миллионов 

тонн эксперты относят к опасным. Больше такого ко-

личества «токсичного мусора» не производит ни одна 

страна. Украина лидирует и по другому показателю: 

здесь перерабатывают только 3,2 процента отходов.

Подготовил Максим Макарычев
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Польские власти считают величину золотого запаса страны одним из критериев ее престижа.

Прецедент

По решению суда житель Нидерландов должен 

выплатить 550 евро в качестве штрафа за то, что 

рано утром он залез в римский фонтан Мавра на 

Пьяцца Навона для того, чтобы собрать брошен-

ные в него монеты. В итальянской столице запре-

щено собирать из фонтанов деньги, которые кида-

ют в них «на память» туристы. Помимо штрафов за 

сбор монет, городские власти запретили после 11 

часов вечера купаться в фонтанах и пить алкоголь 

на улице. Недавно за купание в одном из старей-

ших фонтанов Рима на сумму 450 евро был вы-

нужден раскошелиться гражданин Франции. Над-

писи и вырезание имен на исторических памятни-

ках также караются большими штрафами, причем 

они будут увеличены в разы в ближайшее время. 

Здесь речь может идти о сумме в несколько тысяч 

евро. «Рим остается гостеприимным городом, но 

это не значит, что мы должны терпеть все виды по-

ведения», — заявил римский градоначальник. 

Кстати, только в знаменитый фонтан Треви еже-

годно бросают мелочи на сумму 1,5 миллиона 

евро.  Значительные суммы городские власти по-

лучают также после очистки других фонтанов. 

Эти деньги считаются собственностью города и 

идут на благотворительные цели.
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Между тем

В ходе проведенной итальянским спецназом операции 

была захвачена у членов ультраправых организаций 

большая партия оружия, предназначенного для наем-

ников, воюющих на стороне Киева на Донбассе. В ходе 

операции были конфискованы автоматы, пистолеты, 

штурмовые винтовки, ракеты класса «воздух-воздух». 

Рейды проведены также в других крупных городах на 

севере Италии.  По делу о контрабанде оружия задер-

жаны три человека, в том числе экс-сотрудник итальян-

ской таможни Дель Берджоло, который в 2001 году вы-

ставил свою кандидатуру на выборах в Сенат. 

Подготовил Александр Саможнев
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Наследство 
без брака

Для тех, кто не очень силен в юридических 
терминах, уточним. По наследственному 
праву свою часть наследства, вне зависимо-

сти от наличия или отсутствия завещания, имеют не-
совершеннолетние дети, родители, супруг наследо-
дателя, плюс те граждане, кто был на его иждивении.

Именно поэтому женщина, назвавшая себя граж-
данской женой, подала иск к двум другим наследни-
цам умершего. В ее исковом заявлении было сказано, 
что истица была гражданской женой умершего, жила 
с ним одной семьей больше десяти лет и, самое важ-
ное, находилась на его иждивении. Ее пенсия была 
маленькой по сравнению с пенсией гражданского су-
пруга, поэтому именно он оплачивал ее жизнь — со-
держание квартиры, питание и лекарства.

Интересно, но два местных суда, рассмотрев иск 
гражданской жены, встали на ее сторону, согласив-
шись с требованиями женщины. 

Местный суд первой инстанции решил, а апелля-
ция согласилась, что истица действительно жила 
с умершим, была на его иждивении, так как ее пенсия 
была реально меньше, чем у него. 

Дальше и выше — в Верховный суд РФ отправились 
законные наследники, не согласные с таким прави-
лом деления наследства. Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда изучила материалы 
спора и с аргумен-
тами настоящих 
наследников согла-
силась, поэтому ре-
шения местных су-
дов были отмене-
ны.

 По мнению вы-
сокой судебной ин-
станции, спор при-
дется пересматри-
вать заново.

Вот логика рас-
суждения Верхов-
ного суда РФ.

По решению 
суда первой ин-
станции, сожительница умершего гражданина была 
признана его наследницей. Доводы первого суда 
были такими — заявительница действительно больше 
десяти лет проживала вместе с наследодателем. Со-
ответственно, он ее обеспечивал, поэтому она может 
быть наследницей.

Местные суды заявили, что гражданская супруга 
на момент открытия наследства была нетрудоспо-
собной пожилой женщиной с небольшой пенсией, 
проживающей за счет своего сожителя. 

Интересно, но суд первой инстанции принял во 
внимание даже тот факт, что мать наследодателя, ког-
да выступала в суде, назвала истицу гражданской же-
ной своего сына. 

Но Верховный суд РФ эти доводы не убедили. 
По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда, их коллеги не проверили, отку-
да истица при такой небольшой пенсии получала 
деньги на жизнь. По мнению высокого суда, местные 
суды только ограничились фактами, что женщина 
жила с наследодателем и ее пенсия была значительно 
меньше, чем у него. Но это еще не значит содержа-
ние, — подчеркнула судебная коллегия по граждан-
ским делам. 

По мнению Верховного суда, при постановке во-
проса об иждивении местные суды должны были 
в первую очередь выяснить, а была ли материальная 
помощь в последний год жизни наследодателя «по-
стоянным и основным источником средств к сущест-
вованию истицы», подчеркнул Верховный суд. 

Кроме этого, по мнению высокой судебной ин-
станции, «некоторые обстоятельства дела не получи-
ли оценки судов». Так, из материалов дела видно, что 
истица, с ее же слов, «имела дополнительный зарабо-
ток». Но эти слова остались без внимания. 

Был еще один важный момент, на который мест-
ные суды почему-то не обратили внимания, хотя он 
фигурирует в материалах дела. Наследодатель при 
жизни отдал свои банковские карты другому челове-
ку, который покупал для него продукты, лекарства 
и другие необходимые вещи. И этот человек не полу-
чал от наследодателя указаний помогать его граж-
данской жене.

Верховный суд, отменив все предыдущие реше-
ния, направил дело на новое рассмотрение в первую 
инстанцию с указанием рассмотреть дело с учетом 
своих разъяснений.

В судебной практике за последние годы был толь-
ко один в чем-то похожий случай, когда суд разбирал 
имущественные права гражданской жены. Тот про-
цесс не дошел до Верховного суда РФ и был рассмо-
трен на уровне региональных судов. 

Тогда иск против гражданской супруги умершего 
отца подал его взрослый сын. Случилось это в одном 
из южных регионов страны.

Истец уверял в суде, что его отец при жизни по-
строил не один дом. И в последнем построенном им 
доме его отец проживал со своей гражданской женой 
много лет. А когда мужчина умер, то его наследником 
стал законный сын. Поэтому ему, кроме всего остав-
шегося добра, заявил сын, нужен еще и дом, в кото-
ром в настоящий момент живет гражданская жена 
его отца. Она для истца — посторонний человек. 
По мнению взрослого сына, в законе нет такого поня-
тия, как «гражданский супруг». Так что в доме, кото-
рый принадлежит ему как наследнику проживает по-
сторонняя женщина и ее надо выселить.

Ответчица, она же гражданская супруга, на мо-
мент рассмотрения иска в суде была уже очень пожи-
лым человеком, у нее не осталось родственников, 
а общих детей у пары не было. Поэтому ее выселение 
из дома, сказала ответчица, означало бы просто вы-
дворение на улицу, так как никакого другого дома 
у нее не было.

Показательно, но все суды — и районный, и крае-
вой — дружно встали на сторону пожилой женщины. 
Суды в своем решении подчеркнули, что дом — единст-
венное имущество, которое у женщины осталось. 
А так как она была домохозяйкой, то пенсия у нее — 
минимальная. И суды оставили ей спорный дом. 

ИНИЦИАТИВА За нарушение гражданами правил поведения в судах 
планируется сажать на 15 суток

Перед судьей 
снимите шляпу
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзывов 
на законопроект, вводящий 
15 суток ареста за непови-

новение приставу в здании суда. 
Попасть на несколько дней в ка-
меру можно будет, например, за 
брань в судебных коридорах, ку-
рение в неположенном месте 
и любое другое нарушение пра-
вил.

С инициативой выступила 
Калининградская областная 
Дума. Она внесла в Госдуму про-
ект поправок в КоАП, усиливаю-
щий наказание для нарушителей 
судебного порядка. 

Двери суда открыты для всех, 
потому что правосудие должно 
быть доступным. Спецпропу-
сков или особых разрешений не 
нужно. Но есть определенные 
правила, которые обязан соблю-
дать каждый посетитель суда. 
Например, на входе надо пока-
зать паспорт и предъявить вещи 
к досмотру. 

Как рассказывают в службе 
судебных приставов, регулярно 
в багаже посетителей судов на-
ходят электрошокеры, травма-
тические пистолеты, охотничьи 
и кухонные ножи, отвертки 
и ножницы, а также шила и спи-

цы. Возможно, у кого-то намере-
ния были самые невинные, на-
пример, он просто хотел занять-
ся вязанием во время долгого 
процесса. А электрошокер захва-
тил на случай, если процесс за-
тянется допоздна и домой при-
дется возвращаться по темным 
улицам. 

Однако спорить с приставом 
по поводу своего груза не просто 
бесполезно, а незаконно. Соглас-
но КоАП, «неисполнение закон-
ного распоряжения судебного 
пристава по обеспечению уста-
новленного порядка деятельнос-
ти судов о прекращении дейст-
вий, нарушающих установлен-
ные в суде правила», грозит 
штрафом от 500 до 1 тысячи руб-
лей. По мнению разработчиков 
законопроекта, такого наказа-
ния явно недостаточно. Как рас-
сказывается в пояснительной за-
писке, в Калининградской обла-

сти протоколы по данной статье 
в большинстве своем составля-
лись за невыполнение распоря-
жений судебных приставов, «на-
правленных на воспрепятство-
вание нахождения в здании суда 
в алкогольном опьянении, куре-
ния в помещениях судов в специ-
ально не отведенных для этой 
цели местах...». 

Некоторые нарушители игно-
рировали распоряжения судеб-
ных приставов «о прекращении 
разговоров на повышенных то-
нах и с использованием ненор-
мативной лексики, грубых и не-
цензурных высказываний 
в адрес работников и посетите-
лей суда». Кто-то отказывался 
предъявить документы, по это-
му поводу часто скандалят на 
входе в суд. Кто-то не давал про-
верить свой портфель портатив-
ными металлодетекторами. Не 
говоря уже о спорах по поводу 

запрещенных для проноса в суд 
предметов, оказавшихся у гра-
ждан. 

По словам авторов проекта, 
число подобных нарушений рас-
тет, что свидетельствует об игно-
рировании посетителями утвер-
жденных в установленном по-
рядке правил поведения зданиях 
судов. Поэтому предлагается 
усилить наказание.

Кстати, если гражданин нару-
шает порядок непосредственно 
в ходе судебного заседания и не 
реагирует на замечания судьи, 
то уже сегодня может оказаться 
в спецприемнике для админи-
стративного ареста. Если же 
к порядку призывает пристав, 
непослушание приведет только 
к небольшому штрафу. Данную 
недоработку и предлагается ис-
править.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, в прошлом году было 
рассмотрено 44 тысячи 110 дел 
об административных правона-
рушениях, из них к администра-
тивной ответственности привле-
чена 41 тысяча 38 лиц. Штрафы 
получили 40 тысяч 449 человек, 
административный арест полу-
чили 577 граждан. Это те, кто 
скандалил в зале суда. Если пред-
ложение будет принято, то ряды 
арестантов пополнятся теми, 
кто затевал ссоры с приставами 
на входе в суд и в коридорах. При 
этом решение об аресте будет 
принимать только суд.

Кстати, Совет судей сейчас 
разрабатывает типовые правила 
для посетителей судов. Подго-
товлен своего рода черновой ва-
риант, который дорабатывается 
в ходе широкого экспертного об-
суждения.

«Уважение к суду включает 
уважительные отношения меж-
ду участниками судопроизвод-
ства и судом, между граждан-
ским обществом и судебной 
властью, а также внутри самого 
судейского сообщества, — рас-
сказал в свое время председа-
тель Совета судей Виктор Момо-
тов. — Если независимость суда — 
это абсолютная ценность, то 
уважение к суду — это конкрет-
ная модель поведения, которая 
должна быть предписана и со-
блюдаться всеми для обеспече-
ния такой независимости». 

НОВАЦИЯ

Закон сделает 
особыми 
брендами 
названия 
регионов

РОД ПРЯНИКА

Владислав Куликов

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, разрешаю-
щий превращать географиче-
ские названия в особый знак 
качества.

Как пояснил один из авторов 
инициативы, председатель Ко-
митета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников, законопроект вводит 
новый объект интеллектуаль-
ных прав: «географическое 
указание», которое использу-
ется в качестве средства инди-
видуализации товара.

Например, все знают туль-
ский пряник. Ни в Костроме, 
ни в Омске, ни во Владивостоке, 
при всем к ним уважении, 
не смогут сделать точно такой 
же. После принятия закона 
никто не сможет играть и зара-
батывать на чувствах людей, 
выдавая обычные пряники за те 
самые, тульские.

Под правовой охраной будут 
такие бренды, как камчатский 
краб, башкирский мед, кубан-
ское сало и многие-многие дру-
гие. Регистрировать географи-
ческие указания будет Роспа-
тент.

«Новые упрощенные воз-
можности для регистрации 
и продвижения региональных 
брендов позволят расширить 
перспективы развития регио-
нов России, — говорит Павел 
Крашенинников. — Многие из 
известных нам товаров уни-
кальны именно своим геогра-
фическим происхождением. 
В каждом субъекте РФ присут-
ствует своя историческая, 
культурная или природная 
исключительность, особые тра-
диции, в том числе в сфере при-
кладного творчества, нацио-
нальной кухни и т.д. Предлагае-

мые законопроектом измене-
ния позволят повысить конку-
рентоспособность экономики 
регионов, будут способство-
вать привлечению российских 
и иностранных инвестиций, 
развитию туризма».

По словам экспертов, строго 
говоря, географические бренды 
и сегодня можно официально 
регистрировать: в законе пред-
усмотрено такое понятие, как 
«наименование места проис-
хождения товара». Это тоже 
своего рода географические 
торговые марки. Однако требо-
вания, предъявляемые для их 
регистрации, являются доста-
точно жесткими. Необходимо 
подтверждать не только извест-
ность географического бренда, 
но и как-то доказывать, что 
именно местные горы (травы, 
воды и т.п.) наделяют товар осо-
бенными свойствами, которых 
нигде больше нет.

Но сложно документально 
определить специфический 
вкус и цвет масла или молока, 
полученных от коров, которые 
пасутся на определенных паст-
бищах, где растут особые тра-
вы, характерные для данного 
региона.

Кроме того, зарегистриро-
вать некоторые марки сегодня 
невозможно по процедурно-
техническим причинам: просто 
нет организаций, уполномо-
ченных выдавать заключения 
в отношении некоторых видов 
товаров. Из-за этого, как поя-
сняют эксперты, не удается ре-
гистрировать, например, ле-
чебные грязи или природные 
драгоценные камни.

Поэтому и предлагается ве-
сти новый вид географических 
торговых марок. Одно из юри-
дических отличий новых брен-
дов: будет вовсе необязательно, 
чтобы товар производился «от 
и до» на территории региона. 
Достаточно, чтобы хотя бы 
одна из стадий производства 
была в том географическом ме-
сте. Но это должна быть решаю-
щая стадия, когда продукт при-
обретает свои знаменитые ка-
чества.

Лица, зарегистрировавшие 
географическое указание, по-
лучат исключительное право 
его использования. Товары, 
этикетки или упаковки, на ко-
торых незаконно использова-
но географическое указание, 
будут считаться контрафакт-
ными. 

Подорожная грамота

Недавно принятый и в 
ступивший в силу за-
кон об организации до-

рожного движения также пред-
усматривает от ГИБДД только 
совещательные функции. Одна-
ко, по мнению экспертов, до 
2013 года таких проблем не 
было. Были другие. Например, 
если для проведения дорожного 
ремонта требовалось внести из-
менения в схему организации 
дорожного движения, то ГИБДД 
могла согласовывать это месяц. 
А сроки ремонта истекали. 

Поэтому сейчас обсуждается 
возможность согласования 
именно комплексных схем ор-

ганизации дорожного движения 
или проектов таких схем. По 
словам вице-президента межре-
гиональной общественной ор-
ганизации «Координационный 
совет по организации дорожно-

го движения» Сергея Соболева, 
речь идет не об оперативных 
и временных изменениях на до-
роге, а о долгосрочных планах. 
Они должны предусматривать 
не только транспортную на-

грузку на конкретном участке, 
но и его увязку на всем протя-
жении дороги. При этом только 
Госавтоинспекция может пред-
усмотреть в этих схемах воз-
можность удаления мест кон-
центрации ДТП, а также спосо-
бы не создать новые. 

Но, как указывает в своем от-
вете на письмо депутатов мин-
транс, в ГИБДД может не хва-
тить специалистов этого профи-
ля, чтобы без задержек утвер-
ждать такие схемы. В ГИБДД же 
считают, что если вопрос будет 
решен, то подготовить соответ-
ствующих специалистов труда 
не составит. Тем более что 

с 2013 года прошло не так много 
времени. А большинство тех, 
кто занимался этим вопросом, 
по-прежнему на службе. 

Впрочем, как минтранс, так 
и эксперты уверены, что если 
такое решение будет принято, 
то потребуется разработать ре-
гламент по утверждению таких 
схем. Чтобы были четко пропи-
саны временные рамки для со-
гласований. Ведь речь идет о до-
рожном строительстве, которое 
и так ограничено по срокам 
в связи с сезонностью. 

Депутаты предлагают, чтобы знаки 
и камеры устанавливались только 
по согласованию с ГИБДД.

Сейчас Совет судей разрабатывает типовые правила поведения в судах.

А К Ц Е Н Т

За год суды оштрафовали 
за нарушение правил поведения в судах 
более 40 тысяч человек

А К Ц Е Н Т

На улице, где накануне парковка была 
разрешена, ночью могут появиться 
знаки, ее запрещающие, а утром 
там будут работать эвакуаторы

Местные суды 
не проверили, 
откуда истица 
при небольшой 
пенсии
получала деньги 
на жизнь

Под охрану могут 
попасть такие 
бренды, как туль-
ский пряник, 
калужское тесто 
и многие другие
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СК завершил 
расследование 
дела Кузнецова

ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
СПУСТЯ
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ официально объявил, что по-
ставил точку в многолетнем рас-
следовании дела бывшего перво-
го зампредседателя правитель-
ства Московской области Алек-
сея Кузнецова. 

Привезенный в наручниках 
из Франции беглый чиновник, 
по версии следствия, причинил 
ущерб Московской области на 
14 миллиардов рублей. Он обви-
нен в особо крупном мошенни-
честве, легализации денежных 
средств, полученных в результа-
те совершения преступления, и в 
растрате.

Вот что заявила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Пет-
ренко:

— Участники организованной 
группы под руководством Алек-
сея Кузнецова и его первого зама 
Валерия Носова приобрели пу-
тем обмана у муниципальных 
унитарных предприятий Мо-
сковской области, оказываю-
щих услуги в сфере ЖКХ, права 
на чужое имущество в виде пра-
ва требования задолженности за 
указанные услуги к муници-
пальным образованиям Москов-
ской области, а также легализо-
вали денежные средства. 

Похищенные деньги были 
выведены на расчетные счета 
компаний на Кипре. На них по-
купались элитные объекты 
 недвижимости в Швейцарии 
и Франции, дорогие автомобили 
и прочее добро. Все эти преступ-
ления были совершены в 2005—
2008 годах.

Бывшая супруга Кузнецова 
Жанна Булах пыталась вывезти 
в Финляндию ценности и анти-
квариат. В числе этого имущест-
ва 1357 объектов — печатные из-
дания, в том числе книги, карти-
ны, мебель, интерьеры, монеты, 
доспехи и иное ценное имущест-
во. Все оно было арестовано по 
просьбе СК и, как сказали в ве-
домстве, будет обращено в пога-
шение исков потерпевших и в до-
ход государства.

Несколько соучастников 
Кузнецова уже сидят. Это Вале-
рий Носов, Владислав Телепнев 
и сестра экс-чиновника Елена 
Кузнецова. 

Дело Булах было выделено 
в отдельное производство. 

Верховный суд объяснил, как иждивенцу доказать, что он 
может претендовать на часть наследства.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Мэр Нижнего Тагила посадил 
чиновников в инвалидные коляски,
чтобы проверить доступную среду

Непривычные кресла
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Э
кстремальный тест-драйв 
для чиновников, ответст-
венных за благоустройст-

во города, устроил мэр Нижнего 
Тагила Владислав Пинаев. Он 
усадил их в инвалидные кресла, 
чтобы начальники на себе про-
верили: каково это — передви-
гаться по улицам инвалиду.

 
К непростой прогулке руково-
дители были явно не готовы: 
на встречу с главой приехали в 

отглаженных костюмах, а кое-
кто и при галстуке. От предло-
жения градоначальника при-
сесть в инвалидную коляску 
даже вздрогнули. «Ощущения, 
конечно, не из лучших, когда са-
дился в кресло, — признался на-
чальник одного из МУПов Мак-
сим Яковлев. — А препятствий 

очень много, и преодолевать их 
тяжело. В одиночку практиче-
ски невозможно». 

На естественной городской 
полосе препятствий чиновни-
ков сопровождали реальные ин-
валиды-колясочники: Максим 
Зяблицев и Александр Кочен-
ков. Совсем недавно они актив-
но занимались спортом, но в ре-
зультате несчастного случая 
(Максим — неудачно нырнул, а 
на Александра упали незакре-
пленные футбольные ворота) 
оказались прикованы к креслу и 
по-новому оценили улицы род-
ного города. На себе ощутили 
проблемы 320 земляков — 
столько тагильчан вынуждены 
ежедневно передвигаться по го-
роду на колясках и преодоле-
вать колдобины. В июне Алек-
сандр Коченков пробился на 
прием к мэру Нижнего Тагила 
как раз с вопросом доступной 

среды. На этой встрече и роди-
лась идея колясочного чиновни-
чьего эксперимента. 

Для начала выбрали дистан-
цию в центре города: от попу-
лярного торгового центра до от-
деления Пенсионного фонда. 
Главные улицы ремонтируются 
регулярно, но от этого для коля-
сочников проще не стало. На 
первом же перекрестке неза-
метный для пешехода бордюр 
вырос непреодолимым препят-
ствием: при съезде на землю ко-
ляска едва не опрокинулась. «А 
я считал, что здесь вообще хоро-
шо…» — удивился реальности 
городской голова. 

 — Когда ремонтировали, под-
умали, что инвалид по зрению 
не сориентируется, где дорога, а 
где тротуар, и подняли бор-
дюр… — привел неожиданный 
довод участвующий в экспери-
менте руководитель дорожного 
МУП Игорь Васильев. 

Всю остальную дистанцию 
чиновники в креслах предпочи-
тали молчать: не до разговоров, 
когда на каждом переходе при-
ходится делать неимоверные 
усилия, чтобы не кувыркнуться 
или затащить механизм на вы-
соту. Но к финишу — отделению 
Пенсионного фонда — экспери-
ментаторы при галстуках подъ-
ехать так и не смогли. Несмотря 
на то что тротуар был украшен 
линией, указывающей движе-
ние для инвалидных колясок, 
финальная стрелка утыкалась 
в… высоченный бордюр. 

Представители мэрии пообе-
щали все выявленные препятст-
вия устранить, но и сделали вы-
вод на будущее: предложили 
включить инвалидный тест в 
обязательную программу при-
емки отремонтированных улиц 
и дворов. «ГОСТы и СНиПы, ко-
нечно, хорошо, но на таких объ-
ектах должен быть живой кон-
сультант в коляске», — резюми-
ровал мэр. 

МЕДИЦИНА 

Вероника 
Скворцова 
в Ярославле 
дала старт 
строительству 
хирургического 
корпуса 

ЗАЛОЖИЛИ 
КАПСУЛУ
Элина Труханова, 
«Российская газета», Ярославль

Вчера в Ярославле начали зали-
вать фундамент нового хирур-
гического корпуса онкологиче-
ской больницы. Также в бли-
жайшее время откроется центр 
позитронно-эмиссионной то-
мографии, который позволит 
повысить качество диагности-
рования онкозаболеваний.

Площадка под новый хирур-
гический корпус онкобольницы 
была подготовлена еще в прош-
лом году, и сегодня подрядчик 
уже приступил к работам. Сред-
ства на реализацию проекта вы-
делены из федерального бюдже-
та по госпрограмме «Развитие 
здравоохранения». Общая стои-
мость строительства — 3,6 мил-
лиарда рублей. В госбюджете на 
софинансирование уже заложе-
на субсидия в 800 миллионов 
рублей, подписано соглашение 
с Минздравом России.

По признанию губернатора 
Ярославской области Дмитрия 
Миронова, новый хирургиче-
ский корпус онкологической 
больницы — самый крупный со-
циальный объект в регионе за 
последние несколько лет. Зда-
ние площадью более 20 тысяч 
квадратных метров будет девя-
тиэтажным. Кроме того, в нем 
предусмотрен один подземный 
этаж. Здесь будут работать не-
сколько отделений, 12 операци-
онных. Новый корпус рассчи-
тан на 266 мест. Кроме основ-
ного здания будут построены 

кислородная станция, дизель-
генераторная электростанция, 
а также стоянка, в том числе 
для маломобильных граждан. 
Причем пациенты смогут полу-
чать диагностическую, хирур-
гическую и реанимационную 
помощь круглосуточно. 

Но если суперсовременный 
хирургически корпус заработа-
ет только в конце 2021 года, то 
центр позитронно-эмиссион-
ной томографии (ПЭТ), разме-
щенный на площадях диагно-
стического центра Ярослав-
ской областной клинической 
больницы, уже готовится к от-
крытию. Это высокоинформа-
тивный и высокочувствитель-
ный метод радионуклидной ди-
агностики, который позволяет 
за одно исследование оценить 
стадию онкологического забо-
левания, получить изображе-
ние первичной опухоли, регио-
нарных и отдаленных метаста-
зов.

Причем установленный в 
Ярославле ПЭТ-аппарат даст 
возможность проводить до 10 
тысяч исследований в год при 
потребности региона в 2,5—3 
тысячи, поэтому центр сможет 
принимать пациентов и из со-
седних областей. Ярославский 
ПЭТ-центр войдет в федераль-
ную сеть центров ядерной ме-
дицины, в арсенале которой се-
годня одиннадцать ПЭТ-цен-
тров по всей России. Соглаше-
ние о создании такого центра в 
Ярославле подписано с одним 
из ведущих федеральных цен-
тров ядерной медицины на Пе-
тербургском экономическом 
форуме в 2018 году. 

— В Ярославской области вы-
страивается современная онко-
логическая служба, — подчер-
кнула участвовавшая в церемо-
нии закладки хирургического 
корпуса онкобольницы ми-
нистр здравоохранения РФ Ве-
роника Скворцова. — Мы посмо-
трели новый центр ядерной ме-
дицины и закладываем капсулу 
на площадке строительства но-
вого онкологического хирурги-
ческого корпуса, где будет все, 
включая все методы комбини-
рованной хирургии реанима-
ции, диагностики, радиологи-
ческой терапии в комплексе с 
тем онкологическим диспансе-
ром, который имеется сегодня. 

Министр выразила надежду, 
что строители не подведут и к 
концу 2021 года этот очень 
нужный людям корпус будет 
введен в эксплуатацию. 

ПРОИСШЕСТВИЕ Водителя перевернувшегося в Башкирии 
автобуса ранее штрафовали восемнадцать раз

Дождь не смоет 
все следы

Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа 

С
трашная авария, 
произошедшая око-
ло деревни Ирнык-
ши Архангельского 
района Башкирии, 
унесла жизни шесте-
рых человек. Авто-
бус опрокинулся в 
кювет, а погибшие 

пассажиры в основном оказа-
лись непристегнутыми, хотя 
ремни безопасности в автобусе 
были предусмотрены. Регио-
нальный следком возбудил уго-
ловное дело и задержал водите-
ля, который, как выяснилось, 
ранее неоднократно привлекал-
ся к ответственности за превы-
шение скорости движения.

C заявлениями о причинах 
трагедии следователи не спешат. 
Пока лишь известно, что авария 
случилась в воскресенье вече-
ром. На улице еще было не тем-
но, однако движение транспор-
та серьезно затруднял сильный 
ливень. 32-летний водитель вел 
автобус King Long с 39 пассажи-

рами, из которых 37 взрослых и 
двое детей возвращались из Бур-
зянского района домой в Набе-
режные Челны после туристиче-
ского сплава. В какой-то момент 
автобус понесло влево, он съе-
хал в кювет и перевернулся. 

Первыми на помощь постра-
давшим бросились очевидцы 
аварии.

— Мы видели, как автобус пе-
ревернулся, и, конечно, побе-
жали к нему. С родственником 
выломали боковую дверь. Ребя-
та, такие же случайные свидете-
ли, откручивали сиденья, что-
бы вытащить пострадавших, а 
затем приехала «скорая», — на-
писал в соцсетях один из оче-
видцев происшествия Артем 
Тимербаев.

На место аварии съехались 
представители всех экстрен-
ных служб. Вначале сообща-
лось о пяти жертвах аварии, за-
тем их число выросло до шести. 
Автобус поднимали автокра-
ном. По данным Минздрава 
Башкирии, 23 пострадавшим 
оказали первую медпомощь и 
назначили амбулаторное лече-
ние, а 10 человек, в том числе 
один ребенок, были госпитали-
зированы в уфимские больни-
цы. По словам и.о. министра 
здравоохранения Башкирии 
Максима Забелина, состояние 
большинства пациентов — 
средней степени тяжести. В тя-
желом состоянии лишь один из 
них: у него диагностировали 
травмы головы, конечностей, а 

также таза и уже проопериро-
вали. 

На сегодня в больницах Уфы 
остаются два человека, а осталь-
ных по инициативе Минздрава 
Татарстана перевезли в Набе-
режные Челны, где они продол-
жат лечение. Туда же были от-
правлены и тела погибших.

Главный госавтоинспектор 
Башкирии Динар Гильмутдинов 
сообщил: авария произошла на 
прямом участке дороги, а води-
тель (кстати, он был трезв) на-
звал причиной опрокидывания 
непогоду. Между тем в понедель-
ник на оперативном совещании 
в правительстве Башкирии чи-
новники открыто заявили: шо-
фер, который управлял перевер-
нувшимся автобусом, ранее 18 
раз привлекался к ответствен-
ности на нарушение Правил до-
рожного движения. И в основ-
ном за превышение скорости.

Как стало известно, дорога 
была хорошего качества и даже с 
разметкой. И только погодные 
условия — действительно слож-
ные. Да и выполнявший заказ-
ную перевозку автобус был ино-

странного производства. По-
следний факт вызвал волну воз-
мущения в соцсетях. «Где старые 
добрые красные «Икарусы»? 
Новые высокие автобусы, конеч-
но, красивы. Но багажный отсек 
сделан для челноков. Центр тя-
жести становится выше, плюс 
большая парусность — при боко-
вых порывах ветра их, наверное, 
валит. И почему-то стойки скла-
дываются как пластилиновые — 
никакой жесткости», высказал-
ся Маркис М. Кстати, депутаты 
Госсобрания — Курултая РБ еще 
28 июня приняли закон, предус-
матривающий обязательное 
оснащение транспорта, которые 
непрерывно регистрируют ин-
формацию о скорости и маршру-
те движения, режиме труда и от-
дыха водителей. Было ли такое 
устройство на перевернувшемся 
автобусе, пока неизвестно. 

В какой-то момент автобус понесло 
влево, он съехал в кювет и перевер-
нулся на крышу.

Начальник одного из МУПов Максим Яковлев, проехав в кресле, признал: 
препятствий много и преодолевать их в одиночку практически невозможно.

А К Ц Е Н Т

Вначале сообщалось о пяти жертвах 
аварии, затем их число выросло 
до шести

Пациенты 
смогут получать 
диагностическую, 
хирургическую 
и реанимацион-
ную помощь 
круглосуточно

ЖКХ Москвичам заплатят 
по 5 тысяч за фото
нерадивых мусорщиков

Не мешай!

Сергей Бабкин

В Москве коммунальщики за-
пустили необычную акцию: го-
рожанам заплатят по 5 тысяч 
рублей за фото мусоровоза, 
оператор которого сгрузил 
«раздельные отходы» в одну 
кучу. 

Пока «охоту на мусоровозы» 
открыл только один оператор 
«ЭкоЛайн», рассказали «РГ» в 
пресс-службе компании. Ее 
зона ответственности — Цен-
тральный и Северный округа. В 
последнее время местные жите-
ли, вполне экологически ответ-
ственные люди, стали все чаще 
жаловаться на вывоз мусора. В 
смысле не на регулярность (с 
этим в столице порядок), а на 
сам процесс. Горожане сетуют: 
мы свой мусор сортируем-сор-
тируем, отделяем картон от 
пластика, складываем в разные 
контейнеры. А что получается в 
итоге? Приезжает мусоровоз, и 
водитель все собранное непо-
сильным трудом сваливает в 
один контейнер. Вот и в чем тог-
да смысл раздельного сбора?

Именно с этим связаны за-
блуждения большинства кри-
тиков, отмечают в «ЭкоЛайне». 
Обыватели часто не понимают 
систему раздельного сбора, в 
основе которой — отделение 
«мокрых» отходов (например, 
пропавших продуктов) от «су-
хих» (пластика, бумаги, карто-
на). Все «сухое» действительно 
сгружают в общий мусоровоз и 
везут на сортировку. Именно 
там работники вручную отделя-
ют один материал от другого. 
Например, только на заводе в 
Отрадном этим занимаются 
300 сотрудников, по 86 в смену. 
Только после профессиональ-
ной переборки уже действи-
тельно «раздельный» мусор ве-
зется на переработку в компа-
нии-партнеры.

«И смысл тогда мучиться, и 
дома заводить по несколько па-

кетов для картона, бумаги и 
прочего? — удивляется москвич-
ка Елена Романова, одна из тех 
жителей, кто добросовестно 
подходит к сбору отходов. — По-
лучается, можно все это в один 
пакет сбросить и так отнести в 
контейнер?» Можно, говорят в 
«ЭкоЛайне». В этом и суть двух-
поточной системы обработки. 
Во-первых, места на мусорных 

площадках во дворах не так уж и 
много, нет смысла устанавли-
вать несколько разноцветных 
контейнеров. Во-вторых, если 
бы существовали, допустим, от-
дельно «картонные» мусорово-
зы, то это было бы пустой тра-
той времени и ресурсов. Одна 
случайно попавшая в картон 
стекляшка — и технологическая 
цепочка переработки прервана. 
Поэтому в «ЭкоЛайне» совету-
ют завести на кухне всего три 
пакета: для испорченной еды, 
для перерабатываемых отходов 
и для всего остального.

Резюме акции-охоты такое. 
Несколько видов «сухих» отхо-
дов в одной машине — это не на-
рушение, так и должно быть. 
А вот если их смешали с «орга-
никой» — напишите в соцсети 
оператора и получите 5 тысяч. 
«Но мы готовы поспорить, что 
этого не произойдет», — говорят 
представители компании. 

— Видео с места происшествия 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1717465 

— Все о «мусорной» реформе
rg.ru/sujet/6119 
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с Администрацией му-
ниципального образования город Горячий Ключ Краснодарского 
края извещает о проведении общественных обсуждений по проект-
ной документации «Обустройство скважин, выходящих из эксплуа-
тационного бурения, №№ 533, 534, 536, 537 Южно-Ключевого мес-
торождения». Объект предполагается к размещению на территории 
муниципального образования город Горячий Ключ.

Т е х н и ч е с к и м  з а к а з ч и к о м  п р о е к т а  я в л я е т с я  
ООО «РН К-раснодарнефтегаз», 350000, г. Краснодар, ул. Кубанская 
Набережная, д. 47, тел.: (861) 211-63-36.

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть», 115998, г. Москва, 
ул. Софийская набережная, д. 26/1, тел.: (499) 517-88-99.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную, в которой доступна для ознакомления проектная до-
кументация. Общественная приемная будет работать с 19.07.2019 по 
20.08.2019 в Администрации муниципального образования город 
Горячий Ключ, адрес: 353290, Краснодарский край, город Горячий 
Ключ, ул. Ленина, д. 191, тел.: (86159) 3-65-51.

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в общественной приемной в письменном виде с 19.07.2019 по 
20.08.2019 с 9.00 до 17.00 кроме выходных и праздничных дней  и в 
течение 30 дней после проведения общественных обсуждений с 9.00 
до 17.00 кроме выходных и праздничных дней. Также вопросы по 
проектной документации можно задать ГИПу ООО «НК «Роснефть» 
— НТЦ» Кравцову Юрию Юрьевичу, e-mail: yykravtsov@rnntc.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: - Администрация муниципального образования город Горячий 
Ключ.

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания. Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
21.08.2019 г. с 14.00 до 15.00 (время Московское) по адресу: 353290, 
Краснодарский край, город Горячий Ключ, ул. Ленина, д. 191, боль-
шой зал Администрации муниципального образования города Горя-
чий Ключ.

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Компания ООО «АТРИБУС» совместно с Администраци-
ей г. Шадринска (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляет о на-
чале общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: по проекту «Рекультивация 
объекта размещения отходов — полигон твердых бытовых от-
ходов в г. Шадринске Курганской области», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация объек-
та размещения отходов — полигон твердых бытовых отходов 
в г. Шадринске Курганской обл.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
г.  Шадринск Курганской обл.

Наименование и адрес заявителя: ООО «АТРИБУС», 
г. Москва, пр. Мичуринский, 29, пом. 1 

Примерные сроки проведения ОВОС: с 17.07.2019 по 
07.08.2019

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация г. Шадринска

Форма общественных обсуждений: слушания
Форма представления замечаний: устная и письменная
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно: г. Шадринск, 
ул. Свердлова, 59, каб. 69 — с 17.07.2019 по 18.08.2019 в рабо-
чие дни с 9 ч. до 17 ч.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 641870, Россия, Курганская область, город Шадринск, 
улица Свердлова, 59, каб. 69. Электронная почта: kumi22@
shadrinsk-city.ru. Тел. 8(35253)6-21-79

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 17.07.2019 по 18.08.2019 в рабочие дни с 9 ч. до 17 ч

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Рекультивация объекта 
размещения отходов — полигон твердых бытовых отходов 
в г. Шадринске Курганской области», включая материалы 
оценки воздействия, состоятся: 19.08.2019 в 15 ч. в малом 
зале Администрации г. Шадринска, каб. 61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» (614990, г. Пермь, ул. Лени-
на, 62) уведомляет о начале общественных обсуждений (в 
форме слушаний) проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Строительство 
нефтепровода товарной нефти УППН «Баклановка» — 
УППН «Оса».

Строительство объекта планируется осуществлять в 
Осинском, Кунгурском, Пермском муниципальных райо-
нах Пермского края в 2020—2021 годах.

Место расположения объекта: Пермский край, Осинс-
кий, Кунгурский, Пермский муниципальные районы. Бли-
жайшие населенные пункты: Устиново, Симаково, Крыло-
во, Каменка, Красный Маяк (Осинский район), Калинино 
(Кунгурский район), Нижние Пальники, Юго-Камский 
(Пермский район).

Генеральная проектная организация: Проектный центр 
«ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева 
95Б, офис 1507, телефон для справок: 8 (342) 219-82-84.

Ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Осинского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться в период с 20.07.2019 до 22.08.2019 по адресу: 
618122, Пермский край, Осинский район, г. Оса, ул. Лени-
на, д. 25, каб. № 12, время приема с 8.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00, телефон для справок: 8 (34291) 4-61-34.

Общественные (публичные) слушания по материалам 
проектной документации состоятся 22 августа 2019 г. в 
12.00 часов в зале заседаний Администрации Осинского 
муниципального района Пермского края,  по адресу: 
618122, Пермский край, Осинский район, г. Оса, ул.Лени-
на, д. 25, каб. № 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Приезжает
мусоровоз, 
и водитель
раздельный мусор 
сваливает в один 
контейнер
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ТУРИЗМ Российские курорты обогнали Турцию

Следующая остановка — отпуск
Екатерина Ясакова

В 
первом полугодии 2019 
года на 10—20 процентов 
выросли цены на туры в 

ОАЭ, Индию, Грецию и Вьетнам, 
сообщили «Российской газете» 
в сервисе путешествий Туту.ру.

Самый большой рост цен 
(+17,6 процента) продемон-
стрировала Индия. Если в пер-
вом полугодии прошлого года 
там можно было отдохнуть в 
среднем за 34 тысячи рублей, то 
в 2019 году стоимость возросла 
уже почти до 40 тысяч.

Что касается цен сейчас, ле-
том, то самый серьезный рост 
стоимости (+27,3 процента) 

Туту.ру отмечает в турах в Бол-
гарию. Прошлым летом туда 
можно было слетать за 24 тыся-
чи, сейчас — более чем за 30 ты-
сяч рублей. 

Впрочем, безусловные фаво-
риты отдыха сейчас явно далеки 
от Азии и Ближнего Востока.  
Россия и Турция — вот, что боль-
ше всего нынче интересует рос-
сиян. «К настоящему моменту 
продажи турецких курортов в 
2019 году выросли на 8 процен-
тных пунктов по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года, — отметил Дмитрий 
Малютин, сооснователь и CEO 
сервиса поиска и покупки туров 
онлайн Level.Travel.

В других агентствах Турция 
также занимает лидирующие 
позиции. Правда некогда попу-
лярное понятие «горящий тур», 
то есть тот тур, который нужно 
срочно купить, сейчас весьма 
размыто. 

Иногда купленный непосред-
ственно перед путешествием 
тур может оказаться куда доро-
же раннего бронирования.

Если посмотреть на данные 
таблицы Туту.ру, видно, что в 
Турцию можно улететь в сред-
нем за 30 тысяч. Однако за та-
кую стоимость в турагентствах 
предлагают отели 3*. Отзывы на 
сайтах бронирования у них мо-
гут быть крайне негативными. 
Если же поднять уровень отеля 
до 4—5*, стоимость резко возра-
стает и составляет уже 45—50 
тысяч рублей. Для поклонников 
турецкого отдыха, которые за-
стали самые дешевые времена, 
сумма пугающая. 

 По словам Дмитрия Горина, 
советника руководителя Росту-
ризма, бронировать путевки 
лучше за полгода — в феврале—
марте. Тогда экономия может 
составить до 40 процентов. 

«В этом году, если говорить о 
Турции, цена была повышена на 
15 процентов, по сравнению с 
прошлым годом.  Дело в том, что 
в 2015 году Россия заморажива-
ла связи с Турцией из-за гибели 
российского истребителя. Тур-
ция заметно снизила цены по-
сле того периода времени.  Сей-
час же цены вернулись к своим 

историческим показателям. По-
этому отдых следует планиро-
вать заранее, только это гаран-
тирует более привлекательные 
цены», — рассказал Дмитрий Го-
рин. 

Турция по-прежнему при-
влекает туристов качественной 
инфраструктурой, питанием по 
системе «все включено». Хотя в 
последнее время уровень серви-
са на этом направлении снижа-
ется, отмечают эксперты туро-
трасли. В отсутствии конкурен-
ции в Турции стали пользовать-
ся большим наплывом тури-
стов, в том числе из России, что-
бы получить дополнительный 
доход на экономии. Например, в 
отелях, работающих по системе 
«все включено» на шведский 
стол могут повторно выстав-
лять продукты длительного хра-
нения, такие как, оливки, сыр, 
масло, а в  барах  разбавлять ал-
коголь и заменять более доро-
гие напитки более дешевыми. 

Впрочем, на первом месте в 
большинстве турагентств стоит 
все же Россия, и с каждым годом 
желающих отдохнуть на родине 
становится только больше.

«Один только Краснодар-
ский край в год принимает 14 
миллионов гостей. По росту 
объема продаж в организован-
ном туризме уже третий год 
подряд Турцию теснит Россия. 
Рост объема продаж у нас со-
ставляет 30 процентов. Турция 
же показывает рост 25 процен-
тов», — говорит Дмитрий Горин. 

По его словам, самый бюд-
жетный отдых в другой стране 
обойдется в 35 тысяч. А в России 
тур в Краснодарском крае обой-
дется на 10 тысяч дешевле. При-

чем многие отели у нас также 
переходят на систему «все 
включено». Есть еще одна пози-
тивная тенденция. Федераль-
ные крупнейшие туроперато-
ры, которые некогда занима-
лись исключительно выездным 
туризмом (особенно специали-
зировались на Турции и Егип-
те), в последнее время активно 
развивают продажи внутрен-
них направлений.   

«Очень приятно видеть, что в 
этом году отдыхать пакетными 
турами по России стало дешев-
ле на 11 процентов, туроперато-
ры отлаживают системы и все 
больше наших соотечественни-
ков остаются довольными таки-
ми возможностями», — подели-
лись в сервисе Туту.ру.

 А вот страны Шенгена с вы-
соким средним чеком (Греция, 
Испания, Италия, а также Кипр, 
который, кстати, в этом сезоне 
заметно подорожал), не пользу-
ются особой популярностью 
среди россиян, отметили в сер-
висе поиска и покупки туров он-
лайн Level.Travel. 

Например, бюджетный тур в 
итальянский курорт Римини 
может начинаться от 27 тысяч 
рублей за неделю в отель 1—2*. 
Однако отель будет или только с 
завтраками, или вовсе без пита-
ния. В нем может не обнару-
житься даже кондиционера, что 
в условиях жаркой итальянской 
погоды сильно омрачит отдых. 
Один обед в европейском ресто-
ране обойдется не менее чем в 
15 евро. К этой сумме стоит 
прибавить цены на транспорт и 
другие расходы. В итоге поездка 
по факту может обойтись в два 
раза дороже. 

ТЕНДЕНЦИЯ Короткие займы «до зарплаты» сменяются долгосрочными

Долги растут в длину
Роман Маркелов 

Б
олее крупные микро-
займы начали выте-
снять с рынка при-
вычные займы «до 
з а р п л а т ы »  —  н е 
исключено, что через 
год на последние при-
дется только треть 
объемов выдачи ми-

крофинансовых организаций 
(МФО). Однако в ближайшие 
годы короткие займы «до зар-
платы», очевидно, не исчезнут 
— слишком велик спрос и устой-
чива клиентская база.

Тенденции по рынку микро-
кредитования физлиц рассмо-
трены в аналитическом иссле-
довании МФК «Займер», с ко-
торым ознакомилась «Россий-
ская газета». Анализ проводил-
ся на основе статистики Банка 
России, а также по данным ди-
намики спроса крупнейших 
МФО, уточнили в компании.

В 2019 году регулирование 
рынка ужесточилось: вступили 
в силу ограничения, иницииро-
ванные Банком России. Ключе-
вым нововведением стало огра-
ничение ежедневной ставки по 
займу одним процентом. Кроме 
того, максимальный объем вы-
плат, который кредиторы мо-
гут потребовать с заемщика, 
сократился до двукратной ве-
личины от суммы кредита (с 
2020 года станет полутора-
кратной). Также ЦБ рассчиты-
вал создать финансовый про-
дукт-альтернативу для займов 
«до зарплаты» с максимальной 
суммой 10 тысяч рублей и сро-
ком до 15 дней.

Регуляторные нововведения 
на микрофинансовом рынке 
стимулируют МФО сокращать 
удельный вес своего бизнеса в 
сегменте PDL (Pay Day Loans, 
пресловутые займы до зарпла-
ты — до 30 дней и 30 тысяч ру-
блей) и начинать серьезно ра-
ботать со средне- и долгосроч-
ными более крупными займа-
ми сегмента Installments (сред-
несрочные займы сроком свы-
ше 30 дней, размером свыше 30 
тысяч рублей и с погашением в 
рассрочку), отмечается в ис-
следовании. Об аналогичной 
тенденции говорилось и в опу-
бликованном ранее Банком 
России обзоре ключевых пока-
зателей микрофинансовых ин-
ститутов.

Доля Installments в общем 
объеме выдач микрозаймов 
уже растет: по итогам 2016 
года она составляла около 45 

процентов, в 2017 году — 48 
процентов, а в 2018 году дости-
гла 52 процентов. По мнению 
аналитиков «Займера», по ито-
гам 2019 года доля Installments 
в денежном выражении соста-
вит 55 процентов суммарных 
объемов, выданных за год, а в 
2020-м приблизится к 70 про-
центам.

Вслед за займами «до зар-
платы» «длинные» микрозай-
мы также все чаще будут предо-
ставляться в онлайн-режиме. 
Если по итогам 2018 года 10 
процентов онлайн-договоров 

п р и х о д и л о с ь  н а  з а й м ы 
Installments, то в 2019 году, по 
прогнозам экспертов компа-
нии, их доля на рынке составит 
17—19 процентов, а в 2020-м 
может превысить 40 процен-
тов. Таким образом, в ближай-
шие годы МФО могут приобре-
сти черты онлайн-банков, 
большей частью предоставля-
ющих населению ссуды, схо-
жие с потребительскими кре-
дитами для физлиц, считают в 
компании. В то же время от 
классических займов «до зар-
платы» МФО не откажутся — 

они станут их конкурентным 
преимуществом перед банка-
ми. На этот продукт существу-
ет объективный и достаточно 
высокий спрос со стороны на-
селения, причем и от надежных 
заемщиков тоже, указывают в 
«Займере». 

Другие участники рынка со-
гласны с тем, что Installments 
будут вытеснять займы «до 

зарплаты». Впрочем, полного 
отказа от последних не прои-
зойдет, указывают они. Отказ 
потребовал бы смены клиент-
ской базы, но клиенты, пользу-
ющиеся PDL, плохо обслужива-
ют «длинные» кредиты, гово-
рит гендиректор компании 
MoneyMan Ирина Хорошко. 
«Они не воспринимают PDL 
как кредитную нагрузку, а 

пользуются продуктом, чтобы 
устранить кассовый разрыв. 
Регулярные платежи по креди-
ту могут вывести таких клиен-
тов в дефолт. Спрос на PDL не 
исчезнет, что позволит компа-
ниям работать в этом секторе, 
возможно, скорректировав 
уровень одобрения», — отмеча-
ет Хорошко.

Спрос на займы «до зарпла-
ты» на сегодняшний день обес-
печивает порядка 70 процен-
тов рынка микрофинансирова-
ния, рассказывает директор по 
маркетингу микрофинансовой 
компании «МигКредит» Над-
ежда Денисова. «На длинные 
потребительские займы все-та-
ки спрос гораздо ниже. Многие 
к л и е н т ы  н е  гото в ы  б р ат ь 
Installments просто потому, что 
они считают, что смогут это 
сделать в банке или у них уже 
есть кредитные карты», — под-
черкивает она. В целом аудито-
рия заемщиков, которым надо 
решить ту или иную проблему 
локально и быстро, останется 
всегда, уверена Денисова.

При этом практически все 
крупные игроки, специализи-
ровавшиеся на PDL, начали те-
стировать более долгосрочные 
займы еще в прошлом году, го-
ворит председатель совета са-
морегулируемой организации 
«Микрофинансирование и раз-
витие» (СРО «МиР») Эльман 
Мехтиев. Небольшие же регио-
нальные микрофинансовые 
компании оказались чувстви-
тельнее к регуляторным изме-
нениям: так, более 60 процен-
тов компаний, добровольно по-
кинувших реестр Банка России 
в январе — мае 2019 года, свя-
зывают уход с невозможно-
стью перестроить свои бизнес-
модели, говорит Мехтиев. По 
его словам, треть участников 
рынка не успела перестроить 
свои бизнес-процессы и оказа-
лась в цейтноте, поэтому в 
краткосрочной перспективе 
может происходить дальней-
шее сокращение числа МФО, 
зарегистрированных в реестре 
Банка России.

Участники рынка ожидают 
продолжения его консолида-
ции — клиентов мелких микро-
финансовых организаций по-
лучат крупные игроки.  По 
оценке Надежды Денисовой, 
около 500 компаний, которые 
специализировались на займах 
«до зарплаты», не смогут при-
способиться к новым регуля-
торным требованиям и в итоге 
покинут рынок. 

Спрос на займы «до зарплаты» сегодня обеспечивает около 70 процентов рынка микрофинансирования.

А К Ц Е Н Т

Около пяти сотен микрофинансовых 
организаций, выдающих займы 
«до зарплаты», вскоре могут 
исчезнуть с рынка

А К Ц Е Н Т

Шенгенские страны мало привлекают 
россиян. Все из-за высокого чека. Даже 
если удастся купить бюджетный тур, 
на еду придется потратить куда больше
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ОПРОС Сколько россиянам 
нужно для роскоши

Цена красивой 
жизни

Елена Березина

Для роскошной жизни российской семье из трех че-
ловек в среднем необходимо 965 тысяч рублей в ме-
сяц, показал опрос исследовательского холдинга 
« Ромир». Это немногим больше, чем в 2015 году, — 
950 тысяч рублей.

Москвичи за четыре года свои запросы не измени-
ли, им для красивой жизни нужно 1,4 миллиона руб-
лей, а вот санктпетербуржцы запросы сократили 
вдвое — с 1,3 миллиона до 740 тысяч рублей. При этом 
почти половина 
опрошенных росси-
ян смогла бы вести 
роскошную жизнь 
с ежемесячным до-
ходом в 300—
500 тысяч рублей.

Запросы на 
«нормальную» 
и «роскошную» 
жизнь отличаются 
в двенадцать раз — 
чтобы жить нор-
мально, семье тре-
буется 78 тысяч 
рублей в месяц, в 2015 году разрыв составлял 14 раз 
(тогда для «нормальной жизни» россияне просили 
68 900 рублей в месяц).

«За четыре года произошло много разных собы-
тий — и политических, и экономических, но для подав-
ляющего большинства россиян роскошная жизнь по-
прежнему остается чем-то недостижимым. Поэтому 
и точные оценки стоимости роскошной жизни им 
определить нелегко. Однако тот факт, что среднее зна-
чение цены роскошной жизни в России почти не из-
менилось с момента последнего опроса, говорит 
о том, что наши соотечественники становятся более 
рациональными, а их финансовые оценки более при-
ближенными к реальности», — отмечает президент ис-
следовательского холдинга «Ромир», доктор социоло-
гических наук Андрей Милёхин.

В понятие роскошной жизни, по данным экспертов, 
большинство россиян вкладывает возможность путе-
шествовать, дать детям хорошее образование, пользо-
ваться услугами частной медицины, посещать ресто-
раны, при необходимости менять автомобили и поку-
пать недвижимость, не прибегая к заемным средст-
вам. В общем, ни в чем себе не отказывать. Однако для 
того, чтобы вести настоящую Dolce Vita, какой ее по-
казывают в фильмах типа «Волк с Уолл-стрит», ука-
занных в опросе сумм точно не хватит. 
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Денежные запросы 
россиян
на «нормальную»
и на «роскошную» 
жизнь отличаются 
в двенадцать раз
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с Администра-
цией муниципального образования город Горячий Ключ Крас-
нодарского края извещает о проведении общественных обсуж-
дений по проектной документации «Реконструкция нефтесбо-
ра ГУ-15 - ГУ-12. Месторождение Дыш» (инв. №№ЮГ-
000551, ЮГ-000535)». Объект предполагается к размещению 
на территории муниципального образования город Горячий 
Ключ.

Техническим заказчиком проекта является ООО «РН-
Краснодарнефтегаз», 350000, г. Краснодар, ул. Кубанская Набе-
режная, д. 47, тел. (861)211-63-36.

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть», 115998, г.  Мос-
ква, ул. Софийская набережная, д. 26/1, тел. (499)517-88-99.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» - НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел. (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проект-
ной документации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает 
общественную приемную, в которой доступна для ознакомле-
ния проектная документация. Общественная приемная будет 
работать с 19.07.19 по 20.08.19 в Администрации муниципаль-
ного образования город Горячий Ключ, адрес: 353290, Крас-
нодарский край, город Горячий Ключ, ул. Ленина, д. 191, 
тел. (86159)3-65-51.

Замечания и предложения по проектной документации при-
нимаются в общественной приемной, в письменном виде с 
19.07.19 по 20.08.19 с 9.00 до 17.00, кроме выходных и празднич-
ных дней,  и в течение 30 дней после проведения общественных 
обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных 
дней. Также вопросы по проектной документации можно задать 
ГИПу ООО «НК «Роснефть» - НТЦ» Кравцову Юрию Юрьевичу 
на e-mail: yykravtsov@rnntc.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация муниципального образования город 
Горячий Ключ.

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания. Общественные обсуждения (слушания) состоят-
ся 21.08.2019 г. с 15.00 до 16.00 (время московское) по адресу: 
353290, Краснодарский край, город Горячий Ключ, ул. Ленина, 
д. 191, большой зал Администрации муниципального образова-
ния города Горячий Ключ.

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  ОЛЬГА КИСЕЛЕВА

Организационный комитет сообщает о подготовке создания  
Политической партии «Народно-демократическая партия Россия». 
Исходящий номер 1188138/19 от 11.07.2019 г. Министерства  
юстиции Российской Федерации. 

Заместитель председателя организационного комитета Панчук А. А.
Председатель организационного комитета Ившин Александр  

Валентинович.
Телефон: 8(916) 878-88-42

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР 
Поэты 60-х 
годов в новом 
спектакле 
«В.Е.Р.А» 

НАС МОЖЕТ 
БЫТЬ ЧЕТВЕРО
Зоя Апостольская

Второй спектакль Мастерской 
Брусникина, посвященный «от-
тепели» шестидесятых, — 
«В.Е.Р.А.» — как и первый, пред-
ставили не в театральных сте-
нах. Весной в библиотеке СТД 
они дебютировали с постанов-
кой «Право на отдых» — расска-
зом о том, как поэта Александ-
ра Галича исключали из Союза 
писателей. Теперь зашли в про-
странство Центра Вознесенско-
го, где сейчас проходит выстав-
ка «Им 20 лет». Тотальная ин-
сталляция воссоздает эпоху от-
тепели, в ее основе — культовый 
фильм Марлена Хуциева «Мне 
двадцать лет». Так что сначала 
зрители ходят по выставке и по-
гружаются в атмосферу 60-х, 
веры в будущее.

Название «В.Е.Р.А.» — аббре-
виатура из первых букв фами-
лий поэтов: Воскресенский, Ев-
тушенко, Рождественский и Ах-
мадулина. Четверка, как в сти-
хах у Вознесенского: «Нас мно-
го. Нас может быть четверо. Не-
семся в машине как черти»… 
Это и шифровка, и код эпохи 
оттепели. По форме спектакль — 
вербатим. Поэтический. Дра-
матурги и поэты Екатерина 
Троепольская и Андрей Родио-
нов зарифмовали реальные до-
кументы. 7 марта 1963 года в 
Кремле руководство партии 
встречалось с творческой ин-
теллигенцией. Партийный ли-
дер Никита Хрущев громил и 
джаз, и молодого Андрея Возне-
сенского.

Вот из стенограммы хру-
щевские речи: «Пусть меня из-
винят все любители джаза, но 
если у вас есть свое мнение, то 
и меня не лишайте моих 
чувств, моих мнений, моих 
вкусов. Не люблю этой музы-
ки! Не понимаю! Не понимаю! 
Каждый должен играть на сво-
ем музыкальном инструменте. 
И вы скажете, что это оркестр? 
А я скажу: нет — это будет како-
фония».

В спектакле те же слова зву-
чат как поэма: «Пусть меня из-
винят все любители джаза,/ Не 
лишайте меня моих чувств, 
моих вкусов,/ Не люблю этой 
музыки, не понимаю,/ Джаз — 
какофония, а не искусство». 
Речь была так ритмична, что 
изменили в ней совсем чуть-
чуть. Троепольская и Родионов 
вообще уверены: Хрущев лег-
ко вписался бы в сегодняшние 
рэп-баттлы. Но в тогдашних 
баттлах он был главным су-
дией. Ареной им была жизнь. 
В спектакле «В.Е.Р.А.» есть эпи-
зод. 27-летний Евгений Евту-
шенко выступил со стихотвор-
ным манифестом «Давайте, 
мальчики» — ему ответил офи-
циозный поэт Николай Гриба-
чев: «Нет, мальчики». А уже 
тому - Роберт Рождествен-
ский — стихотворением «Да, 
мальчики». Прочел его на той 
же встрече с Хрущевым. За что 
попал в опалу — на время.

Декорации художницы Вани 
Боуден — приметы эпохи: три-
буны, авоська, борщевик Со-
сновского (ядовитое растение, 
которое внедряли как сило-
сное), пучок кукурузы, дет-
ский шлем космонавта, маска 
зайчика для утренника. Игруш-
ка-неваляшка, знак стабильно-
сти. Как ни раскачивай, всегда 
остановится на золотой сере-
дине. Иллюзия движения, ма-
стерица отката — неваляшка на 
экране отбивает время оттепе-
ли, как огромный метроном. 
И отобьёт. Будут заморозки, 
будет лёд.

«Первый лёд» — раннее сти-
хотворение Вознесенского, на-
писанное в 1956-м. В 90-е бла-
годаря певцу Евгению Осину 
чуть переделанные строки ста-
нут хитом: «Плачет девушка в 
автомате». Они звучат в спекта-
кле, припевом — «Первый лёд, 
первый лёд, первый лёд…». Су-
ровый рефрен еще оттуда, из 
50-х. 

БАЛЕТ В Екатеринбурге 
состоялась премьера 
«Дон Кихота»

Танец Рыцаря 
уральского 
образа

Анна Галайда

На постановку «Дон Кихота» — одного из самых попу-
лярных классических балетов — из Москвы пригласили 
Юрия Бурлака, эксперта по старинной хореографии. 
«Дон Кихот» в репертуаре любой балетной труппы та-
кая же неизбежность, как «Ирония судьбы» в преддве-
рии Нового года. Хрестоматийное название (практиче-
ски не име ющее отношения к роману Сервантеса), не-
замысловатая, но намертво въедающаяся в память му-
зыка, опереточный юмор, фуэте и красная пачка — все, 
что нужно для счастья зрителя. Три часа непрерывных 
танцев, номера на каблуках и на пуантах, позволяю-
щие проявить себя всей труппе, от кордебалета до 
звезд, — мечта всех артистов. Неизбежно полная кас-
са — счастье любого ди-ректора.

При такой во-
стребованности не-
удивительно, что 
«Дон Кихот» выро-
ждается в пародию 
на большой класси-
ческий балет, кото-
рым он благодаря 
Мариусу Петипа и 
Александру Горско-
му являлся больше 
полутора веков. 
Именно от этого 
«культурного слоя» 
пошлости и решили 
очистить «Дон Кихота» в Екатеринбурге, где это его де-
вятая постановка с 1924 года, когда он был представ-
лен публике впервые. Как оказалось, в 1930-х город ви-
дел его в авангардном оформлении Георгия Руди, но 
позже театр вернулся к «казенкам» — ленинградской, а 
потом московской стереотипным версиям.

Юрий Бурлака, один из главных специалистов по 
старинной хореографии, предложил «Урал Балету» по-
пытаться оглянуться на 1900 год, когда «Дон Кихот Ла-
манчский» (так он и сегодня назван на уральской афи-
ше) взорвал российский артистический мир. Молодой 
постановщик Александр Горский, отправленный из 
Петербурга в Москву, оказался настолько впечатлен 
спектаклями МХТ и Частной оперы Мамонтова, вы-
ставками московских художников, что вместе с Алек-
сандром Головиным и Константином Коровиным пол-
ностью переделал балет Мариуса Петипа, чинный 
в своей академической симметричности, в духе новых 
художественных течений. В нем буйствовали краски, 
тела артистов «загорели» под слоем коричневой мо-
рилки, каждому танцовщику кордебалета в массовых 
сценах придумали персональную линию поведения.

«Декадентство и невежество на образцовой сцене» 
— этот легендарный диагноз газетного рецензента от-
носился именно к «Дон Кихоту» Горского, который 
еще при жизни Петипа вытеснил первоначальную вер-
сию даже в ее вотчине — Мариинском театре.

Записи «Дон Кихота», на существование которых 
указывают некоторые источники, до сих пор не найде-
ны, а без них восстановить хореографический текст 
невозможно. Но Бурлака решил представить сам образ 
рубежного спектакля, положившего начало редакти-
рованию и осовремениванию академических балетов 
Петипа, которыми потом был занят весь ХХ век. Сце-
нографу Альоне Пикаловой и художнику по костюмам 

Татьяне Ногиновой досталась нелегкая задача. Снача-
ла они соединили в единое целое все сведения о работе 
художников Константина Коровина, Александра Голо-
вина и Гурли Теляковской. А затем адаптировали, учи-
тывая современные технологии, материалы, зритель-
ское восприятие и весьма ограниченные технические 
возможности Екатеринбургского театра. Но, глядя на 
ослепляющую солнцем площадь в Барселоне, волшеб-
ный цветущий сад Дульсинеи, на сотни переливаю-
щихся красками костюмов, думаешь о мире гармонии, 
который умели создавать наши предки.

Без достойных исполнителей он остался бы неоду-
шевленным. «Дон Кихот» не просто требует одновре-
менного присутствия на сцене как минимум полусот-
ни танцовщиков — даже в расчищенном от позднейших 
вставок виде он нашпигован множеством номеров и 
партий для кордебалета, мимических артистов, кори-
феев, солистов и премьеров. Поэтому «Дон Кихот», как 
мало какой другой спектакль, сразу же выдает подлин-
ный уровень труппы. И чаще всего заставляет сожа-
леть о временах, когда существовал мораторий на 
большую классику в небольших театрах.

«Урал Опера Балет», давно умеющий захватывать 
энергией и пониманием стиля, в «Дон Кихоте» предстал 
академичным и даже изысканным. Кордебалетные сеги-
дилью, фанданго и другие испанские танцы отлично от-
репетировала Юлиана Малхасянц, многие годы отвечав-
шая за них в спектакле Большого театра, ее же рука чув-
ствуется в удачных работах Глеба Сагеева, Ильи Бороду-
лина и Фидана Даминева (Эспада), Камилы Бекназаро-
вой (Мерседес), Анастасии Багаевой и Андрея Вешкурце-
ва (Болеро). Украшением спектакля стали Лоренцо Анто-
на Гузеева, Гамаш Максима Клековкина и Андрея Веш-
курцева и безупречный в осмысленности и соразмерно-
сти каждого жеста Дон Кихот Виктора Механошина.

На главные партии у театра оказалось целых три со-
става исполнителей. Опытные Елена Кабанова и Алек-
сандр Меркушев подняли зал своими уверенностью и 
напором, Елена Шарипова и Арсентий Лазарев увели 
за собой в романтические кущи, детский задор Мики 
Нисигути и Алексея Селиверстова заставил забыть, 
что Китри и Базиль считаются сложнейшими партия-
ми классического балета. Такому балетоманскому гур-
манству могут позавидовать и столицы. 

ВЫСТАВКА В Русском музее представили авангардный «Союз молодежи»

Глазами Школьника
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В
ыставка «Союз молоде-
жи», открывшаяся в Рус-
ском музее, впервые в та-

кой широте и разнообразии 
представляет художников, сто-
ящих у истоков художественно-
го авангарда ХХ века. Достаточ-
но сказать, что петербургское 
общество «Союз молодежи», 
созданное в начале 1910 года, — 
первое официальное объедине-
ние художников-авангарди-
стов, на полтора года опередив-
шее московский «Бубновый ва-
лет». Оно просуществовало не-
долго — всего до начала 1914 
года, но за это время успело 
чрезвычайно много: провести 
семь крупных выставок, при-
чем две из них — за пределами 
Петербурга, в Москве и Риге.

«Союз молодежи» открыл 
имена художников, ставших впо-
следствии знаменем русского 
авангарда, — Филонов, Малевич, 
Татлин, Бурлюк. А главное, 
участники этого объединения 
впервые сформулировали прин-
ципы нового искусства, взорвав-
шего привычный академизм. 
Столько серьезной пропаган-
дистской и просветительской ра-
боты, сколько вели члены «Сою-
за молодежи», не делал, пожа-
луй, никто. Они издавали журна-
лы и альманахи, устраивали, как 
сегодня бы сказали, перформан-
сы и полноценные спектакли, за-
тевали публичные дискуссии. О, 
эти диспуты об искусстве начала 
десятых годов прошлого века! 

Они навсегда вошли в историю 
как своими дерзкими ораторами 
вроде Бурлюка и Маяковского, 
так и своими перлами.

Примечательно название 
статьи одной из активных 
участниц объединения худож-
ницы Ольги Розановой — «Осно-
вы нового творчества и причи-
ны его непонимания». Думаю, 
многие из сегодняшних зрите-
лей современного искусства с 
большим интересом прочли бы 
эти разъяснения.

При всей задиристости «Со-
юза молодежи» (они и впрямь 

были молоды — большинству 
членов едва перевалило за двад-
цать), они были на удивление 
терпимы и всеядны: принимали 
в свои ряды всех, кто потом, 
впоследствии, разойдется по 
очень разным направлениям. 
Не соперничали с москвичами, 
не презирали неофитов.

Потому, наверное, и нынеш-
няя выставка получилась весь-
ма разноплановая и густонасе-
ленная. Интересно, что в ней 
приняли участие помимо Рус-
ского музея еще 13 художест-
венных музеев России, а также 

произведения из нескольких 
частных коллекций. И все равно  
сделать выставку такой, чтобы 
она повторила одну из тех, дав-
но прошедших, устроителям не 
удалось: лакуны невосполнимы. 
86 художников прошли в общей 
сложности через членство в 
«Союзе молодежи».

На выставке представлено 
более 250 работ 39 участников. 
Среди полотен есть шедевры, 
давно уже ставшие классикой 

авангарда, — скажем, «Пир ко-
ролей» или «Мужчина и жен-
щина» Павла Филонова, «Усо-
вершенствованный портрет 
Ивана Клюна» Казимира Мале-
вича, или портрет «Автопор-
трет и портрет Петра Конча-
ловского» Ильи Машкова. А 
есть целые залы, посвященные 
творчеству художников, до сих 
пор широкому зрителю неиз-
вестных. Например, Иосиф 
Школьник. Организатор и бес-
сменный секретарь «Союза мо-
лодежи», он участвовал во всех 
выставках объединения, созда-
вал декорации к «Хоромным 
действам» и трагедии «Влади-
мир Маяковский». Критика 
была к нему особенно недобра. 
В одной из рецензий отмеча-
лось, что если раньше Школь-
ник писал пейзажи как настоя-
щий художник, то сейчас — 
именно как школьник. А он 
просто искал новую экспрес-
сию для выражения своих мы-
слей. И в экспозиции мы видим 
его чудесные декоративные на-
тюрморты и пейзажи, полные 
жизни и света.

Зал удивительной супруже-
ской пары Матюшин — Гуро, 
именно на их даче в Уусикиркко 
хозяином в соавторстве с Мале-
вичем и Крученых была создана 
опера «Победа над солнцем». 
Зал Ольги Розановой, зал Эду-
арда Спандикова… Новая вы-
ставка как собрание моногра-
фий о творчестве тех, кого вих-
ри революционного века утопи-
ли в истории. Сегодня их имена 
возвращаются к зрителю. 

ПРЕМЬЕРА В Красноярске поставили оперу, 
посвященную покорителю Сибири

Ермак вернулся

Мария Бабалова, 
Красноярск — Москва 

К
расноярский театр 
оперы и балета име-
ни Д.А. Хворостов-
ского завершил 41-й 
сезон мировой пре-
мьерой оперы Алек-
сандра Чайковского 
«Ермак». Автором 
либретто стал поэт и 

писатель Дмитрий Макаров, а 
постановочную команду оперы, 
что вобрала в себя и значимый 
эпизод российской истории и 
всегда заманчивую, мистиче-
скую тему творческого труда 
настоящего художника, возгла-
вил режиссер Георгий Исаакян, 
с которым в тандеме работали 
художник Вячеслав Окунев и 
дирижер Валерий Платонов.

Формально сюжет оперы — 
это работа Василия Сурикова, 
уроженца Енисейской губернии, 
над масштабным полотном «По-
корение Сибири Ермаком Тимо-
феевичем», которая длилась по-
чти пять лет до 1895 года. В опе-
ре по лучшим законам театра 
творцы встречаются со своими 
ожившими героями. А то обстоя-
тельство, что один из ключевых 
исторических фрагментов ста-
новления Сибири предстает на 
подмостках сибирского театра, 
придает спектаклю не столько 
смысловую, сколько мощную 
эмоциональную нагрузку.

Эту оперу Александр Чайков-
ский написал по заказу Красно-
ярского театра, что само по себе 
теперь большая редкость и важ-

ная художественная ценность. 
Композитор изящно разрешил 
головоломку создания оперы об 
исторической фигуре, о которой 
достоверно, по сути, мало что из-
вестно. А Георгий Исаакян, кото-
рого можно назвать абсолют-
ным соавтором Александра Чай-
ковского, так как он впервые 
«вывел» в свет рампы большин-
ство его партитур, и Вячеслав 
Окунев виртуозно «скрещива-
ют» времена и судьбы, закольцо-
ванные в сюжете, где сошлись 
события эпохи Ивана Грозного и 
XIX век, когда Василий Суриков 
создавал свою картину. 

Возникает множественная 
историческая выдержка: публи-
ка 2019 года смотрит на времена 
Сурикова, который в мучитель-
ном творческом поиске стре-
мится постичь эпоху завоевате-
ля Ермака. В итоге получается 
вечер в опере, представляющий 
ночь в музее, когда совершается 
мистическое путешествие по-
верх времени…

Выходит по современным 
меркам непрактичный, но худо-
жественно эффектный образец 
густонаселенной оперы. На сце-

не встретились в интересном, 
часто неожиданном диалоге 
исторические герои, выдающи-
еся художники и их меценаты: 
хан Кучум, Иван Грозный, Ма-
рия Нагая, купцы Строгановы, 
Гиляровский, Третьяков, Поле-
нов, Репин, Нестеров, Лев Тол-
стой и Николай II, которые, 
правда, не поют… В общей слож-
ности 40 персонажей. И каждый 
чем-то запомнится публике, 
при этом фактически отсутст-
вует какая-либо любовная ли-
ния, и, таким образом, фактор 
банальной «слезоточивости», 
привычный для оперного жан-
ра, тут не задействован.

Калейдоскоп сюжетных эпи-
зодов сбалансирован лаконич-
ностью, почти клиповой их по-
дачей, но связующую нить пове-
ствования хорошо удерживают 
именно Суриков (Александр 
Михалев) и Ермак (Алексей Бо-
чаров). Они оба — баритоны и 
классно создают эффект «зер-
кальности». Но самым сильным 
сольным фрагментом, пожалуй, 
оказывается сцена в покоях 
Грозного (Владимир Александ-
рович), быть может, самая под-

спудно важная и эмоционально 
напряженная: рассудком тро-
нувшийся монарх констатиру-
ет: «Мертвые герои трон лучше 
сохраняют, чем живые», — жут-
кая, но не лишенная актуально-
сти диктаторская идиома.

Массово-батальные сцены 
Александр Чайковский создает 
посредством ярких симфониче-
ских эпизодов, что в спектакле 
худрук театра Сергей Бобров 
превращает в этнохарактерный 
танец, метафорично представля-
ющий кровавое противостояние 
казаков и тюркских воинов. При 
этом сцена залита фантасмаго-
рическим светом (светохудож-
ник Ирина Вторникова). А в це-
лом, мелодический язык Алек-
сандра Чайковского продолжает 
эстетику Мусоргского, Римско-
го-Корсакова и Прокофьева, 
хотя очевидно основан на совре-
менной стилистике и сегодняш-
нем инструментарии. И не скры-
вает некоторого стремления, на-
пример, к диссонансности и рас-
ширенной тональности, что до-
ставляет немало трудностей пев-
цам, которые очень стараются.

Но композитор дарит своей 
опере и несколько умопомрачи-

тельно красивых мелодий, про-
никающих прямо в душу до «му-
рашек». Как хор «Ну-ка, други, 
будем драться» в финале перво-
го действия. И именно хор (хор-
мейстер Дмитрий Ходош), ис-
полняя проникновенную мо-
литву, ставит точку в этой ожив-
шей на два часа батальной кар-
тине, трансформируя закручен-
ный оперный сюжет в нечто са-
кральное, прославляющее по-
двиг человеческий.

И как тут не заметить в урок 
многим театрам, что все хиты и 
шлягеры оперного репертуара, 
что ныне живут под грифом 
«классика», когда-то исполня-
лись впервые и часто именно по 
заказу театров. А успех к ним 
вместе с планетарной любовью 
приходил не всегда с первой по-
пытки. Впрочем, красноярская 
публика очень благосклонно  
отнеслась к попытке оперного 
прочтения своей истории. 

Роль Сурикова (слева) исполнил 
Александр Михалев, а Ермака 
 (справа) сыграл Алексей Бочаров. 

Полотно Ольги Розановой «В кафе» 
участвовало в выставке «Союза 
молодежи» в 1912 году. 

А К Ц Е Н Т

Эту оперу Александр Чайковский написал 
по заказу Красноярского театра, что само 
по себе теперь большая редкость и важ-
ная художественная ценность

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

«Дон Кихот», 
как мало какой 
другой спектакль, 
сразу же выдает 
подлинный 
 уровень труппы

«Урал Опера Балет», давно умеющий захватывать энергией 
и пониманием стиля, предстал академичным и изысканным.

Евгений Евтушенко (Александр 
Золотовицкий) выступил со стихо-
творным манифестом.
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Справка «РГ»

Александр Чайковский — выпускник, а ныне профессор Москов-

ской консерватории. Автор балетов, симфоний и опер, среди кото-

рых такие известные, как «Один день Ивана Денисовича» (по моти-

вам рассказа Александра Солженицына) и «Альтист Данилов» (по 

роману Владимира Орлова), посвященная Юрию Башмету. «Ер-

мак» — тринадцатая опера композитора.
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АКТУАЛЬНО 

Научный 
проект зачтут 
вместо
баллов ЕГЭ

РОБОТ ДО 
ВУЗА ДОВЕДЕТ
Ксения Семенко

Можно ли поступить в топовый 
вуз, если не хватает баллов 
ЕГЭ? В последние дни прием-
ной кампании? Причем учить-
ся бесплатно? 

Это вполне реально. Универ-
ситет ИТМО проводит конкурс 
уникальных достижений аби-
туриентов ITMO.STARS. Для 
участия нужен школьный атте-
стат, минимально допустимые 
баллы ЕГЭ, мотивационное 
письмо и заполненная анкета 
кандидата. Ну и, конечно, кру-
той проект или идея, которые 
могут изменить мир!

Научное открытие? Уни-
кальное устройство? Собствен-
ный бизнес? Вариантов множе-
ство. Вот только несколько ре-
альных примеров работ, с кото-
рыми ребята уже поступили.

Надежда Максименко изуча-
ла концентрации микропласти-
ка и биогенных растений в во-
доемах Санкт-Петербурга. Ели-
завета Пунченко провела не-
сколько исследований пробио-
тических культур, результаты 
которых опубликованы в «ВА-
Ковском» журнале. Екатерина 
Машина придумала и успешно 
развивает телемедицинскую 
мобильную платформу iBolit. А 
Александр Лидер победил в 
международных соревновани-
ях по робототехнике First Tech 
Challenge Asia Pacific.

Прием заявок от абитуриен-
тов — новаторов и изобретате-
лей — заканчивается 20 июля. С 
авторами лучших проектов 
конкурсная комиссия проведет 
интервью и до 1 августа выбе-
рет победителей. 

ВУЗЫ Студенты 
получат 
цифровое 
портфолио

ЗАЧЕТКИ 
ОТМЕНЯЮТСЯ
Ксения Колесникова

Уральский федеральный уни-
верситет запускает систему 
электронного портфолио. У 
каждого студента появится 
свой цифровой «портрет»: 
успеваемость, внеучебные про-
екты и научные достижения. 
Плюс — информация о пройден-
ной практике, выбранных до-
полнительных занятиях, темах 
курсовых работ… 

За свои достижения учащий-
ся получает баллы. Из них со-
ставляется общий рейтинг. Те 
ребята, кто оказывается в 
«топе», могут рассчитывать на 
бонусы от университета — от 
скидок на обучение до повы-
шенных стипендий и престиж-
ных стажировок. Цифровое 
портфолио студента и его рей-
тинг можно легко выгрузить из 
системы и показать работода-
телю. При этом УрФУ не просто 
переходит к электронному уче-
ту достижений — вуз решил пол-
ностью отказаться от бумаж-
ных зачетных книжек в пользу 
«цифры»: первокурсники уже 
получают результаты проме-
жуточной аттестации, зачетов 
и экзаменов в личном кабинете 
на портале университета.

— Доступ к электронной си-
стеме появился у студентов всех 
курсов и форм обучения. Ранее 
мы уже отказались от бумаж-
ных читательских билетов. Лич-
ный кабинет студента включает 
несколько десятков удобных 
сервисов, с помощью которых 
можно получить необходимые 
справки и документы в режиме 
«одного окна». Можно просмо-
треть онлайн-курсы, записаться 
на дополнительные учебные 
дисциплины, — рассказал рек-
тор УрФУ Виктор Кокшаров. 

Собрал умного робота и победил 
с ним на международном конкурсе? 
Это хороший шанс попасть в вуз.

Ксения Семенко

М
ожет ли одежда сама 
подстроиться под фигу-
ру? Зачем включать тол-

стовку в розетку? Светодиоды в 
куртке: китч или футуристич-
ный тренд? Школьники и студен-
ты — участники инженерного со-
ревнования «ФешнТех» в Санкт-
Петербурге — создали прототип 
одежды будущего. В том числе 
«умные» костюмы, спасающие 
от кислотных дождей, кибер-
рюкзаки, украшения из 3D-при-
нтера.

Для одних ребят это игра, но — 
«высокого полета». Для других — 
первые шаги в профессии: в про-
екте участвовали молодые ди-
зайнеры, художники и конструк-

торы одежды, специалисты по 
3D-моделированию и новым ма-
териалам, нейро- и нанотехноло-
ги. К примеру, чтобы создать тол-
стовку с подогревом, школьни-
кам из Санкт-Петербурга пона-
добилось почти три метра нихро-
мового кабеля. Теплый предмет 
гардероба нужно было не только 
«прошить» электроникой, вста-
вить датчик температуры и акку-
мулятор, но и запрограммиро-
вать. Все для того, чтобы одежка 
сама решала, когда включаться и 
как сильно греть владельца.

— Кабель уложили спиралью 
вокруг туловища и в районе плеч. 
Датчик разместили на вороте со 
стороны спины, — делятся разра-
ботчики из команды «Фаблаб по-
литех», старшеклассники Алек-

сей Козлов из лицея № 101 и Ва-
силиса Строганова из гатчинско-
го лицея № 3. — Если температура 
воздуха опускается ниже 10 гра-
дусов, управляющая плата замы-
кает спираль и начинается на-
грев. Систему можно включать и 
выключать при определенной 
температуре.

Кстати, у кого-то может со-
здаться впечатление, что все эти 

«навороченные» на одежду кабе-
ли делают ее очень тяжелой. Ни-
чего подобного! Костюм стано-
вится тяжелее максимум грам-
мов на двести. Этот проект побе-
дил в номинации «Носимая элек-
троника». 

А вот в направлении «Кон-
струирование одежды» победи-
телем стала команда Evolve из 
школы № 89 и инженерной шко-

лы одежды (колледж). Эти ребята 
уверены: нужна одежда, кото-
рую будет удобно носить.

— Мы сделали куртку, которая 
не впитывает грязь. Встроили 
цветные светодиоды и светоо-
тражатели, — рассказывает 
участница команды Антонина 
Беркоз. Концепция? Одежду 
можно подстроить под себя с по-
мощью современных технологий 
и электроники. 

Есть и еще интересные разра-
ботки: браслет, который мерцает 
в такт пульса человека, «умный» 
корсет, который контролирует 
осанку и подает сигнал, если че-
ловек сутулится. И «на закуску» 
— наколенник-шагомер: он мо-
жет работать до семи дней без 
подзарядки. 

ОПРОС Учителя 
пожаловались 
на «бумажную» нагрузку

Форма 
без содержания 

Анна Владимирова

Работать в школе становится труднее в первую очередь 
из-за большого количества форм, отчетов и бюрокра-
тической нагрузки. Так ответили около 70 процентов 
учителей — участников опроса, проведенного специа-
листами Центра экономики непрерывного образова-
ния ИПЭИ РАНХиГС. В исследовании участвовали бо-
лее двух тысяч педагогов из Алтайского, Ставрополь-
ского края и Челябинской области.

При этом примерно 45 процентов из них работают 
на полторы ставки, а 18 процентов — на две. Что такое 
одна ставка? Это 18 уроков в неделю плюс подготовка к 
занятиям, проверка 
тетрадей, внеклас-
сная работа…

— Высокая на-
грузка объясняется 
также и тем, что 
больше половины 
учителей вынужде-
ны вести не один 
предмет, а несколь-
ко, — сообщают ав-
торы исследования. 
— Также почти три 
четверти педагогов ведут после уроков кружки и фа-
культативы, а 73,9 процента учителей являются клас-
сными руководителями. 

А это значит, что им приходится не только заполнять 
по нескольку раз в четверть множество форм и отчетов, 
но и следить за психологическим состоянием школьни-
ков, работать с родителями. 

— Приведу только некоторые отчеты, которые запол-
няют наши учителя . «Укажите количество деревьев, вы-
саженных в школьном дворе, предоставьте количество 
сосулек», — рассказала ранее министр просвещения 
Ольга Васильева. — Еще один отчет меня поразил гендер-
ным подходом: «укажите, сколько человек было на суб-
ботнике: сколько мальчиков и сколько девочек». Конеч-
но, это не имеет отношения к образовательному про-
цессу, напрямую ему мешает. У учителя должно остать-
ся четыре документа. Это рабочая программа по пред-
мету, календарно-тематическое планирование, элек-
тронный журнал и электронный дневник. Мы будем 
вносить в трудовой кодекс изменения, закрепляющие 
эти четыре документа. 

Больше половины учителей вынуждены вести не один предмет, 
а несколько. При этом работать на 1,5—2 ставки.

Гомеры приняты

— В списке нет никаких 
рекомендаций по по-
воду перевода. А зна-

чит,  родители могут взять 
слишком архаичные версии, 
самостоятельно прочитать ко-
торые ученик начальной шко-
лы не сможет. Да и с помощью 
мам и пап, вероятнее всего, 
тоже их не осилит, — говорит до-
цент филфака Томского госуни-
верситета Софья Суханова. — 
Что же делать? Не читать? Все-
таки читать надо, но не полно-
стью, а интересные фрагменты, 
например,  описание щита 
Ахилла из «Илиады», Одиссей у 
циклопов из «Одиссеи», рас-
сказ Энея о троянском коне из 
«Энеиды». Остальное можно 
прочитать по знаменитой и 
очень популярной книге Н.А. 
Куна «Легенды и мифы Древ-
ней Греции», которая троян-
ские мифы излагает по этим 
трем поэмам.

Надо сказать, что в россий-
ской начальной школе никаких 
«обязательных», «единых для 
всех» списков произведений не 
было. Некоторые учителя пред-
лагают для летнего чтения толь-
ко то, что будут проходить на за-
нятиях по учебникам: чтобы 
дети заранее нашли книжки. 
Другие — вдобавок предлагают 
что-то, что будет просто интере-
сно ребенку, что расширит его 
кругозор. Поэтому и появляют-
ся такие расширенные списки. 

А вот еще интересный мо-
мент. В «дневнике читателя», 
который попал в редакцию 
«РГ», кроме списка литературы 
есть и конкретные нормы по 
т е х н и к е  ч т е н и я .  П е р в ы й 
класс — 25—30 слов в минуту, 
второй — 40—50 слов, третий — 
70—80, четвертый — 90—110. С 
одной стороны, это не так уж 
много, для большинства детей 
вполне посильно. С другой — та-
кую проверку предлагается 
проводить каждую неделю — 
фиксировать результат, отме-
чая его на специально нарисо-
ванном циферблате. Кроме 
того, в «дневнике» есть четкие 
указания: запиши автора, на-
звание книги — напиши отзыв о 
ней, нарисуй картинку. Запиши 
дату начала и окончания чте-
ния. Ответь на вопросы: чему 
учит книга? Какие еще произ-
ведения ты прочитал бы у этого 
автора? Какой отрывок понра-
вился больше всего? Ну и на 
«закуску» — напиши главных 
героев и дай им характеристи-
ку… Еще немного — и четве-
роклашки будут готовы сдавать 
контрольные по типу ЕГЭ?

— То, что дети записывают в 
дневник автора книги, ее геро-

ев, свои впечатления, дает им 
возможность осознанно подхо-
дить к чтению. В дневнике 
останутся основные, нужные 
им во время учебы сведения, — 
считает доцент кафедры до-
школьного и начального обра-
зования Института психоло-
гии и образования КФУ Лера 
Камалова. — В целом читатель-
ский дневник — хорошая идея, 
направленная на реализацию 
образовательных стандартов. 
Дети должны знать и русскую, 
и зарубежную литературу, зна-
комиться с различными жан-
рами, читать постоянно и си-
стематически. Это развивает 
эстетический вкус школьни-
ков, воспитывает у них фило-
логическую культуру. Вместе с 
тем — в рекомендованном днев-
нике только раздел «Научно-
познавательная литература» 
включает 48 авторов, «При-
ключения и фантастика» — 87 
авторов и по несколько произ-
ведений у каждого. Родителям 
не стоит все лето трясти у ре-
бенка перед носом списком из 
50—100 произведений — такой 
объем не только пугает, но и 
вызывает отторжение.

Так как же действовать ма-
мам и папам, увидевшим пере-
чень? В первую очередь не па-
никовать. Выбрать вместе с ма-
лышом самые интересные для 
них произведения и читать в 
свое удовольствие. Того, что ре-
бята осилят весь рекомендо-
ванный список книг, ни один 
учитель начальной школы не 
ждет и не требует.

— Какое домашнее задание я 
задаю на лето? В первую оче-
редь — отдыхать: больше гу-
лять, купаться, загорать. Плюс 
— внимательно наблюдать за 
природой, получать как можно 
больше ярких летних впечатле-
ний, — говорит замдиректора 

лицея № 44 г. Липецка Наталья 
Колганова. — Ребенок должен 
радоваться жизни, радоваться 
новым книгам. Не стоит без-
думно заставлять его «прогла-
тывать» произведения, счастья 
это не принесет никому. 

Что думают родители?
Татьяна Суздальницкая, 

мама двоих детей, член Экспер-
тно-консультативного совета 
родительской общественности 
при департаменте образования 
и науки Москвы, член Россий-
ского союза писателей: 

— Любой отдых это смена ви-
дов деятельности. И несмотря 
на все наше горячее желание на-
пихать в детей как можно боль-
ше информации, несмотря на 
то, что мировая литература 
украшает современность не 
меньше, чем раньше, все-таки 
нужно остановиться и дать воз-
можность ребенку вздохнуть 
спокойно. 

Когда мы уезжаем в отпуск, 
мы же не берем с собой «для лег-
кого чтения» квартальные отче-
ты? Наоборот, стремимся раз-

грузиться по максимуму. Хотим 
почувствовать тот самый счаст-
ливый момент, когда ты все сде-
лал — и уже никому ничего не 
должен. Так почему мы отказы-
ваем в этом детям? Им такая 
психологическая разгрузка 
нужнее, чем взрослым.

Поймите меня правильно: я 
очень люблю читать. И мне бы 
очень хотелось, чтобы мои дети 
любили читать также. Но тот 
объем информации, который 
на них обрушивается сегодня, 
не сравнить с тем, что было у 
нас. Современному ребенку 
жизненно необходимо хоть 
иногда чувствовать, что он сам 
себе хозяин. Поэтому я в наши 
списки литературы даже не за-
глядывала. И не собираюсь ими 
напрягать ни старшую дочь-
восьмиклассницу, ни млад-
шую, которая пойдет в третий 
класс. 

В рекомендованном списке только 
раздел «Научно-познавательная 
литература» включает 48 авторов, 
«Приключения и фантастика» — 
87 авторов и по несколько произве-
дений у каждого.

А К Ц Е Н Т

Родителям не стоит все лето трясти 
у ребенка перед носом списком из 50—100 
произведений — такой объем не только 
пугает, но и вызывает отторжение
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Кстати

Также новый мониторинг РАНХиГС показал, что боль-

ше всего в России учителей начальных классов — 29,2 

процента,  русского языка и литературы — 11,7, ино-

странного языка — 10,9, математики — 9,2 процента. Мнение
— В списке много «вечных» тек-

стов. Но дети сильно измени-

лись, они во многом живут в 

цифровом мире. Учить их точно 

так же, как учились мы с вами, 

вряд ли эффективно, — рассу-

ждает директор Школы пер-

спективных исследований Тю-

менского госуниверситета Ан-

дрей Щербенок. — Особенно 

отсутствие современных тек-

стов заметно в разделе «Науч-

но-познавательные книги». 

Чего стоит хотя бы «А я был в 

компьютерном городе» 1990 

(!) года издания. То же самое от-

носится и к биологии или ас-

трономии — познавательная 

игра про космос на планшете, 

которую освоил мой пятилет-

ний сын, знакомит нас с замет-

но более продвинутыми кон-

цепциями астрофизики и ас-

трономии, чем книги из реко-

мендованного списка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Почему в списке для начальной школы — такие се-

рьезные и взрослые произведения? Этот вопрос 

«Российская газета» задала одному из авторов мето-

дического пособия «Новый дневник юного читателя» 

Ольге Узоровой.

— По вопросу о рекомендованных произведениях. 

Первое правило начальной школы — всегда список 

литературы на лето формирует классный руководи-

тель. Главное для родителей — сделать все возмож-

ное, чтобы ребенок прочитал летом то, что задала его 

учительница, — ответила Ольга Узорова. — Список ли-

тературы может быть очень разным. Это зависит от 

уровня класса. Да и школьные программы очень раз-

ные. В программе Э.Э. Кац в выпускном классе на-

чальной школы предлагались к изучению небольшие 

отрывки из данных произведений. А в начале 2000-х 

мой сын окончил 3-й класс по системе 1—3 и сдавал 

экзамен по литературе в гимназию. Получил четвер-

ку, так как нашел не все скрытые сравнения в стихот-

ворении XVII века. Когда я увидела этот отрывок, то 

поняла, что пятерку и я бы не получила. Но были дети, 

кто получил высший балл. Умнички! Вот как бывает.

ТЕХНОЛОГИИ Юные дизайнеры создают одежду будущего

Микрочип на воротник

Примерно три 
четверти педаго-
гов ведут после 
уроков кружки 
и факультативы

1

А К Ц Е Н Т

Школьники уверены: одежду можно 
подстроить под себя с помощью 
современных технологий и электроники

Продажа объектов недвижимого и движимого иму-
щества, входящих в единый технологический комплекс 
блочной газораспределительной станции «Энергия-1», 
расположенной по адресу: Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Пуровский район, Уренгойское нефтегазо-

конденсатное месторождение, УКПГ-1
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром» (812) 6097853, (812) 6097622, 

e-mail: M.Kucherov@adm.gazprom.ru, inf@adm.gazprom.ru, 
gazpromnoncoreassets.ru, ООО «Газпром добыча Уренгой», 
(3494) 948185, e.v.donova@gd-urengoy.gazprom.ru, urengoy-
dobycha.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 
2760051 доб.421 v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 20.08.2019 в 12:00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются: с 16.07.2019 

года в 12 ч. 00 мин. 
Дата и время окончания приема заявок: 16.08.2019 года 

до 18 ч. 00 мин. (время московское).
Начальная/минимальная цена: 17 259 500/11 391 270 руб., 

кроме того НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном 

предложении (задаток) составляет: 1 000 000 рублей, НДС 
не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов незавершенного строительства гости-
ничного комплекса с движимым имуществом, располо-
женных в Солнечногорском р-не  Московской области 

(пансионат «Морозовка»)
извещение о проведении открытого публичного предложения в 

электронной форме

Продавец:  ПАО «Газпром»:  8-812-609-78-53,  
8-812-609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
(495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru 

Дата проведения публичного предложения: 16.08.2019 
в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 16.07.2019 с 12.00 
по  14.08.2019 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 15.08.2019 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 203 836 000 рублей, кроме того НДС.
Минимальная цена: 101 918 000 рублей, кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 4 076 720 рублей.
Шаг повышения цены: 2 000 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (зада-

ток) в электронной форме составляет: 20 000 000 рублей, 
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Олимпийский чемпион Евгений Шаронов рассказал, 
как нашим ватерполисткам выиграть чемпионат мира

Нужен точный пас
Анна Козина, Кванджу

Х
озяева чемпионата мира 
по водным видам спорта, 
который проходит в юж-

нокорейском Кванджу, продол-
жают удивлять. В прыжках в воду 
с метрового трамплина Ким Су 
Чи неожиданно попала на пьеде-
стал и стала первой представи-
тельницей своей страны, взяв-
шей медаль в этой дисциплине, 
да к тому же на чемпионате мира. 
В другом бассейне антирекорд 
установили местные ватерпо-
листки, проигравшие со счетом 
0:64 соперницам из Венгрии.

Хотя тут, наверное, нет ника-
кой сенсации. Сборную сформи-
ровали из пловчих на короткие и 
средние дистанции, которые не 
имеют ничего общего с профи. 

В ночь с понедельника на 
вторник по московскому време-
ни урок водного поло кореян-
кам должны были преподать 
наши девчонки. Они уже обыг-
рали Канаду со счетом 18:10. Но 
расслабляться команда Алек-
сандра Гайдукова не собирает-
ся. Перед встречей с Венгрией 
надо оставаться в тонусе.

О шансах сборной, которая в 
Будапеште-2017 выиграла 
«бронзу» ЧМ, два года спустя по-
бороться за победу, а также о пер-
спективах новой дисциплины — 
пляжного водного поло — корре-
спонденту «РГ» рассказал чемпи-
он Олимпиады-80, член техкома 
ФИНА Евгений Шаронов.

Евгений Константинович, в 
Кванджу прошел небольшой 
демонстрационный турнир 
по пляжному водному поло. 
Вам понравилась идея?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Первое впечат-
ление такое: я бы внес измене-
ния в правила, чтобы сделать 
игру более динамичной, более 
зрелищной. Ну и, конечно, я бы 
поменял название: например, 
водное поло на открытой воде. 

Ни песка, ни пальм тут нет и в по-
мине. А играть в бассейнах — это 
надуманная история. Площадку 
лучше разместить на реке или 
другом водоеме. И такие попыт-
ки уже предпринимались — в 
Италии. Они даже хотели создать 
федерацию пляжного водного 
поло, но не нашли общий язык с 
международной федерацией.

Но вообще это направление 
перспективно?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Сейчас появи-
лось много пляжных видов 
спорта: волейбол, гандбол, фут-
бол, которые популярны. Мы от-
носимся к развитию этого на-
правления положительно. Прав-
да, неизвестно, как это повлия-
ет на классическое водное поло. 
Если дисциплина попадет в про-
грамму чемпионатов мира или 
Олимпийских игр, количество 
занимающихся резко возраста-
ет. Не будет ли оттока людей? У 
нас и так не хватает спортсме-

нов и тренеров. Да и бассейнов 
для тренировок.

У нас в сборной с кадрами все в 
порядке? Что скажете о 
стартовой игре россиянок с 
канадками?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Разница в счете 
получилась большой, но, честно 
говоря, у нас было большое ко-
личество ошибок. Мяч девчон-
ки просто швыряли. По-другому 
и не скажешь. А мне еще мой 
тренер в институте говорил, что 
пас должен быть точным, над-
ежным. С более сильным сопер-
ником так играть нельзя. Понят-
но, это был первый матч. Коман-
да еще не вышла на пик формы. 
И не нужно этого делать сразу. 
Главное, команда почувствова-
ла воду.

Капитан Екатерина Проко-
фьева отметила, что нам до-
сталась самая сложная груп-
па. Согласны?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Какая разница. 
Если ставить задачу побеждать 
на чемпионате мира, то надо 
выигрывать у всех подряд.

Да, этот медальный план 
Катя тоже четко озвучила. 
Призналась, что «бронза» уже 
надоела. Что же нужно для 
«золота»?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Я тоже им всегда 
говорю: хватит «бронзы». Да-
вайте что-то посолиднее. Ду-
маю, это в их силах. Пусть изби-
то звучит, но нужно собраться, 
не упускать свои возможности, 
использовать каждый шанс, 
дружно играть, помогать друг 
другу, не допускать грубых 
ошибок. Они выступают вместе 
уже не первый год. У них все 
есть: опыт, мастерство, физиче-
ская подготовка. В каждой игре 
надо показывать все, на что они 

способны. А они способны на 
многое. Мы в них верим.

Но обычно мы спотыкаемся 
на сборной США…

Е В Г Е Н И Й  Ш А Р О Н О В :  Американки 
объективно сильнее всех. Одна-
ко нужно находить пути: делать 
тактические заготовки, нейтра-
лизовывать сильных игроков 
противника за счет индивиду-
альной игры. В этом компонен-
те американки не лучше наших. 
Хотя они чисто психологически 
очень уверены в себе. Нам все 
равно надо ставить цель и идти к 
ней. А наша задача — играть в 
финале.

Победитель ведь получает 
олимпийскую лицензию?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Да. Но амери-
канки уже выиграли Мировую 
лигу и получили путевку. Так 
что если снова станут чемпион-
ками, то лицензию получит вто-
рая команда. Отбор продолжит-
ся в январе на чемпионате Евро-
пы. Там тоже нужно побеждать. 
Еще одна возможность будет на 
мировом отборочном турнире, 
где разыграют сразу три путев-
ки. Вообще европейский отбор 
сложный. Конкуренция очень 
сильная.

Но девочки у нас в обойме, так 
или иначе на Олимпиаду 
должны пробиться. А что с 
мужской сборной, которая 
даже в Кванджу не попала?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: У ребят единст-
венный шанс — попасть в число 
пяти команд, которые поедут на 
отборочный турнир и будут бо-
роться за три лицензии. Шанс 
реальный. Стремиться попасть 
на Игры надо обязательно. 
Знаю, что есть другое мнение: 
зачем ехать на Олимпиаду, если 
все равно не претендуешь на ме-
даль. Я уверен, что надо ехать, 
надо получать опыт, зарабаты-
вать авторитет. 

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России второй год подряд 
выиграла Лигу Наций

Короли Чикаго

Илья Трисвятский 

Н
аша мужская наци-
ональная команда 
второй раз подряд 
выиграла сущест-
вующий с 2018 года 
турнир сильней-
ших сборных мира 
— Лигу Наций. В ре-
шающем матче на 

арене в американском Чикаго 
российские волейболисты взя-
ли верх над хозяевами «Финала 
шести» — 3:1 (25:23, 20:25, 
25:21, 25:20).

Для того чтобы снова добыть 
трофей Лиги Наций, тренерско-
му штабу во главе с работаю-
щим в сборной страны первый 
сезон финном Туомасом Сам-
мелвуо и игрокам пришлось вы-
ступать в Восточной Европе, на 
Урале, в Иране и Австралии, в 
Бразилии и США. За полтора ме-
сяца команда сыграла 19 (!) 
матчей при сложнейшей логи-
стике перемещений от этапа к 
этапу. Выдержать такой утоми-

тельный марафон и прийти на 
финиш в боевом состоянии до-
ступно далеко не всем. Но все же 
справились!

Главный матч против США 
стал повторной встречей со 
«звездно-полосатыми» на «Фи-
нале шести». Однако расклад 

сил был совсем другой. Ведь под 
занавес скоротечного группово-
го раунда россияне уже владели 
путевкой в полуфинал, поэтому 
Саммелвуо дал возможность от-
дохнуть ведущим волейболи-
стам. То наше поражение со сче-
том 0:3 ни о чем не говорило.

Американцы в финале при 
своей публике играли чрезвы-
чайно старательно. У России же 
в стартовой партии долго не 
мог найти себя наш диагональ-
ный Виктор Полетаев. Тем не 
менее за счет самоотвержен-
ных действий и мастерства дру-

гих волейболистов стартовой 
шестерки этот сет удалось 
взять.

Затем инициативу перехва-
тили хозяева, в составе которых 
выделялся отыгравший много 
лет в  казанском «Зените» 
Мэтью Андерсон. Тревожный 

момент наступил, когда при ра-
венстве по партиям (1:1) в тре-
тьем сете американцы повели 
6:2. Саммелвуо вовремя взял 
тайм-аут, хорошенько накричал 
на своих подопечных, встрях-
нул их, что принесло результат. 
Дальше россиян было не оста-
новить, последний в матче «зо-
лотой» мяч выиграл в нападе-
нии Полетаев.

По итогам «Финала шести» 
сразу три наших волейболиста 
вошли в число лауреатов турни-
ра — лучшими доигровщиками 
признаны Егор Клюка и Дмит-
рий Волков, одним из двух луч-
ших блокирующих стал Иван 
Яковлев, выступающий в сбор-
ной первый год.

Показательно, что второй 
год подряд россияне в финале 
побеждают именно хозяев ре-
шающей стадии. 

Напомним, что прошлым ле-
том это были французы. Трофеи 
Лиги Наций добыты при разных 
наставниках — Сергее Шляпни-
кове и Туомасе Саммелвуо. И 

третье, что объединяет эти 
наши победы, — активное ис-
пользование наставниками в 
боевых условиях целого ряда 
дебютантов сборной.

— Мы провели отличную ко-
мандную работу, — сказал Туо-
мас Саммелвуо. — В финале при-
шлось запастись терпением, 
ведь сборная США — отличная 
команда. Но накануне они про-
вели длинный пятисетовый 
матч с бразильцами, завершили 
его поздно. У нас в дебюте матча 
были проблемы с игрой диаго-
нального нападающего, но по-
том он все-таки стал забивать 
важные мячи.

Праздновать победу в Лиге 
Наций нашей команде особенно 
некогда. После короткого отды-
ха начнется подготовка к турни-
ру мировой олимпийской ква-
лификации, который пройдет с 
9 по 11 августа в Санкт-Петер-
бурге. 

Наши девушки в стартовом матче 
чемпионата мира обыграли коман-
ду Канады — 18:10.

В финале Лиги Наций, который 
проходил в Чикаго, наша команда 
одолела американцев — 3:1.

А К Ц Е Н Т

По итогам «Финала шести» индивидуаль-
ными призами как лучшие в своих 
амплуа отмечены Дмитрий Волков, 
Егор Клюка и Иван Яковлев

НОВОСТИ 

УЕФА получил 
рекордное 
число заявок 
на билеты 
Евро-2020

ВСЕ ХОТЯТ 
НА СТАДИОН
Илья Соболев

Вчера закончился первый этап 
продаж билетов на чемпионат 
Европы-2020, стартовавший 
12 июня.

Как известно, в честь 60-ле-
тия турнира Евро-2020 прой-
дет в 12 городах. Возможно это 
одна из причин рекордного 
спроса на билеты. По ходу пер-
вого этапа подано рекордные 
19,3 миллиона заявок. Для 
сравнения, перед Евро-2016 на 
аналогичной стадии УЕФА по-
лучил в два раза меньше заявок.

В число наиболее активных 
вошли болельщики из Герма-
нии, Венгрии, Нидерландов, 
Англии и России. У наших соо-
течественников, как и следова-
ло ожидать, наиболее востребо-
ваны билеты на матчи, которые 
пройдут в Санкт-Петербурге. 
Это три игры группового этапа 
и четвертьфинал. Из 994 617 за-
явок на «питерские» билеты 
81 процент подан из России.

— Спрос на билеты нас при-
ятно удивил — как и то, что 
львиную долю заявок на матчи 
в Санкт-Петербурге подали 
наши соотечественники, — от-
метил глава оргкомитета рос-
сийской части Евро-2020 Алек-
сей Сорокин. — Уверен, что не-
малую роль в такой популярно-
сти Евро сыграл и чемпионат 
мира. Болельщики помнят эй-
форию, которая была в городах, 
и хотят снова окунуться в ат-
мосферу большого футбола.

На матч открытия в Риме по-
дано 540 тысяч заявок. Ну а са-
мым востребованным оказался 
финал, который пройдет на 
лондонском «Уэмбли». На него 
было запрошено 1,9 млн зая-
вок. Это в два раза больше 
по сравнению с финалом 
Евро-2016, состоявшимся 
на «Стад де Франс» в Париже.

Следующий этап продаж 
пройдет в декабре этого года 
после жеребьевки группового 
этапа Евро-2020. 

«Авангард» 
подписал 
контракт 
с Войновым

ПОВЕРИЛИ 
В ЧЕМПИОНА
Илья Зубко

Омский хоккейный клуб «Аван-
гард» вчера официально объя-
вил о подписании контракта 
с защитником Вячеславом Вой-
новым. Соглашение с олимпий-
ским чемпионом Пхенчхана 
рассчитано на один сезон.

29-летний защитник — не-
сомненно, громкое приобрете-
ние «ястребов», которые в ми-
нувшем плей-офф дошли до 
финала Кубка Гагарина. Вой-
нов является двукратным 
обладателем Кубка Стэнли 
в составе «Лос-Анджелес Кин-
гз», а с питерским СКА он брал 
главный трофей Континен-
тальной хоккейной лиги.

— Опыт, мастерство, надеж-
ность, результативность — эти-
ми качествами Вячеслав Вой-
нов известен всем хоккейным 
болельщикам, — приводит сло-
ва президента «Авангарда» 
Максима Сушинского офици-
альный сайт клуба. — В нашем 
случае добавляется еще и ог-
ромная мотивация Войнова до-
казать всем и прежде всего са-
мому себе, что он способен ре-
шать вместе с топ-клубом са-
мые высокие задачи. Мы верим 
в Вячеслава и ждем от него 
сильной лидерской игры.

Нужно отметить, что при-
глашая Войнова, руководство 
«Авангарда» идет на опреде-
ленный риск. Осенью 2014-го 
защитник попал в неприятную 
историю — его обвинили в до-
машнем насилии над собствен-
ной женой Мартой Варламовой. 
Вячеслав даже провел некото-
рое время в американской 
тюрьме. После чего вернулся 
на родину и подписал контракт 
со СКА — играть в НХЛ ему за-
претили.

Войнов был в составе сбор-
ной на победной Олимпиаде 
в Пхенчхане, после чего решил 
вернуться в Америку. Летом 
2018-го все обвинения в наси-
лии с него сняли окончательно, 
но карьеру в НХЛ возобновить 
не удалось. Так что Войнов 
в итоге целый год провел вне 
большого хоккея и пока непо-
нятно, насколько это сказалось 
на его кондициях. 
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№ 
п/п

Кадастровый  
номер

Площадь 
(кв.м)

1 77:10:0003002:1084 966,00
2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003004:1005 884,00
4 77:10:0003005:1001 8 629,00
5 77:10:0003001:1010 636,00
6 77:10:0003001:1011 2 409,00
7 77:10:0003001:1012 2 221,00
8 77:10:0003001:1013 1 537,00
9 77:10:0003001:1016 11 381,00
10 77:10:0003003:25 115 436,00
11 77:10:0003002:1082 218 460,00
12 77:10:0003002:1086 358,00
13 77:10:0003002:1087 124,00
14 77:10:0003002:1088 1 709,00
15 77:10:0003002:1089 68,00
16 77:10:0003002:1090 2 182,00
17 77:10:0003002:1092 916,00
18 77:10:0003002:1093 1 663,00
19 77:10:0003002:1095 1 927,00
20 77:10:0003002:1098 831,00
21 77:10:0003002:1099 1 970,00
22 77:10:0003002:1100 3 844,00
23 77:10:0003002:1102 14 728,00
24 77:10:0003004:1006 3 017,00
25 77:10:0003005:1004 49 525,00
26 77:10:0003003:1022 546,00
27 77:10:0003003:1023 27 234,00
28 77:10:0003003:1026 943,00
29 77:10:0003003:1027 648,00

№ 
п/п

Кадастровый  
номер

Площадь 
(кв.м)

30 77:10:0003003:1028 1 640,00
31 77:10:0003003:1031 435,00
32 77:10:0003003:1033 1 280,00
33 77:10:0003003:1034 9 838,00
34 77:10:0003003:1035 279,00
35 77:10:0003003:1037 891,00
36 77:10:0003001:1014 89 119,00
37 77:10:0003002:1091 8 472,00
38 77:10:0003002:1096 12 437,00
39 77:10:0003002:1101 7 858,00
40 77:10:0003004:1002 3 500,00
41 77:10:0003005:1006 5 000,00
42 77:10:0003002:1083 5 754,00
43 77:10:0003002:1094 10 928,00
44 77:10:0003002:1097 1 470,00
45 77:10:0003005:1003 9 200,00
46 77:10:0003005:1005 7 701,00
47 77:10:0003003:22 174 625,00
48 77:10:0003001:24 98 442,00
49 77:10:0003001:1007 1 654,00
50 77:10:0003003:1141 3 608,00
51 77:10:0003003:1142 5 877,00
52 77:10:0003003:1143 481,00
53 77:10:0003003:1144 1 320,00
54 77:10:0002004:1292 100,00
55 77:10:0002004:1342 74,00
56 77:10:0002004:1343 503,00
57 77:10:0002004:1010 4 592,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой 

экономической зоны технико-внедренческого 
типа, созданной на территории г. Москвы  

и не сданных в аренду, на II квартал 2019 г.
Наименование особой экономической зоны:  

ОЭЗ ТВТ на территории г. Москвы АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД». 
Телефон: 8 (495) 647-08-18, 

 e-mail: office@technomoscow.ru; post@sez-mos.ru,  
сайт ОЭЗ «Технополис «Москва» https://technomoscow.ru

ФУТБОЛ Московский клуб
не сумел обыграть 
«Рубин»

«Локомотив»
тормозит

Артур Нанян

Накануне в Москве состоялся заключительный матч 
первого тура отечественной Премьер-лиги. Вице-чем-
пион страны «Локомотив» сыграл вничью на своем 
поле с казанским «Рубином» (1:1). 

В последние несколько дней «Локомотив» стал од-
ним из главных ньюйсмекеров нашего футбола. И дело 
не столько в очередном титуле, завоеванном во встре-
че за Суперкубок с «Зенитом», а в скандалах, которые 
окружают «Локомотив». Разногласия между болель-
щиками и руководством клуба, непонятная ситуация 
с контрактом голкипера сборной России Гильерме, ко-
торого хочет пере-
манить «Спартак», 
недовольство глав-
ного тренера Юри-
ем Семиным тран-
сферной полити-
кой — с таким бага-
жом подошел 
к старту Премьер-
лиги один из глав-
ных претендентов 
на «золото».

Но надо отме-
тить, что различные 
конфликты возни-
кали в «Локомоти-
ве» и в предыдущие 
годы. Что, впрочем, 
не мешало команде 
завоевывать трофеи. Вот и на этот раз, по словам Семи-
на, несмотря на все, его футболисты ставят перед со-
бой максимальные задачи.

— Сезон только начинается и пока рано думать 
о том, что будет в будущем. Но мы намерены бороться 
за трофеи, — отметил Семин.

Что касается «Рубина», то от казанцев никто не 
ждет подвигов в новом сезоне. Ушел Курбан Бердыев, 
клуб продал нескольких лидеров, купил новичков. 
«Команда пока строится. Нужно подождать», — подчер-
кнул новый рулевой «Рубина» Роман Шаронов.

К слову, на вчерашнем матче впервые в Премьер-ли-
ге была использована система видеопомощи арбитрам 
(ВАР). Правда, в тестовом режиме офлайн. То есть ре-
альных подсказок рефери не получал.

Вероятно, если бы судья Михаил Вилков мог вос-
пользоваться подсказкой ассистентов, он бы сделал 
это на 23-й минуте, когда в штрафной «Рубина» был 
сбит форвард хозяев Рифат Жемалетдинов. Но Вилков 
указал на «точку». А Антон Миранчук, забивший 
в прошлом сезоне все пенальти, на этот раз пробил 
в перекладину. 

Во втором тайме команды показали зрелищный 
футбол. Хозяева открыли счет на 66-й минуте благода-
оя роскошному удару хавбека сборной России Алексея 
Миранчука со штрафного. Забив, «Локомотив» чуть 
сдал. Правда, у москвичей был отличный шанс во вто-
рой раз огорчить гостей, но Александр Коломейцев, 
выйдя один на один с Юрием Дюпиным, пробил прямо 
в голкипера. «Рубин» же ответил точным ударом быв-
шего полузащитника «Локомотива» Хвичи Кварацхе-
лия. Как итог — боевая ничья 1:1. 

Матч «Локомотив» — «Рубин» закрывал программу первого 
тура Премьер-лиги.

В Черкизово
впервые была 
использована 
система
видеопомощи 
арбитрам.
Пока в тестовом 
режиме
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